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Ирина ВИКТОРОВА

Новогоднее безумие первым, конеч-
но, настигает телевизионщиков. Им 
надо снимать праздничные передачи, 
договариваться со звездами и срочно 
придумывать «что-нибудь интересное». 
Съемки уже начинаются, и знаменитости, 
конечно, сейчас нарасхват. Да и запись в 
массовку началась, так что у любого же-
лающего есть шанс все увидеть своими 
глазами, да еще и заработать немного.

Какие звезды 
нас удивят 
в новогоднем 
огоньке

Семь раз подумай, один раз займи:
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Николай МЫСИН

В России 
предложили 
увеличить 
скоростной 
лимит 
на магистралях.

Правда, ездить на ско-
рости 150 км/ч можно бу-
дет только на отдельных 
участках. И то если ново-
введение утвердит ГАИ, к 
руководителю которой на-
правили обращение депу-
таты Госдумы.

Предполагается, что 

устанавливать зоны с по-
вышенным скоростным ли-
митом будут собственники 
или владельцы автомобиль-
ных дорог, соответствую-
щих установленным тре-
бованиям. Напомним, под 
определение «автомаги-
страль» подпадают трассы, 
на которых проезжие ча-
сти отделены друг от друга 
разделительной полосой 
или ограждением плюс от-
сутствуют пересечения на 
одном уровне с другими 
дорогами, трамвайными и 
железнодорожными путя-
ми, пешеходными и вело-

сипед-
н ы м и 
дорожками.

- Меня немного 
удивила мотивиро-
вочная часть обраще-
ния, где говорится, что 
эта мера позволит сни-
зить количество пробок 
и увеличит пропускную 
способность, - отмечает 
автоэксперт, главный ре-
дактор журнала «За рулем» 
Максим Кадаков. - Про-
бок на магистралях быть 
в принципе не должно, и 
скоростной лимит на них 
уж точно никак не влияет.

Водителям 
разрешат по 150?

Мать, потерявшая 
от отравления 4 детей, выжила 
и родила здорового мальчика
Вячеслав КУИМОВ 
(«КП» - Красноярск»)

21 сентября много-
детная семья из поселка 
Красная Сопка Краснояр-
ского края оказалась в 
больнице. 34-летний отец 
Дмитрий, 32-летняя мать 
Виктория, 13-летний сын и 
три девочки-погодка. Все 
они ужинали пельменями и 
курицей, ночью почувство-
вали недомогание. Врачи 
не смогли спасти детей. А 
вот мужчину и женщину на 

восьмом месяце беремен-
ности удалось откачать.

8 ноября в перинаталь-
ном центре Красноярска 
Виктория родила здоро-
вого мальчика. Малыш 
несколько дней был под 
наблюдением врачей, те-
перь же их выписали до-
мой. После трагедии се-
мья переехала в соседнее 
село, где пытается начать 
жизнь заново.

Тем временем следовате-
ли продолжают разбирать-
ся в причинах массового 

отравления. По данным 
экспертизы, на тарелках, 
из которых ужинала семья, 
нашли следы дихлофоса  - 
им мужчина обработал дом 
накануне. Но это ли причи-
на смерти? Производители 
яда говорят: он не смер-
тельно опасен для людей. 
Нельзя умереть, даже если 
вещество попало в пище-
вод. Сейчас следователи 
ждут результатов исследо-
вания, которые покажут, от 
чего именно могла насту-
пить смерть детей.
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 � СЕНСАЦИЯ ДО НЕБЕС

Очередь 
за «сухарем»
Виктор БАРАНЕЦ

Наш новейший истреби-
тель Су-57Э стал сенсацией 
в небе Китая. Ведь его ко-
зырь - успешное подавле-
ние натовских систем ПВО в 
реальных боях на Украине.

На проходящей в Китае 
авиационно-космической вы-
ставке Airshow China 2024 рос-
сийский истребитель Су-57Э 
стал главной звездой и сенса-
цией. Особенно после того, 
как Герой России испытатель 
Сергей Богдан показал в не-
бе такие фигуры пилотажа, 
на которые пока не способен 
ни один зарубежный самолет. 
Тысячи зрителей наблюдали за 
нашим вертлявым «сухарем» с 
восторгом, конкуренты (осо-
бенно американские)  - с лю-
той завистью. Потенциальные 
покупатели и спецы который 
день с утра до вечера суетятся 
вокруг нашей машины - только 
на зуб не пробуют.

Можно сколько угодно рас-
хваливать самолет, но если 

у него нет боевого опыта, он 
остается лишь макетом. А наш 
истребитель 5-го поколения 
уже без всякой натяжки фрон-
товик - у него реальный опыт 
боевого применения в ходе 
СВО. А это особое конкурент-
ное преимущество. В его по-
служной список вошли бои в 
хорошо защищенном натов-
скими системами ПВО (вклю-
чая американские Patriot, нор-
вежские NASAMS и немецкие 
IRIS) воздушном пространстве 
противника. И даже подавле-
ние этих ПВО. А также нане-
сение точных ударов. 

А еще много и других досто-
инств. Это и мощный комплекс 
вооружения, и малая замет-
ность самолета, и современный 
бортовой комплекс обороны, 
обеспечивающий высокую жи-
вучесть истребителя.

Гендиректор Объединенной 
авиастроительной корпорации 
Вадим Бадеха заявил, что за 
самолетом уже выстроилась 
очередь. И прошел слушок, 
что некий иностранный клиент 
уже подписал первый контракт 

на приобретение 
Су-57Э, вызвав 
массу пересу-
дов, какое же 
государство со-
вершило гром-
кую покупку. Но 
просят пока не 
называть поку-
пателя: «Амери-
канцы звереют 
от ревности и 
грозят суровы-
ми санкциями». 
Типичное пове-
дение проигры-
вающих конку-
рентов.

Александр КОЦ

Указ об этом 
подписал 
президент.

До сегодняшне-
го дня за любое ра-
нение  - будь то  не-
большая контузия 
или серьезная ампу-
тация  - российские 
бойцы получали оди-
наковую компенса-
цию в 3 миллиона ру-
блей. Однако военное 
руководство выступи-
ло с инициативой из-
менить выплаты в за-
висимости от тяжести 
увечий. Эту идею за-
му министра обороны 
Анне Цивилевой вы-
сказали врачи госпи-
таля имени Вишнев-
ского.

- Мы  обязательно 
внимательно прора-
ботаем этот вопрос. 
Я  доложу министру 
обороны ваше пред-
ложение,  - заверила 
она медиков.

Инициативу поддер-
жали и военные.

- Вот у меня замко-
мандира роты Сер-
гей Аспанов потерял 
ногу,  - рассказал ко-
мандир батальона Ге-
рой России Михаил 
Петелин.  - А кто-то 
получил царапину, 
осколочек влетел. 
И  обоим выплатили 
одинаковую компен-
сацию в 3 миллиона 
рублей. И таких при-
меров много.

Министр обороны 
Андрей Белоусов 
поручил разработать 
новые нормы: «Это 
вопрос справедли-
вости, чтобы разме-
ры выплат отражали 
тяжесть ранения, 
которое получил че-
ловек».

И вот 13  ноября 
стало известно, 

что Владимир Пу-
тин подписал указ 
о  порядке едино-
временных выплат 
за ранения, поручив 
правительству их 
установить. Кабмин 
в тот же день обнаро-
довал постановление, 
по которому за тяже-
лые увечья выплата 
остается прежней  - 
3 миллиона рублей. 
При легких ранениях - 
1 миллион рублей. За 
небольшие травмы  - 
100 тысяч.

При этом в полном 
объеме остаются 
страховые выплаты. 
По закону № 52-ФЗ 
за легкое увечье 
платят 81 816,44 ру-
бля, за  тяжелое  - 
327  265,73. Оста-
ются для раненых 
и  региональные до-
платы.

Олег АДАМОВИЧ

Они хранились на базе 
и использовались 
для съемок фильмов 
о войне.

В среду президент Влади-
мир Путин в Кремле обсудил 
с директором «Мосфильма» 
Кареном Шахназаровым мо-
дернизацию крупнейшей ки-
ностудии страны.

- Что расскажете? - по-
дружески спросил глава стра-
ны.

В ответ кинорежиссер сооб-
щил о двух главных стройках 
концерна последнего времени.

- Хочу доложить вам о про-
екте «Мосфильма» в столице. 
Это «Центр кино» - самое со-
временное здание, четыре за-
ла, с выходом на Мосфильмов-
скую улицу (он уже работает, 
пользуется большим спросом). 
А также 17-й павильон - самый 
большой павильон в стране, 

сделанный по последнему, 
можно сказать, слову техни-
ки, - рассказал Карен Геор-
гиевич.

- «Мосфильм» - крупнейшая 
студия Европы и мира? - уточ-
нил Путин.

Шахназаров заверил россий-
ского лидера, что в Европе ни 
одной из студий больше «Мос-
фильма» «точно нет». По мас-
штабу киностудия сопостави-
ма с американскими Warner 
или Universal. В некоторых 
аспектах московская площад-
ка даже превосходит их.

Особенно Карен Шахназа-
ров похвастался новым «до-
мом костюма и реквизита». 
Говорит, таких современ-
ных зданий нет  у киношни-
ков ни в Италии, ни в США. 
А еще не так давно был за-
кончен самый большой ки-
нопавильон  в стране, он на 
«Мосфильме» под 17-м номе-
ром. Там можно  в год снимать 
по 80 картин.

Режиссер рассказал и о вкла-
де киношников в спецопера-
цию.

- В 2023 году мы передали 
Вооруженным силам 28 танков 
Т-55, восемь танков ПТ-76, 
шесть БМП и восемь тяга-
чей. Они хранились у нас 
на военно-технической базе. 
Я узнал, что есть потребности, 
связался с Министерством 
обороны - забрали эти маши-
ны, - перечислил Шахназаров.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

«Мосфильм» 
передал армии 
десятки танков 
и броневиков

 � ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

За ранения заплатят 
в зависимости от тяжести

Путин повысил 
компенсацию 
до 4 миллионов
Александр КОЦ

На следующий день после указа 
об изменении выплат за ранения в зо-
не СВО президент подписал еще один 
документ. Выплата за тяжелые увечья 
будет значительно повышена. Это 
произойдет, если ранение, травма или 
контузия повлекли наступление инва-
лидности. В таком случае выплата 
составит не 3 миллиона рублей, а 4.

При этом новая норма будет ка-
саться всех, кто получил такую тя-
желую травму с самого начала СВО - 
с 24 февраля 2022 года.

Иными словами, военным-
инвалидам, уже получившим 3 мил-
лиона, доплатят еще по 1 миллиону 
из Госфонда поддержки участников 
СВО «Защитники Отечества».
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«Мосфильм» сегодня - 
крупнейшая студия 

в Европе. Да и с Голливудом 
есть чем потягаться, 

рассказал президенту 
директор киноконцерна 

Карен Шахназаров.
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Су-57 
проделал в небе 
такие пируэты, 

что видео 
полета побило 
все рекорды 

в соцсетях Китая. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ



Елена ОДИНЦОВА

Подготовлена 
Стратегия 
семейной 
и демографической 
политики, 
которая должна 
повысить в России 
рождаемость.

Минтруд обнародо-
вал проект документа, 
в котором расписано, 
как именно в ближай-
шее десятилетие у нас 
предполагается укре-
плять семью. Страте-
гия действий по реа-
лизации семейной 
и демографической 
политики, поддержке 
многодетности в Рос-
сийской Федерации 
(это полное название 
документа) разработа-
на по поручению пре-
зидента и рассчитана 
до 2036 года. И сейчас 
представлена на обще-
ственное обсуждение.

Для отработки пред-
ложений было про-
ведено аж семь демо-
графических форумов. 
Скоро состоится вось-
мой, после чего Страте-
гия будет окончательно 
доработана и передана 
в правительство. Раз-
работке Стратегии, 
как говорится в со-
общении Минтруда, 
предшествовал целый 
комплекс исследова-
ний. Главные выво-
ды из них довольно 
логичны.

- Большой блок фак-
торов связан с инди-
видуальной ситуацией 
в семье - состоянием 
здоровья, отношения-
ми между членами се-
мьи, уровнем достат-
ка и возможностью 
родственной помощи 
в уходе за детьми, - со-
общает ведомство. 

Но перейдем к само-
му интересному - ме-
рам по решению этих 
проблем.

Стратегия - это ра-
мочный документ. 
В нем расписывает-
ся, чего надо достичь 
(см. «На заметку») 
и в каких направлени-
ях к этому двигаться. 
Конкретные измене-
ния в законах будут 
разрабатываться поз-
же - после утверждения 
Стратегии.

Вот какие предлага-
ются основные направ-
ления и приоритетные 
задачи.

Укреплять семью, 
защищать и про-

двигать традиционные 
семейные ценности.

Среди мер - всевоз-
можные образова-
тельные и просвети-
тельские программы, 
преимущественное 
использование обра-
за многодетной семьи 
в рекламе, психологи-
ческое сопровождение 
семей, программы вну-
треннего туризма для 
семей с детьми. А так-
же общественные на-
грады для многодетных 
и «многовнуковых» де-
душек, бабушек, пра-
дедушек, прабабушек. 
В ходе дискуссий зву-
чали даже предложе-
ния привязать размер 
пенсии к числу детей 
и внуков (о том, что 
еще можно учесть при 
начислении пенсии, см. 
«Вопрос дня»).

Продвигать здоро-
вый образ жизни 

и профилактику забо-
леваний.

Помимо всевоз-
можной популяриза-
ции всего «здорового», 
предлагается тщатель-
нее изучить, как пита-
ются граждане и что 
нужно сделать, чтобы 
все питались хорошо, 
без дефицита необхо-
димых веществ.

Даешь репродук-
тивное здоровье!

Будут расширять сеть 
женских консультаций, 
ставится задача повы-
сить доступность ме-
дицинской помощи 
женщинам по месту 
жительства, включая 
сельскую местность 
и малые города. А так-
же всевозможные про-
граммы наблюдения 
и психологической 
поддержки после родов.

Будет усовершен-
ствована поддерж-

ка семей с детьми.

Имеется в виду 
экономическая под-
держка. В частности, 
усовершенствовать 
предлагается правила 
предоставления ма-
теринского капита-
ла (в какую именно 
сторону - пока неиз-
вестно). Другие меры 
господдержки семей 
с детьми тоже будут 
совершенствоваться - 
«исходя из приоритет-
ности поддержки се-
мей с большим числом 
детей».

Также предполага-
ется расширять на ме-
стах:

 � меры поддержки 
«в форме подарочных 
наборов новорожден-
ным детям» с вклю-
чением туда товаров 
от местных произво-
дителей;

 � пункты проката 
предметов первой не-
обходимости при рож-
дении ребенка (на-
пример, колясок или 
детских кроваток);

 � производство рос-
сийского детского пи-
тания с повышением 
его качества и доступ-
ности.

Семья карьере 
не помеха (и нао-

борот).
Общий смысл - на-

до всячески помогать 
гражданам успешно 
совмещать семейные 
и профессиональные 
обязанности.

Образовательные 
учреждения долж-
ны будут создавать 
комфортные условия 
для студенческих се-
мей: комнаты мате-
ри и ребенка, группы 
кратковременного 
пребывания детей не-
посредственно при 
институте, возмож-
ность семейным сту-
дентам жить вместе, 
а не по разным углам.

Кроме того, для бе-
ременных женщин, 
работников с детьми, 
особенно многодетных 
и особенно проживаю-
щих на селе и в малых 
городах, предлагается 
создавать более ком-
фортные условия ра-
боты - гибкий график, 
дистанционка.

Предполагается ра-
зобраться и с графи-
ком работы детских 
садов - «гармонизи-
ровать» его с графи-
ками работы роди-
телей. Как минимум 
должны быть дежур-
ные группы для тех 
мам и пап, у которых 
работа «почему-то» за-
канчивается в 7 - 8 ве-
чера, а не в 4 дня. То же 
со школой - даешь 
продленку!

Инфраструктура 
и жилье.

По-прежнему обе-
щано поддерживать 
«строительство до-
ступного, комфорт-
ного и качественного 
жилья, в том числе 
отвечающего потреб-
ностям многодетной 
семьи». И совершен-
ствовать меры под-
держки типа льготного 
ипотечного кредито-
вания.

Не грустите, вспоми-
ная нынешние цены 
на это «доступное» жи-
лье. Еще один из пун-
ктов обязует развивать 
арендное и социальное 
жилье для молодых се-
мей и семей с детьми 
(как именно - видимо, 
узнаем позже).

Владимир СОЛОВЬЕВ, 
председатель Союза журналистов России:

- Возможно, надо сделать, как с выплатами за ранение 
на спецоперации (см. стр. 2): чем оно сильнее, тем больше 
выплата - чем больше общий вклад в развитие страны, тем 
выше пенсия. С другой стороны, у депутатов Госдумы и так 
пенсии высокие. А кто-то 40 лет стоял у станка и хорошо де-
лал свою работу. Он же тоже внес свой вклад… Я бы думал 
в эту сторону, если бы делал надбавки.

Константин УГРЮМОВ, 
экс-президент Национальной ассоциации 
негосударственных пенсионных фондов:

- Есть страховая пенсия, которая зарабатывается по опреде-
ленным правилам. А то, о чем вы говорите, это дополнительные 
выплаты. Можно за детей давать, за хорошие дела… Много 
полезного найдется, за что доплатить. Но есть ли у государ-
ства на это деньги? Вот пусть депутаты решают, они прини-
мают бюджеты.

Ирина ПОЛЕЖАЕВА, многодетная мать 
(6 своих и 28 приемных детей):

- Если решение будет принимать государство, значит, над-
бавку надо давать за что-то для него полезное. Вот за что? 
Можно отметить врачей или учителей. Но и горячая вода 
в домах нужна же? Я не знаю, как отличить одну пользу 
от другой. Плюс повышенную пенсию надо давать только 
добросовестным, а как ты их вычислишь?

Валерий РЯЗАНСКИЙ, сенатор, 
председатель Союза пенсионеров России:

- Пенсия и количество детей никак не связаны. Пенсия - это 
производное от зарплаты и взносов, которые делал чело-
век в течение жизни. Я не против поддержки многодетных, 
но для этого есть другие соцпрограммы. А так получается, 
что за многодетных будут платить те, у кого детей меньше, 
а это несправедливо.

Алла КАШКИНОВА, столичная пенсионерка:
- Повышенную пенсию надо давать за большой стаж, за зва-

ние ветерана труда. Вот если человек много работал, вел 
активную социальную жизнь (а это не только стаж), то его 
можно поощрить в старости.

Олег РУБАШОВ, студент ВШЭ:
- Я, как и большинство моих сверстников, не верю, что 

в старости буду получать пенсию. Мне кажется, либо пенсии 
будут просто упразднены, либо станут меньше, чем сейчас. 
В любом случае, если хочется в старости иметь какие-то 
деньги, надо не на пособия надеяться, а начинать копить 
прямо сейчас.

в стране

В ходе обсуждения Стратегии семейной 
и демографической политики прозвучало 
предложение рассчитывать размер пенсии 
в зависимости от числа детей и внуков. 
Мы спросили:

Что еще стоит учитывать 
при начислении пенсии?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Новые меры поддержки семей:

И жить научат, 
и помогут материально

• Суммарный коэффициент рождаемости 
(среднее число детей на одну женщину) - 
не менее 1,6 к 2030 году, не менее 1,8 
к 2036 году (это выше самых смелых прогнозов, ведь 
по итогам 2023 года коэффициент в России составлял 1,4);
• ожидаемая продолжительность жизни при рождении - 
78 лет к 2030 году, 81 год к 2036 году (в 2023 году было 
73,5 года, и пока это исторический максимум);
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ВОТ КАКИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ 

ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ 
ДОСТИЧЬ

• доля молодых студенческих семей, 
получивших поддержку образовательных 
учреждений, - не менее 90% к 2030 году;
• доля школьников 1 - 4-х классов, посещающих 
продленку, - не менее 17,6% к 2030 году.

• уровень бедности многодетных семей - не более 
12% к 2030 году, не более 8% к 2036 году 
(сейчас порядка трети таких семей - бедные);

НА ЗАМЕТКУ
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ЗАЧЕМ РОСГВАРДИИ 
ТАНКИ?

- Сначала мы его «Лун-
тиком» назвали, такой не-
смышленыш был, - погла-
дил седобородый водитель по 
приборной доске свой «УАЗ» 
«Фермер». - Но он зареко-
мендовал себя настоящей 
боевой машиной. Теперь 
он - «Лютый».

Рыча по-взрослому, «Лю-
тый» колесами проворачивал 
размокший чернозем, про-
бираясь вдоль лесополосы к 
позициям на одном из участ-
ков Курского фронта. В его 
кузове - миномет, противо-
танковый комплекс, боепри-
пасы и прочий скарб огневой 
группы Росгвардии.

Мало кто знает, но в первые 
дни вторжения в Курскую об-
ласть в августе бойцы в том 
числе и этого ведомства вме-
сте с подразделениями Ми-
нобороны сдержали натиск в 
ключевой точке - в Кореневе. 
Если бы ВСУ прорвались там, 
вышли бы на трассу Рыльск 
- Льгов и облегчили себе про-
движение к Курской АЭС. 
Это сегодня Зеленский 
говорит, что и не хотел 
ее захватить, а три меся-
ца назад ситуация была 
совсем иная - против-
ник рвался к Рыльску 
и Курчатову. Но на его 
пути до подхода боевитых 
резервов встали необстре-
лянные солдаты полка ВКС и 
бойцы Росгвардии, которые у 
большинства россиян скорее 
ассоциируются с «космонав-
тами», со щитами и палками 
разгоняющими какой-нибудь 
оппозиционный митинг. Но 
в рамках СВО росгвардейцы 
наряду с подразделениями 
Минобороны выполняют бо-
евые задачи, эволюционируя 
вместе с армией.

Я работал с ними на за-
чистках под Киевом, встре-
чал на аэродроме Гостомель, 
снимал в лесах на Купянском 
направлении... В прошлом 
году, когда принималось ре-
шение о передаче Росгвардии 
тяжелой техники и артилле-
рии, было много скептиков: 
зачем, дескать, СОБРу или 
ОМОНу танки да САУшки. 
Сейчас бы этих скептиков 
сюда, в поредевшие леса, 
скинувшие спасительную 
зеленку.

- Бывало, и дроны «Люто-
го» атаковали, - рулит води-
тель. - РЭБ спасает. Ну и на 
всякий пожарный в кузове 
человек с ружьем. Все пола-
гаются на Бога и мастерство.

Заруливаем в лес. Мужи-
ки спешно разгружаются. 
Погода благоволит - низкая 
облачность и морось. Зна-
чит, что с воздуха нас вряд 
ли засекут. Но с другой сто-
роны - возможности нашей 
аэроразведки ограничены.

«ПАПА 
В КОМАНДИРОВКЕ»

В составе этой огневой 
группы есть и FPV-расчеты, 
и операторы ПТРК, и эки-
пажи танков, и приданные 
«Грады», и гаубицы, огонь 

которых бойцы корректиру-
ют со своих беспилотников…

- Начинали еще в 2022 году 
и постепенно развивались, - 
разворачивает треногу про-
тивотанкового ракетного 
комплекса командир группы 
«Талиб» (видимо, из-за се-
дой бороды). - Сегодня у нас 
оператор FPV-дрона может 
встать за ПТРК, или сесть на-
водчиком танка, или пойти 
номером расчета миномета. 
Все взаимозаменяемы.

Из кузова появляются ло-
паты. Мужики сноровисто 
выкапывают яму под плиту 
миномета и быстро устанав-
ливают его на место. Боец с 
позывным «Пепел» начинает 
накручивать пучки с порохом 
на хвостовик 120-мм мины. 
Каждый дает дальность - ки-
лометр. По количеству пуч-
ков определяю: до цели 5 км.

- Ты где-то учился на артил-
лериста? - спрашиваю его.

- Да мы тут все самоучки. Я 
в разведподразделении слу-
жил, там много чему научи-

ли. Но в таких боях никто из 
нас не участвовал, тут при-
ходится многое осваивать на 
ходу. Надо будет, научимся и 
на самолетах летать.

Несколько минут - и парни 
уже готовы открывать огонь. 
Ждут только 

координаты, 
куда бить. А их 
как раз нет - небо 
вопреки прогнозам не растя-
нуло, значит, корректировка 
с воздуха невозможна. А в 
«молоко» стрелять никто не 
хочет. Бойцы говорят, что, 
как правило, после стрельбы 
есть две-три минуты, чтобы 
свернуться и уехать. Ответка 
прилетает моментально.

- Не пожалеют ни кассе-
ты, ни ракеты, - говорит 
«Пепел». - Бывает, когда ты 
очень много мин отстреля-
ешь, миномет становится го-
рячим - не можешь его взять. 
Так что метрах в 50 - 100 у нас 
ямки вырыты. Вот в них ло-
жишься и ждешь, пока труба 
остынет. А противник начи-
нает лупить по квадрату. Ле-
жишь, на Бога надеешься…

- Есть что детям рассказать.
- Я мало что рассказываю о 

работе: «папа в командиров-
ке» - и все. А в какой, никто 
не знает. И не надо. Выра-
стут, может, скажу.

ВСЕГО ДВА ГОДА СПУСТЯ
- А в институте рассказы-

вали, что копать вы больше 
не будете, бои будут только 
в городах, - смеется коман-
дир расчета с позывным «Зе-
нит». - Технологически мы 
за два с половиной года про-
двинулись серьезно. В нашем 
деле главное - не стоять на 
месте, совершенствоваться.

Вспоминаю март 2022-го, 
деревню Кочалы в Киевской 
области. Туда я заходил со 
смоленскими собровцами. 
Они проверяли двор за дво-
ром, улицу за улицей. Следом 
медленно шли бронемаши-
ны. Сегодня эти воспомина-
ния вызывают ностальгиче-
скую улыбку. Представляю, 
как долго прожили в нынеш-

них условиях, когда каж-
дое движение засекается с 
воздуха и любое скопле-

ние тут же атакуется ар-
тиллерией и дронами.

Всего два года про-
шло, а та тактика 
уже кажется средне-
вековой. Гулять по 
деревенским ули-

цам в прифронтовой 
зоне целыми отделе-

ниями сегодня никому 
и в голову не придет. Тем 

более в сопровождении не-
торопливой бронетехники. 
«Талиб» вон свой ПТРК 
«Корнет» вообще на другой 
стороне лесополосы выста-
вил, за разбитыми хатами.

УПИРАЮТСЯ ТОЛЬКО 
«ЭЛИТНЫЕ»

Говорит, что установка 
эта - фартовая. Настрел уже 
под 600 ракет. Система не то 
чтобы новая. Казалось бы, 
чего тут оригинального при-
думаешь? Но фронтовая сме-
калка сама доработает воз-
можности аппарата. Иногда 
даже вопреки его ТТХ:

- Мы же наводимся по ла-
зеру, - поясняет командир 
огневой группы. - А на мо-
дернизированных украин-
ских танках Т-64 есть датчик 
предупреждения о лазерном 
излучении. Мы делаем так 
(тут он рассказывает хи-
трость. - Авт.), и уже на под-

лете к цели танк не успеет 
среагировать. А есть и другая 
уловка - она позволяет ракете 
зайти на цель сверху вниз. 
Делаем так (тут снова идет 
хитрость. - Авт.).

Уверен, производитель 
«Корнетов» даже и не пред-
ставлял, до чего додумаются 
эти универсальные солдаты 
из Росгвардии и как повысят 
ТТХ самой ракеты. Я точно 
был впечатлен такой наход-
чивостью - почти четверть 
века в профессии, но всег-
да найдется тот, кто удивит 
словно новичка.

- Уничтожали танки про-
тивника, - загибает пальцы 
«Талиб», - БМП, пикапы - 
уже со счету сбился, десятки 
опорных пунктов.

- А как противник здесь себя 
ведет?

- Когда на него идет огне-
вой налет, он убегает. Стрел-
ковый бой тоже не вытяги-
вает. Упираются только те, 
которые у них называются 
«элитными». Но и они дра-
пают, бросая оружие, когда 
понимают, что вариантов 
нет.

НУЖНО СДЕЛАТЬ 
КАК МОЖНО СКОРЕЕ

Не дождавшись погоды, 
сворачиваемся, грузимся и 
двигаем обратно. По дороге 
заезжаем на один из опорных 
пунктов. Успеваем как раз к 
ужину.

Сеть траншей, обшитых де-
ревянными досками, сушил-
ка, блиндажи с двухъярусны-
ми кроватями, командный 
пункт, где на экраны выве-
дена картинка с камер, про-
сматривающих округу, баня 
(обязательный атрибут на 
любой позиции).

- Основная задача - недо-
пущение врага вглубь тер-
ритории, - встречает коман-
дир опорника с позывным 
«Адаш». - Плюс борьба с 
БПЛА и ДРГ и охрана важных 
государственных объектов. 
Противник не очень актив-
ный. В основном это беспи-
лотники в ночное время. Это 
так называемые мопеды на 
бензиновом ходу, дальность у 
них большая. А днем в основ-
ном ракеты, которые удачно 
сбивает наша ПВО.

- Курское направление чем-
то от других отличается? - 
спрашиваю мужиков уже за 
столом, на котором бережно 
расставлены тарелки с мака-
ронами по-флотски.

- Скорее эмоционально, - 
подумав, отвечает «Зенит». - 
Противник зашел на нашу 
территорию. Это очень силь-
но грызет меня, моих бое-
вых товарищей. Здесь наше 
население, люди страдают, 
поэтому нужно как можно 
скорее все сделать, чтобы тут 
наступил мир.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Каждый из пучков, накрученных на хвостовик 
мины, дает километр дальности.

Они уже давно 
не «космонавты», разгоняющие 

митинг, а серьезные боевые 
подразделения с самыми 

сложными задачами.

Они уже давно 

Универсальные солдаты

Все репортажи 
наших 
военкоров - 
на сайте KP.RU
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Танк 
на СВО давно 
уже не просто 
танк, а целый 

комплекс, с «мангалом», 
РЭБ на нем и стальными 

плитами, чтобы 
беспилотник 

не залетел под 
днище. 
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Виктория КУДАЕВА

Издание 
датировано 
1916 годом.

Светлана Понома-
рева работает в ад-
министрации Усоль-
ского района 25 лет. 
Она заместитель ру-
ководителя аппара-
та, начальник отдела 
по организационной 
работе. А начинала ка-
рьеру с должности по-
мощника-секретаря.

ПЫЛИЛАСЬ 
В СТАРОМ СЕЙФЕ

Однажды, еще в 1999 
году, разбирая старый сейф в каби-
нете, Светлана обнаружила неболь-
шую, высотой всего сантиметров 10, 
старинную книгу.

- Показала ее коллегам. Все очень 
удивились: как она туда попала? - 
рассказывает Светлана Пономарева. - 
Интернета не было, поэтому сами 
строили догадки, что это за книга. 
Сначала подумали, наверное, цер-
ковная, потому как внутри увидели 
молитву и православный календарь. 
Показали батюшке, но он опроверг 
наше предположение. Тогда обрати-
лись в библиотеку.

Но и там издание ни у кого не вы-
звало особого интереса. Было решено 
положить книгу в конверт и оставить 
в администрации.

- И вот в прошлом году я 
снова взяла ее в руки и об-
наружила, что страницы 
буквально рассыпались! 
Тогда мы обратились в го-
сударственный архив Ир-
кутской области и попро-
сили ее отреставрировать.

ПАСХАЛЬНЫЙ 
ПРЕЗЕНТ ЕЕ 
ВЕЛИЧЕСТВА

Как оказалось, это по-
дарочная книга-кален-
дарь от Ее Величества 
Александры Федоровны 
Романовой, приурочен-

ная к Пасхе 1916 года. Таковые пред-
назначались для солдат действующей 
армии и распространялись в окопах 
Первой мировой войны в качестве 
пасхального презента. Собственно-
ручная подпись императрицы вос-
произведена факсимильным спосо-
бом. На нескольких страницах есть 
информация по поводу выплаты 
пенсий и помощи солдатам и их се-
мьям. А еще несколько фотографий 
царской семьи, литографии икон, 
молитва «Отче наш» на первой стра-
нице, обращение императора Нико-
лая II к военнослужащим.

- Тогда, еще 25 лет назад, мы дума-
ли, что это может быть 
новодел, перепечатан-
ный в советские годы. 
Но издание ветхое, 
страницы почти ко-
ричневого цвета - все 
это не подделаешь. Как 
оказалось, книги были 
выпущены в очень не-
большом количестве 
экземпляров в разных 
уголках страны. Такие 
находили и ранее.

Как рассказывает 
Светлана, стоимость 
издания на аукционе 
составляет около 25 
тысяч рублей.

НАЙТИ ВЛАДЕЛЬЦА 
НЕВОЗМОЖНО

- У каждой книги был свой владе-
лец. Но в нашей вырвана последняя 
страница, поэтому узнать, кому она 
принадлежала, невозможно.

Как книжка с факсимильной под-
писью императрицы оказалась в Си-
бири, ответа на этот вопрос нет.

- В здании администрации когда-то 
размещались отдел ЗАГС и паспорт-
ный стол, хранились церковные кни-
ги и старинные документы. Возмож-
но, уцелела с тех времен. Интересно, 
что Усольский район образовался в 
1925 году, а книга была выпущена 
за девять лет до этого. Может быть, 
она оказалась здесь при каких-то со-
бытиях?

Сейчас редкое издание хранится в 
архиве Усольского района. Увидеть 
его может любой желающий.

- Книга отреставрирована, имеет 
твердый переплет и будто покрыта 
воском. Мы сохранили ее для по-
томков. Это шанс прикоснуться к 
истории, - говорит Светлана.

Картина дня: Иркутск

Аттестат о среднем образовании 
№ 38 АА 0040230, выданный в 2008 
году гимназией № 44 г. Иркутска на 
имя Книжниченко Зинаиды Михайлов-
ны, считать недействительным в связи 
с утерей.

Самые важные новости, 
фото и видео - 

в телеграм-канале 
«КП» - Иркутск»

Энергетики филиала ПАО 
«Россети» - МЭС Сибири на-
поминают: нарушение правил 
поведения вблизи подстанций 
и линий электропередачи вле-
чет за собой серьезную опас-
ность для жизни и здоровья 
людей, ставит под  угрозу 
энергобезопасность и беспе-
ребойность электроснабжения 
региона.

За эксплуатацию сетей вы-
сокого и сверхвысокого на-
пряжения в Забайкальском 
крае и Республике Бурятия 
отвечают специалисты Маги-

стральных электрических се-
тей Сибири. В их задачи вхо-
дят модернизация подстанций 
и ЛЭП, развитие инфраструк-
туры, своевременное выполне-
ние ремонтов и технического 
обслуживания электросетево-
го оборудования.

Повреждение воздушных ли-
ний электропередачи - одна 
из распространенных причин 
отключения энергии. Часто 
аварии происходят из-за на-
рушения требований законо-
дательства и пренебрежения 
элементарными правилами 

безопасности. Несанкциониро-
ванные строительные работы, 
проезд грузоподъемных машин 
и механизмов, рубка деревьев 
вблизи ЛЭП - все это может 
не только стать причиной от-
ключения электричества, но 
и привести к гибели людей.

Согласно Постановлению 
Правительства № 160 для воз-
душных линий 220 кВ охранные 
зоны установлены на расстоя-
нии 25 метров от крайнего про-
вода в обе стороны, для ЛЭП 
500 кВ - 30 метров.

В охранной зоне ЛЭП ка-
тегорически ЗАПРЕЩЕНО:
 устраивать любые свалки 

и склады,
 размещать хранилища 

любых, в том числе горюче-
смазочных, материалов,

 разводить огонь,
 взбираться на опоры,
 проводить строительные, 

монтажные работы, капиталь-
ный ремонт, реконструкцию 
или снос зданий и сооружений,
 проводить работы удар-

ными механизмами, сбрасы-
вать тяжести массой свыше 
пяти тонн,
 проводить горные, взрыв-

ные, мелиоративные работы, 
в том числе связанные с вре-
менным затоплением земель,
 запускать любые лета-

тельные аппараты, включая 
воздушных змеев, спортивные 
модели и другие беспилотники,
 выполнять посадку и вы-

рубку деревьев и кустарников.
По статистике, большинство 

нарушений в охранной зоне 

ЛЭП происходит из-за невни-
мательности или беспечности. 
Однако есть категория людей, 
которые делают это сознатель-
но. Ради наживы они срезают 
металлоконструкции опор, под-
вергая при этом риску не толь-
ко свою жизнь, но и надежное 
электроснабжение региона.

Воровство металла с ЛЭП - 
серьезное преступление, за 
которое грозит уголовная 
ответственность. За повреж-
дение объекта энергетики по-
хитители получают до десяти 
лет лишения свободы (статья 
158 и 215.2 УК РФ) и штраф 
до миллиона рублей. Уголовная 
ответственность ждет и прием-
щиков ворованного металла - 
по статье 175 УК РФ до 7 лет.

Анна СИМОВА.

Под надежной охраной
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У каждого энергообъекта есть своя территория 
безопасности. Рассказываем, к чему может приве-
сти нарушение правил поведения рядом с ЛЭП

 Q это полезно знать

 ■ 12 НОЯБРЯ, 6 ДЕКАБРЯ 2024 Г.

 ■ 15 НОЯБРЯ, 09 ДЕКАБРЯ 2024 Г.

Объявление

Ре
кл
ам
а

ОАО «РЖД» проводит аукцион № 24/5584/ПП/Э/В-СИБ
на право заключения договора купли-продажи земельного участка 
площадью 900 кв. м, с кадастровым номером 03:13:060158:1, 
расположенного в пгт Северомуйск.
Телефоны для связи в г. Иркутске: 
8 (3952) 64-43-38, 64-45-68; 8-914-00-511-94

Объявление

Ре
кл
ам
а

ОАО «РЖД» проводит аукцион № 24/5581/ПП/Э/В-СИБ
на право заключения договора купли-продажи земельного участка 
площадью 95 кв. м, с кадастровым номером 03:13:060158:11, 
расположенного в пгт Северомуйск.
Телефоны для связи в г. Иркутске: 
8 (3952) 64-43-38, 64-45-68; 8-914-00-511-94

Подпись 
факсимильная.

В томике было и обращение 
Николая II к военнослужащим.

Светлана Пономарева 
и обнаружила 

уникальный экспонат.

Она заместитель ру-
ководителя аппара-
та, начальник отдела 
по организационной 
работе. А начинала ка-
рьеру с должности по-

Однажды, еще в 1999 
НАЙТИ ВЛАДЕЛЬЦА 
НЕВОЗМОЖНОВ томике было и обращение 

ЭКСПЕРТНО
Сергей СНАРСКИЙ, антиквар, 
коллекционер:

Могли привезти 
купцы, солдаты, 
чиновники

Такие издания действительно суще-
ствовали. Выпускали их каждый год в 
качестве подарка от царской семьи. Та-
ким образом выражалась забота о своих 
поданных. Книги печатали не в единичных 
экземплярах, а тиражом. Вариантов, как 
именно они оказались в Сибири, может 
быть множество.

Календарь с подписью императрицы 
Александры Федоровны нашли 
в Усолье-Сибирском
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Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк готовит 
реформу рынка 
микрозаймов. 
Что изменится для тех, 
кому часто приходится 
одалживаться 
до получки.

Знаете, что бросается в гла-
за, когда приезжаешь в какой-
нибудь маленький городок? 
Обилие офисов микрофинан-
совых компаний. Деньги там 
в буквальном смысле пред-
лагают на каждом углу. Зна-
чит, люди берут. Причем за 
безбожные проценты. Почему 
так происходит? И как в ЦБ 
планируют ужесточать прави-
ла выдачи микрозаймов?

ТРИЛЛИОН РУБЛЕЙ 
ПОД ГИГАНТСКИЙ 
ПРОЦЕНТ

Рынок микрозаймов про-
должает расти. В прошлом 
году его объем перевалил за 
триллион рублей (см. «На-
глядно»). А в этом, похоже, 
установит новый рекорд. По 
данным «Эксперт РА», в пер-
вом полугодии 2024-го объ-
ем выданных микрозаймов 
увеличился по сравнению с 
первым полугодием 2023-го 
на 30%.

Число заемщиков, по по-
следним данным, приближа-
ется к 8 миллионам. Причем 
многие из них берут микро-
кредиты несколько раз в год. 
Общий объем задолженно-
сти на середину этого года - 
505 млрд рублей.

Еще одна особенность ми-
крозаймов - их неохотно воз-
вращают. В среднем каждый 
третий кредит приходится 
списывать. А в сегменте зай-
мов до зарплаты (где самые 
маленькие суммы) доля про-
срочки превышает 50%.

ПОРЯДОК УЖЕ НАВЕЛИ
Справедливости ради, «ли-

хие годы» в этом секторе уже 
позади. Несколько лет назад 
ЦБ начал наводить порядок 
на рынке микрозаймов. Во-
первых, создали реестр ми-
крофинансовых организаций. 
И стали надзирать за этой сфе-
рой. Компанию, которая на-
рушала жесткие требования, 
исключали из реестра. И да-
вать деньги в долг она уже не 
могла. По крайней мере, на за-
конных основаниях. За 10 лет 
число игроков на этом рынке 
снизилось в четыре раза.

Во-вторых, регулятор стал 
постепенно закручивать гай-
ки. В частности, установил 
лимиты по максимальным 
ставкам и переплатам. И стал 
методично их снижать. Теперь 
из-за копеечного долга уже 
нельзя попасть в кабалу или 
лишиться недвижимости.

К примеру, раньше пре-
ступники часто разводили 

несмышленых заемщиков. 
Им подсовывали многостра-
ничный договор, а мелким 
шрифтом указывали, что ре-
альная ставка гораздо выше, 
чем в рекламе. А за просрочку 
кредитов вправе забрать себе 
собственность заемщика. Те-
перь такой опасности нет. Но 
остались другие проблемы…

ЗАВИСИМОСТЬ 
ОТ ЗАЙМОВ

Первая проблема микрозай-
мов - высокие ставки. Вто-
рая - берут их не от хорошей 
жизни. Когда денег нет, а они 
нужны срочно. И это очень 
плохая комбинация. Навер-
ное, с наркотиками сравни-
вать не совсем корректно, но 
принцип похожий - взяв ми-
крокредит один раз, многие 
потом вынужденно становят-
ся серийными заемщиками.

- У определенной категории 
граждан фактически сфор-
мировалась зависимость от 
займов МФО. Каждый ме-
сяц они берут по несколько 
займов в разных МФО, все 
сильнее наращивая свою за-
долженность. У достаточно 
большой категории заемщи-
ков основными статьями рас-
ходования средств стали пога-
шения других займов, ставки 

на спорт (около 20%) и тому 
подобное, - поясняют в Цен-
тробанке.

Другими словами, клиен-
ты берут займы не на товары 
первой необходимости, а на 
необязательные импульсив-
ные покупки или чтобы по-
гасить ранее взятые креди-
ты. И заканчивается все, как 
правило, печально. С обслу-
живанием долга такие люди 
не справляются - становятся 
банкротами.

Более того, почти 40% за-
емщиков относятся к разря-
ду серийных. По данным ЦБ, 
около трети займов люди не 
отдают, а просто переоформ-
ляют в новые. Естественно, 
с повышением суммы. Долг 
и проценты по предыдущим 
включаются в тело вновь вы-
даваемых. В итоге задолжен-
ность у людей вырастает в 
разы.

- Один из заемщиков за 
год и три месяца набрал 111 
кредитов в трех банках и в 16 
микрофинансовых органи-
зациях. Задолженность ему 
постоянно рефинансирова-
ли. Просроченная задолжен-
ность отсутствовала, - при-
водят пример в Центробанке.

Тем не менее задолженность 
росла лавиной - если в начале 
речь шла о нескольких десят-

ках тысяч рублей, то за год с 
небольшим она выросла поч-
ти до миллиона. Выбраться из 
такой кабалы практически не-
возможно. Чтобы исключить 
такие случаи, в ЦБ и задумали 
новую реформу рынка.

СУТЬ РЕФОРМЫ
Первым делом планируют 

и дальше ужесточать правила 
выдачи займов. Чтобы плюсы 
от возможности взять деньги 
быстро и на короткий срок 
остались, а минусов стало по-
меньше. В частности, в Цен-
тробанке хотят еще сильнее 
снизить размер максималь-
ной переплаты, а самое глав-
ное - запретить выдавать зай-
мы один за другим, чтобы не 
плодить серийных заемщиков 
(подробнее см. «Будь в курсе»).

- «Правило одного займа» в 
МФО будет касаться креди-
тов, полная стоимость кото-
рых превышает 100% годовых. 
Иметь два таких обязательства 
человек не сможет. Цель этой 
меры - оградить граждан от 
избыточной закредитован-
ности, - пояснили в Центро-
банке.

Кроме того, в ЦБ не пони-
мают, почему микрофинансо-
вые организации не ранжиру-
ют клиентов на «хороших» и 
«плохих». Например, как это 
делают банки. Первым они 
дают процент пониже. Это 
кажется справедливым.

- Имея возможность выда-
вать займы под максимально 
допустимые проценты, МФО 
не предлагают более каче-
ственным заемщикам более 
низкие ставки. В итоге один 
«хороший» заемщик платит 
и за себя, и за одного «плохо-
го» заемщика. Что, с одной 
стороны, провоцирует рост 
закредитованности «плохих» 
заемщиков, с другой - фор-
мирует избыточную нагрузку 
на платежеспособных, - кон-
статируют в ЦБ.

Микрофинансовая грамотность

От рассвета - до зарплаты

Реформа микрофинансового рынка рассчитана на ближайшие три 
года. Резких телодвижений в нашем ЦБ совершать не привыкли. Уни-
чтожать рынок МФО никто не планирует. Микрофинансы - важный 
кирпичик в финансовой системе страны. Займы до зарплаты или на 
несколько месяцев востребованы. Тем более что требования к за-
емщикам в МФО ниже, а деньги там выдают быстрее, чем в банках. 
Регистрируешься через портал госуслуг, заполняешь анкету и идешь 
в магазин. Пока дошел - деньги уже на банковском счете. По такому 
принципу сейчас выдается 75% микрозаймов. Но такая простота не 
всегда полезна.

Как считают эксперты, доводить до такой ситуации, когда вам нужна 
очень скромная сумма, а взять ее неоткуда, все же не стоит. Всегда 
имейте хотя бы небольшую финансовую подушку безопасности - на 
случай форс-мажоров. А деньги занимайте осознанно - под конкрет-
ные цели. Потому что взять в долг до зарплаты проще простого, а 
вот отдавать потом гораздо сложнее.
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речь шла о нескольких десят-

Реформа микрофинансового рынка рассчитана на ближайшие три 

РЕЗЮМЕ

По данным Национального 
бюро кредитных историй, 
средний размер займа 
до зарплаты - 9880 рублей. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Это примерно на 5% больше,
 чем год назад. При этом 

средний долг заемщика 
вырос более чем на 10% -

до 51,7 тыс. рублей.

Год           Оборот 
2014 
2015 
2016 
2017 
2018 
2019 
2020 
2021
2022 
2023 
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НАГЛЯДНО

Млрд
руб.

По данным ЦБ.

Как растет 
рынок 
микрокредитов

Три четверти микрозаймов 
выдаются онлайн.

131
140
195
256
330
415
417
631
772
1007
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БУДЬ В КУРСЕ Какие правила 
действуют сейчас…

• Заемщик может брать любое количество 
микрозаймов, все ограничено лишь его 
платежеспособностью и желанием самих 
микрофинансовых компаний.
• Можно погасить старый долг с помощью нового.
• Максимальная переплата составляет 130%. 
То есть если взял в долг 10 тысяч рублей, 
то даже при самых плохих раскладах отдать 
должен будешь не больше 23 тысяч рублей.
• Максимальная дневная ставка - 0,8% 
(или 292% годовых).

…и что предлагает Центробанк
* Точных сроков 
введения этих мер 
пока нет. Реформа 
ЦБ продлится 
с 2025 по 2027 год.

• Ограничить число одновременно действующих 
микрозаймов до одного. Пока долг не отдал, 
другой заем взять не можешь.
• Ввести период охлаждения в три дня между 
погашением одного микрозайма и выдачей другого. 
Чтобы исключить серийных заемщиков.
• Снизить сумму максимальной переплаты 
со 130% до 100%. То есть максимум, который 
заплатишь даже с учетом штрафов, - 
это вдвое больше, чем изначально взял.

По данным ЦБ.
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Анна ДОБРЮХА

Рентгенологи, то есть специалисты 
по лучевым исследованиям: рентге-
нографии, магнитно-резонансной 
томографии (МРТ), компьютерной 
томографии (КТ), маммографии 
и другим, - люди особенные. Они 
помогают исключить или вовремя 
распознать опухоли, воспаления, по-
вреждения разных органов и тканей. 
Спрос на такие обследования рез-
ко вырос во время пандемии ковида 
и до сих пор остается высоким. При 
этом у пациентов немало вопросов. 
Как часто можно проверяться, что-
бы не получить опасную лучевую на-
грузку? Правда ли, что МРТ 
самая «легкая» для организма 
процедура? Действительно 
ли выявить рак легкого спо-
собна только КТ, а флюоро-
графия его «не видит»?

Про мифы и правду о луче-
вой диагностике мы погово-
рили с врачом-рентгенологом, 
кандидатом медицинских наук, 
заместителем директора по об-
разовательной деятельности 
Центра диагностики и телемеди-
цины Департамента здравоохра-
нения Москвы Александром Бажиным.

МОЖНО ЛИ ЗАМЕНИТЬ 
МАММОГРАФИЮ?

- Александр Владимирович, недавно 
завершился месяц борьбы против рака 
молочной железы (октябрь), и в соцсе-
тях продолжается активное обсуждение 
обследований. Многие женщины жалу-
ются на сильную боль при маммографии. 
Спрашивают: есть ли альтернативные 
методы? Например, некоторые частные 
клиники предлагают МРТ по специаль-
ному протоколу. Это работает?

- Болезненные ощущения при мам-
мографии бывают не у всех. Но если 
они есть, важно понимать: это обрат-
ная сторона качественного, высоко-
точного исследования. МРТ, УЗИ 
молочных желез могут быть допол-
нительными методами. Но «золотой 
стандарт» - именно маммография. 
Это прицельное исследование молоч-
ных желез в специальных плоскостях.

- А если пациентке делают КТ груд-
ной клетки по другому поводу, это по-
кажет новообразования в груди?

- При компьютерной томографии 
изменения молочных желез проявля-
ются чаще всего в запущенной стадии 
и когда уже есть осложнения. Врачи 
всегда «заглядывают» в эту область, 
но с учетом особенностей КТ находки 
не являются специфичными (то есть 
подозрительные участки на снимках 
КТ - это не подтверждение рака мо-
лочной железы! А повод для дальней-
шего обследования. - Ред.).

- Как часто можно делать маммо-
графию?

- С профилактической целью ре-
комендуется раз в год после 40 лет. 
Но по медпоказаниям врач может на-
значить и чаще - в этом случае польза 
от раннего выявления опухоли пре-
вышает возможные риски лучевой 
нагрузки.

КАК ПРАВИЛЬНО 
ОБСЛЕДОВАТЬ ЛЕГКИЕ

- В интернете встречает-
ся заявление: флюорогра-
фия выявляет туберкулез, 
пневмонию, но распознать 
рак легкого не может. Его 
«видит» только КТ. Это 
правда?

- Нет. Перифериче-
ский рак легкого (наи-
более распространенная 
форма. - Ред.) зачастую 

выявляют при флюорографии. Ком-
пьютерная томография помогает 
удостовериться в находке, выяснить 
детали расположения образования, 
степень и стадию заболевания. А если 
пациенту сделают КТ с контрастиро-
ванием, то можно оценить состояние 
органов грудной полости, структур, 
окружающих сердце, лимфатических 
узлов и исключить поражение костей.

- Сейчас сезон простуд, гриппа и ко-
вида. Со времен пандемии многие при 
кашле рвутся делать КТ - мол, это луч-
ший метод определить воспаление лег-
ких. Но ведь при компьютерной томо-
графии облучение довольно высокое?

- При КТ легких лучевая нагрузка 
в среднем составляет 4 мЗв (милли-
зиверта. - Ред.). При цифровой рент-
генографии легких не превышает 
0,1 мЗв, а при обычной рентгеногра-
фии - до 1 мЗв. Почувствуйте разницу. 
Так что, безусловно, КТ должна про-
водиться строго по медпоказаниям. 
Во многих случаях качества изобра-
жения, получаемого при рентгеногра-
фии, более чем достаточно для точ-
ной диагностики. В каждой ситуации 
лечащий врач принимает решение 
индивидуально - исходя из анамнеза, 
состояния пациента и чтобы польза 
превышала потенциальный риск.

ЧАЩЕ СНИМКИ, 
БОЛЬШЕ РИСК РАКА?

- Правда ли, что если приходится 
часто делать лучевые исследования, 
это повышает риск рака?

- Достоверных данных о прямой 
взаимосвязи между рентгенологи-
ческими методами исследований 
(рентгенография, КТ), назначенны-
ми по медпоказаниям, и риском раз-
вития рака нет, - говорит Александр 
Бажин. - Однако такие методы свя-
заны с лучевой нагрузкой, которая 
потенциально может повысить риск 

развития различных заболеваний, 
в том числе онкологических. Поэтому 
при выполнении обследований вы-
считывается доза лучевой нагрузки 
в миллизивертах (мЗв), которая как 
раз показывает степень потенциаль-
ного риска.

- Какая нагрузка точно безопасна 
и когда риски растут?

- Однозначного ответа нет. Все 
зависит от ситуации. Существуют 
правила проведения профилактиче-
ских исследований (флюорография, 
маммография) - лучевая нагрузка при 
их выполнении не должна превы-
шать 1 мЗв в год. В остальных случаях 
проведение лучевых исследований 
определяется медпоказаниями и пре-
вышением пользы диагностики над 
риском.

Кстати, даже при использовании 
одного и того же метода - напри-
мер КТ, нагрузка может значитель-
но различаться, рассказывает экс-
перт. Например, есть низкодозная 
КТ легких для поиска узелков (бы-
вают после инфекции, воспаления 
и др.) с лучевой нагрузкой не вы-
ше 1 мЗв. «В то же время исследо-
вания грудной клетки и брюшной 
полости одновременно, с введени-
ем контрастного препарата (требу-
ется, в частности, при подозрении 
на рак. - Ред.), могут сопровождаться 
лучевой нагрузкой в десятки мЗв, - 
поясняет Александр Бажин. - В це-
лом нагрузка при КТ может нахо-
диться в диапазоне от 1 до 50 мЗв 
и даже выше».

МОЖЕТ ЛИ ПРИМАГНИТИТЬ 
ЗУБНОЙ ИМПЛАНТ?

Лучевой нагрузки при магнитно-
резонансном исследовании нет. 
Многие уверены, что оно самое без-
опасное. Однако во время МРТ ис-
пользование магнитного поля и ра-
диочастотных волн может оказывать 

неблагоприятное воздействие, если 
есть противопоказания, предупре-
ждает наш эксперт. 

- Перед МРТ всегда просят снять ме-
таллические предметы - часы, кольца, 
пирсинг. А если этого не сделать?

- Аппарат магнитно-резонансной 
томографии - мощный магнит. Ес-
ли на пациенте будут металлические 
предметы, они могут притягиваться, 
сильно нагреваться. Это всегда иска-
жает результаты диагностики.

Если же фрагменты из металла 
есть внутри (осколки после ранений, 
травм, протезы), то проводить МРТ 
недопустимо до выяснения характе-
ра, размеров и расположения таких 
инородных тел. Поскольку их сме-
щение во время исследования мо-
жет причинить вред и даже привести 
к летальному исходу. В то же время 
медицинские сплавы и некоторые ме-
таллы являются слабомагнитными. 
При их наличии можно выполнять 
МРТ, выяснив все особенности.

- В интернете бродят страшилки, 
что при МРТ может вырвать зубные 
импланты…

- Большинство современных им-
плантатов не «примагничиваются» 
в поле МР-томографа. Но стоит 
учитывать, что есть немало других 
стоматологических металлических 
конструкций. Если они съемные, 
то однозначно должны быть извле-
чены из полости рта. А несъемные 
медперсонал должен проверить 
на предмет возможности проведе-
ния МРТ.

Какие риски 
при введении 
контраста

Большинство препаратов для МР-
контрастных исследований сегодня про-
изводятся на основе металла гадолиния, 
поясняет наш эксперт.

- В чистом виде он ядовит, но в контраст 
его добавляют в комплексе с вещества-
ми, которые ограничивают его вредное 
воздействие на человека, - говорит Алек-
сандр Бажин. - Однако осложнения все 
же могут возникнуть. Например, у пациен-
тов с нарушением работы почек. Поэтому 
им назначают обследования с контрастом 
только в крайних случаях.

- Многие люди боятся контраста 
с йодом - вдруг вызовет мощную 
аллергию?

- Непереносимость йода далеко не всег-
да вызывает аллергию на контрастное 
вещество. В частности, если у человека 
аллергическая реакция на морепродукты, 
это не означает, что она будет и на препа-
рат для контраста. Противопоказаниями 
к его применению являются индивидуаль-
ная непереносимость и болезни почек. 
В последнем случае требуется допол-
нительная оценка степени нарушения 
функции. У пациентов специально берут 
анализ на креатинин, чтобы избежать 
осложнений.
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Аппарат МРТ - мощный магнит, поэтому надо снять кольца 
и пирсинг. И проверить, совместимы ли с ним зубные импланты.

Александр 
Бажин.

Лучи СветеВрач-рентгенолог 
рассказал, как часто 

можно делать лучевые 
обследования: 
маммографию, 

КТ, рентгено- 
и флюорографию.

В ТЕМУ

ВАЖНО С кардиостимулятором на МРТ ни ногой?

Важно, чтобы у медицинского учреждения было 
необходимое для этого оборудование и специалисты. Д
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- Наличие кардиостимулятора - абсолютное противопоказание для МРТ, 
- подтверждает Александр Бажин. - Но наука и технологии 
не стоят на месте. Уже есть современные МР-совместимые 
кардиостимуляторы. При их установке пациенту выдается 
соответствующее свидетельство. Но даже в этом случае 
требуется специальная настройка кардиостимулятора. 
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Учителей обязывают 
посещать семьи 
учеников: кому это надо 
и можно ли избежать.

Волну в этот раз подняли в 
Екатеринбурге. Сразу в не-
скольких школах классным 
руководителям придумали 
новую заботу - после работы 
или в выходные ходить в гости, 
смотреть, в каких условиях 
проживают ученики. Перио-
дически эта идея всплывает в 
разных регионах. И, видимо, 
начальники от образования 
перекидывают ее друг другу...

ЖИЗНЬ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ДЕТЕЙ

Педагоги должны собирать 
важную информацию о подо-
печных и потом отчитывать-
ся перед начальством. Пун-
ктов анкеты - ого-го сколько! 
Состав семьи, где родители 
работают, кто ребенком за-
нимается, как воспитывают 
и как наказывают, ругают ли 
за двойки. На детей особый 
фокус - есть ли своя комната, 
стол, ноутбук, книги. Нор-
мально ли питается, помога-
ет ли родителям в быту, какие 
кружки посещает. В общем, 
целое собрание опусов должно 
получиться - типа Жизнь За-
мечательных Людей класса. 
То есть детей.

В защиту идеи скажем: не 
на ровном месте эти обходы 
затеяны. Как раз в этом году в 
Екатеринбурге женщина уби-
ла троих детей - якобы пробле-
мы с психикой плюс избивал 
муж-наркоман. Были и другие 
истории, когда неблагополу-
чие вовремя не заметили, не 
вмешались. Теперь драм ста-
нет меньше, рассчитывают 
чиновники. Оправдываются: 
мол, никакой обязаловки - ви-
зиты на усмотрение учителя 
(серь езно?). Упор, конечно, 
на неблагополучные семьи. 
А уполномоченный по пра-
вам ребенка в Свердловской 
области Игорь Мороков и пе-
дагогическую пользу подсве-
тил: мол, учителю проще скор-
ректировать обучение, когда 
он знает, какая обстановка у 
ребенка дома.

МАРЬИВАННА, ГОУ ХОУМ!
Новость быстро растащили 

по интернету. Выяснилось, 
что такое вечернее «развле-
чение» есть у педагогов и в 
других городах. Краснодар, 
Красноярск, Питер… А ню-
ансы «нагрузки» зависят от 
школы и степени настой-
чивости администрации. 
Где-то требуют подробный 
социальный паспорт класса 
раз в год заполнять, а где-то - 
так называемые акты ЖБУ 
(жилищно-бытовые условия). 
Есть школы, где хождение по 
домам - повинность классру-
ков, прописанная в приказе, 
причем требуют всех-всех 
детей навестить хотя бы раз 
в год. В других - выборочно, 
многодетных, малоимущих, 
находящихся в социально 
опасном положении, постав-
ленных на учет из-за пове-
дения.

Но во многих школах это 
просто формальность, и педа-
гоги пишут акты и анкеты «от 
фонаря» или на основании 
заполненных на собрании 
родителями таблиц. 

СНАЧАЛА ВЫГНАЛИ
РОДИТЕЛЕЙ ИЗ ШКОЛЫ

А еще педагоги проявляют 
чудеса изобретательности, 
чтобы ни с кем не конфлик-
товать и личное время попу-

сту не тратить. Вот реальные 
примеры из комментариев. 
На собрании или дома просят 
родителей заполнить анкеты 
или те самые акты ЖБУ, при-
слать фотки рабочего стола 
ученика и спального места. 
Одна находчивая учительни-
ца предложила сочинить рас-
сказ о своей семье по нужным 
пунктам. Другая устроила 
игру-фото отчет в родитель-
ском чате - шлем фоточки, 
как ребенок моет посуду, чи-
тает, делает уроки. Третья - 
опрос учеников на уроке: чем 
занимается мама в свободное 
время, читают ли дома газеты 
и т. д. Родители потом на со-

брании возмущались: а раз-
решение на вмешательство 
в личную жизнь кто спраши-
вать будет? А педагог им: учи-
те детей не отвечать или от-
вечать правильно, а то через 
одного выкладывали, где до-
ма деньги лежат. И осторож-
нее со словами «заставляют», 
«за двойки убьют» - мол, за 
подобное можно ответить по 
всей строгости закона!

Главное же недовольство 
родителей - сначала, мол, за-
претили приходить в школу, 
дальше забора не пускают, 
как будто мама с папой пре-
ступники. А теперь по домам 
ходить учителей отправляют, 

чтобы ближе познакомились 
с родителями. Где логика? 
Очень задевает и то, что учи-
теля часто добровольно-при-
нудительно заставляют под-
писывать какие-то бумаги 
или где-то регистрироваться, 
собирают персональные дан-
ные непонятно зачем. Какое 
уж тут доверие?

НЕЗВАНОГО ГОСТЯ 
СПУСТЯТ С ЛЕСТНИЦЫ?

«Думаете, учителям так 
уж охота по вашим домам 
ходить? Тут бы в свой дом 
попасть не очень поздно, и то 
не всегда получается. А у нас 
тоже и семьи, и дети, и до-
машние дела!»

«Сорок уроков в неделю, плюс 
подготовка к ним и проверка 
тетрадей - какие там визи-
ты! Еле успеваю спать. Это 
же издевательство!»

Да, у учителей своя боль. 
А еще педагоги жалуются на 
форс-мажоры. Мол, приш-
ли с социальным педагогом к 
ученику, который уроки про-
гуливал, а дома папа пьяный - 
с кулаками чуть не накинул-
ся. Или вот: учительница еще 
советской закалки пошла к 
проблемному ученику из луч-
ших побуждений, а мама на 
нее наорала, грозилась с лест-
ницы спустить.

«Мало у нас врачей скорой 
помощи бьют и убивают на 
вызовах, давайте еще и учите-
лей риску подвергнем? - недо-
умевают. - Пусть омбудсмены 
сами по домам ходят, с чинов-
никами и депутатами».
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- Маша, 
тсс! Никому 

не рассказывай, 
что я сегодня 
к вам в гости 

приду!

Бегущие по домам

- Если ребенок ходит грязный, 
плохо себя ведет или проявляет 
еще какие-то признаки 
неблагополучия, школа 
может направить к нему домой 
учителя или социального 
педагога, чтобы пообщаться 
с родителями. В идеале с этого 
и нужно начинать, ведь 
в противном случае суд может 
посчитать, что школа не 
предприняла никаких действий, 
и сделать виноватой. 
А если действия школы 
не помогли, администрация 
обращается в опеку.
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- Нет, никто не обязан, - объяснила 
«КП» юрист, автор популярного блога 
«Профориентация и образование» 
и мама троих школьников Елена 
Крылова. - По Конституции, жилище 
у нас неприкосновенно. Поэтому 
учителя (в отличие от органов опеки) 
можно спокойно не пускать. Никаких 
обязательств отчитываться перед 
школой и учителями у родителей нет. 
Если уж очень хочется впустить 
педагога, то лучше вести видеосъемку 
посещения (аналогично стоит делать 
и при посещении квартиры органами 
опеки). Это обезопасит родителей 
от негативных последствий.

- Нужно смотреть должностную 
инструкцию учителя. Они могут 
быть разные в разных школах. 
Если там написали, что нужно 
делать обход квартир учеников, 
и учитель подписался, значит, 
придется идти. Если в инструкции 
про обходы нет ни слова, можно 
на нее сослаться и никуда не ходить.

ДОЛЖНЫ ЛИ ПУСКАТЬ 
ПЕДАГОГА В КВАРТИРУ?

А УЧИТЕЛЯ 
ОБЯЗАНЫ 
НАНОСИТЬ ВИЗИТЫ?

КТО ОТВЕЧАЕТ 
ЗА ПРОБЛЕМНЫХ ДЕТЕЙ?
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В стране набирает обороты стахановское движе-
ние. Правительство активно поддерживает передо-
виков. Одна из главных причин - необходимо преодо-
леть низкую производительность труда.

«14 ноября в Большом зале Кремлевского дворца 
открылось первое всесоюзное совещание рабочих 
и работниц - стахановцев промышленности и транс-
порта», - сообщает передовица.

В числе прочих заме-
ток - речь Алексея Ста-
ханова (на фото). Дон-
басский шахтер агитирует 
за перевыполнение нормы 
в том числе и рублем:

«Хочу теперь сказать о 
заработке. Высокая произ-
водительность труда, кото-
рая достигнута благодаря 
строгой специализации ра-
бочих, подняла за собой и 
заработную плату. Как мы 
раньше зарабатывали на 

своей шахте? Я зарабатывал неплохо - рублей 500, 
а иногда и 600 в месяц. Но теперь, в сентябре, на-
пример, за 18 выходов я заработал 1000 рублей. 
Наш парторг тов. Дюканов  - 1338, а тов. Конце-
далов  - 1618 рублей. В октябре я сделал только 
14 выходов. Пришлось очень много разъезжать. 
Но и за эти 14 выходов я заработал 1008 рублей. 
Тов. Дюканов, мой парторг, сделал больше упряжек 
и заработал 1400 руб., тов. Концедалов - 1600 ру-
блей. Высокие заработки у нас теперь стали. Эти 
заработки дают нам теперь возможность зажить 
по-иному».

Под Пензой 29 сектантов замурова-
ли себя заживо и ждут конца света. 
«Комсомолка» следит за развитием 
событий:

«Такого ажиотажа вокруг деревень-
ки Погановки Пензенской области не 
было никогда. Шутка ли: три десятка 
людей закрылись в огромной землянке 
и грозят себя взорвать, если их будут 
оттуда выгонять».

«О том, что в Погановке есть сектан-
ты, знают все в округе. В общину вхо-
дят приезжие из Белоруссии, Украины, 
Ростова, Подмосковья. Полтора года 
назад они стали скупать в деревне 
дома. Именуют себя «истинно право-
славными христианами».

- Да они тихие, мирные,  - говорят 
погановцы.  - Правда, детей в школу 
не пускали и сами не работали нигде.

- А на что же жили?
- Наверное, кто-то содержал их...
Возглавляет общину 43-летний ко-

ренной житель Петр Кузнецов. Говорят, 
умный мужик, окончил строительный 
институт, женат, сыну 18 лет. Но что-то 
произошло с ним однажды, ударился в 
особую веру. Открыл молельный дом. 
Туда и стали стекаться его последо-
ватели.

Несколько месяцев назад на двери 
молельного дома в Погановке появи-
лась надпись: «Простите, у нас обет 
молчания». Как рассказывают местные 

жители, Петр запретил общаться при-
хожанам с родственниками. А потом 
объявил, что в мае 2008 года будет 
конец света, но он знает, как можно 
спастись. Летом члены общины начали 
готовить убежище: в овраге вырыли 
пещеру. А в октябре взяли газовые 
баллоны, припасы, керосин и спусти-
лись в укрытие. Ждать конца света. 
Детей забрали с собой.

Размеры подземного убежища до-
подлинно неизвестны. Но в соседнем 
районе области есть пещерная «пу-
стынь», в которой в свое время жили 
где-то 20 - 25 монахов. Можно предпо-
ложить, что сектанты сотворили что-то 
подобное.

Температура внутри землянки сейчас 
должна быть около 12 - 17 градусов 
тепла».

«Первой тревогу подняла женщина 
из Подмосковья. Она никак не могла 
дозвониться до своей матери, уехав-
шей «к отцу Петру». Приехала в де-
ревню - родительницы нет. Подняла на 
ноги милицию, стали искать. Тут-то и 
выяснилось все.

Когда сектантов попытались выма-

нить из подземелья, они замуро-
вали вход в пещеру и пригрозили 
себя взорвать. Мол, газовые бал-
лоны бабахнут на всю округу...»

При этом создатель секты Петр 
Кузнецов под землю не ушел, его 
задержали 16 ноября 2007 года и 
возбудили против него два уголов-
ных дела - «создание религиозного 
или общественного объединения, 
деятельность которого сопряжена 
с насилием над гражданами или 

иным причинением вреда их здоровью» 
и «возбуждение ненависти либо враж-
ды по религиозным и национальным 
признакам». Кузнецова поместили в 
психиатрическую лечебницу.

История с остальными сектантами 
закончилась печально. Конечно, ни-
какие баллоны они не взорвали, но и 
выйти долго отказывались, в землянке 
случился пожар, потом она частично 
обрушилась. Два человека умерли. 
Затворники стали постепенно выхо-
дить на поверхность, и к маю 2008 го-
да в «сектантской норе» никого не 
осталось. Часть бывших затворников 
переселились в Белоруссию. Сейчас о 
деятельности этой религиозной группы 
ничего не известно.

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

В следующем году «Комсомольской правде» - 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

2007

Cектанты замуровали себя в землянке

1935

Книжки под елочку:

 Подвиги ради дружбы, 
волшебство в русских городах 
и космические тайны

Олег 
Таругин. 
«Русский 
космос»

Изд-во «Комсомоль-
ская правда».

Эта книга станет от-
кровением, открытием 
даже для тех, кто, ка-
жется, знает о космосе 

все.
Согласитесь, знания большинства 

из нас о русском космосе начинаются 
с Циолковского и Королева. А ведь он 
зарождался гораздо раньше. Генерал 
Константин Константинов, живший в 
XIX веке, выпускал свои ракеты из окон 
своего дома. Революционер и органи-
затор покушения на царя Александра II 
Николай Кибальчич, сидя в тюрьме, за-
нимался проектированием реактивного 
снаряда. Юрий Кондратюк в начале XX 
века рассчитал оптимальную траекто-
рию полета к Луне. И этот список не 
полный.

Здесь же можно узнать, как было 
сделано первое фото обратной сто-
роны Луны. Ученые запустили зонд, 
он Луну облетел, сфотографировал, 
пленку робот проявил прямо на борту, 
отсканировал и послал на Землю. А на 
дворе, между прочим, был 1959-й год.

В книге еще много полезной, а также 
любопытной информации, которая, на-
пример, проливает свет на быт космо-
навтов. Как они спят, принимают душ 
и чистят зубы? Ответы под обложкой!
Отдельной благодарности заслуживают 
картинки в книге. Рассматривать их 

можно бесконечно!

Олеся 
Миронова. 
«Повелитель 
долины 
мечтателей»

Изд-во «Комсомольская 
правда», 2024.

Книга-подсказка для детей о том, 
как научиться понимать тех, кто ря-
дом, и выстраивать с ними добрые 
отношения. Это непросто даже для 
взрослого, но автор все действен-

ные приемы подает в форме захватывающей истории.
Главный герой мальчик Ларри - очень послушный и 

правильный. А еще он немного неуклюж. Соседские 
мальчишки не очень-то хотят дружить с ним. Как быть?

Плюшевый мишка Ларри, который, оказывается, 
умеет говорить, советуете своему другу взять с роди-
тельской книжной полки книгу Юнга: в ней секретные 
советы, как научиться дружить. Но как только Ларри 
открывает заветный том, то сразу попадает в другое 
измерение.

Мальчика ждут необычные приключения и открытия, 
новые друзья.

«Повелитель долины мечтателей» - это мотивационная 
история о том, что совершить подвиг под силу каж-
дому: тихоня может стать храбрецом, злой - добрым, 
несчастный - счастливым.

Иллюстрации к книге создала художница Елена Ба-
ренбаум, - и это отдельное удовольствие при чтении!

Александр Рогоза. 
«Добруши и кошули»

Изд-во «Комсомольская правда», 
2024.

Александр Рогоза - журналист «Комсо-
молки», и эта книга его дебют, но какой! 
Она получилась яркой, динамичной, за-
хватывающей с первой страницы. Наде-
емся, на этом произведении Александр 
не остановится.

...Кто такие добруши и кошули, девочка Варя, приехавшая к 
бабушке в уютный городок Коломну, и не подозревала. Как не до-
гадывалась и том, с какими приключениями, полными опасностей 
и неожиданных встреч, ей придется столкнуться.

В древних городах, как известно, случаются чудеса. И вот однаж-
ды, поддавшись на льстивые речи симпатичных существ, Варвара 
едва не погубила Коломну и ее жителей. Осознав свою ошибку, 
она бросается спасать город. Но сделать это не так-то просто: ее 
враг могуществен, обладает магической силой и не остановится 
ни перед чем! Он наносит один удар за другим! А она всего лишь 
обычная школьница. Удастся ли Варваре одержать победу?

Чем 
порадовать 

юных 
любителей 

чтения

Уже немного времени остается до Нового года. Это праздник 
волшебный еще и потому, что вместе с ним приходят зимние 
каникулы. А значит, можно будет больше времени уделить лю-
бимым увлечениям, в том числе чтению.

В нашей подборке собраны книги, кото-
рые точно порадуют ребятню. Читать 
их можно как самостоятельно, так и 
вместе с родителями.

12+

6+

0+

Подготовила Оксана ФОМИНА.
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Евгений АРСЮХИН

В российской биотехлаборатории 
Neiry вместе с учеными из МГУ взя-
ли лабораторную крысу, подключили 
к ИИ, и теперь зверек свободно ори-
ентируется во всем на свете. Аль-
берт Эйнштейн родился в день числа 
пи? Белки состоят из аминокислот? 
Язык Python назван в честь змеи? Ква-
зар - это тип активной галактики? 
Крыса уверенно жмет на кнопки «да» 
или «нет», и всегда правильно. Отку-
да она знает? Недаром ее зовут Пи-
фия. В честь древнего оракула, кото-
рый давал советы героям античности. 
Но как?

СМУТНОЕ ЧУВСТВО В ГОЛОВЕ
На голове зверька небольшая ко-

робочка. Это устройство принимает 
внешние сигналы и подает их прямо 
в мозг животного. Коробочка - инва-
зивный (потому что электроды входят 
в голову) нейроинтерфейс.

Знает ответы, конечно, не сама Пи-
фия - впрочем, и той Пифии, которая 
в пещере, ответы подсказывали бо-
ги. Наши боги - это ИИ. Нейросеть 
слушает вопрос. Формулирует ответ. 
И передает его крысе так, чтобы та на-
жимала правильную кнопку. Кажется, 
что крыса сама понимает человече-
скую речь, но это не так.

- ИИ в онлайн-режиме слушает во-
прос и подсказывает крысе, на какую 
педаль нажать. Для крысы вопрос вы-
глядит как «какие-то непонятные зву-
ки» (человеческую речь она, конечно, 
не понимает), а потом - как некое 
ощущение в теле, которое она обуче-
на воспринимать как «нажми левую 
педаль» или «нажми правую педаль». 
Крыса с подключенным ИИ может 
нажать верную педаль на любой во-
прос, на который может ответить 
ИИ, - объясняет руководитель лабо-
ратории разработки инвазивных нейро-

интерфейсов Института искусственно-
го интеллекта МГУ Василий Попков.

ОНА ЛИШЬ ОРУДИЕ
То есть, по сути, крыса - «внешнее 

устройство» для ИИ, как монитор. 
Хочешь знать ответ, ИИ выведет те-
бе его на экран. Но если тебе скуч-
но сидеть перед экраном - вот тебе 
крыса. Получился симбиоз машины 
и живого мозга.

- Формулировка про симбиоз в це-
лом верна, - говорит Василий Поп-
ков. - Однако я не стал бы говорить 
про внешний гаджет. Крыса облада-
ет свободой воли. И как только бу-
дет сыта, то есть не заинтересована 
в награде за правильный ответ, она 
не будет ничего нажимать, несмо-
тря на подсказки ИИ. То есть ИИ ей 
не управляет, а именно подсказывает.

Это была немного хулиганская 
идея - можно ли сложную инфор-
мацию, например научные знания, 
передавать с помощью телесных ощу-
щений, говорит Василий Попков.

- С точки зрения нейрофизиологии 
этот эксперимент довольно понятен 
и призван скорее проверить качество 
работы созданных нами электродов 
и электроники. Кроме того, мы хо-

тели продемонстрировать 
концепцию объединения есте-
ственного и искусственного интел-
лекта. В планах у нас - гораздо более 
сложные и интересные идеи по взаи-
модействию ИИ и мозга, - поясняет 
исследователь.

Пифия уже не одинока, количество 
обученных животных растет, сооб-
щают из лаборатории. Мозг человека 
на очереди, подтверждает профессор 
МГУ Михаил Лебедев.

- Это революция. Соединяются 
ИИ и мозг крысы, затем других жи-
вотных и в конце концов человека, - 
говорит Михаил Лебедев.

Профессор видит основную задачу 
в решении экзистенциальной про-
блемы: ИИ - друг или враг? Сам про-
фессор остается технооптимистом 
и считает, что друг. Человек и маши-
на будут работать вместе, и каждый - 
делать то, что умеет хорошо. ИИ - 
запоминать информацию, хранить, 
обрабатывать, а человек - творить 
и проявлять интуицию (а также во-
время ходить за чипсами).

У студентов своя экзистенциальная 
задача. Сцена из приключений Шу-
рика, где «как слышите, прием?» - 
она что, сбывается? Вообще-то да. 
Голову перевязать не лишне (как-то 
надо скрыть вживленные нейроим-
планты), вот только помощник с ра-
цией не нужен. ИИ бестелесен, что 
упрощает конструкцию.

ПРИКОСНУТЬСЯ К ТАЙНЕ
На наш взгляд, ученые действитель-

но подбираются к неким фундамен-
тальным вещам, и пока даже сложно 
вообразить, к каким.

Проект носит название «Ис-
кусственная интуиция» (тоже 

ИИ). Но что такое интуи-
ция? Аристотель опреде-
лял ее как знание, кото-
рое получено бегло и как 
бы дано свыше. «Напри-
мер, посмотрев на двух 

людей, особым образом 
разговаривающих, ты пони-

маешь, что один просит в долг 
у другого», - писал философ.

При этом источник интуиции 
не вполне понятен. Здесь мы в са-
мом деле создаем искусственную ин-
туицию, лучше не скажешь. Мышь 
(да и человек, скоро до него дойдет) 
как бы чувствует, какой ответ пра-
вильный. Но что, если и натураль-
ная интуиция - это сигналы откуда-
то? От какого-то интеллекта, но уже 
не искусственного?

Вот и узнаем.
Тема нейрогаджетов кажется пу-

гающей старшему поколению. Что-
то вставлять в голову, фу. Но моло-
дежь у нас без особых предрассудков. 
К Маску вон добровольцы выстрои-
лись: тоже хотим в голову электро-
ды. Биохакеры, то есть затейники-
любители, такое себе в домашних 
условиях вставляют, что здесь и опи-
сать неудобно.

Будем мы с вами, товарищи, с элек-
тродами ходить. К этому идет. Нра-
вится нам это или нет.
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Мышь 
по имени Пифия 
человеческую 

речь не понимает, 
но ответы на все 

вопросы дает 
точно.

Да крыс 
его знает!

О главных открытиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» с понедельника 

по пятницу в 22.00 (мск) на Радио «КП»

Клуб любознательных

Российские ученые 
научили лабораторное 
животное с помощью 

искусственного интеллекта 

отвечать на заумные вопросы.

radiokp.ru
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Надежда ИВАНОВА

В ближайшее время она 
поступит на позиции.

Иркутск продолжает по-
могать бойцам в зоне прове-
дения специальной военной 
операции. В этот раз к отправ-
ке подготовлена крупная пар-
тия авто- и мототехники. Все 
34 единицы прошли полное 
обслуживание на городских 
муниципальных предприя-
тиях «Иркутскавтодор», «Ир-

кутскгортранс», «Иркутскав-
тотранс», где их тщательно 
подготовили к использованию.

«За ленточку» отправят три 
мотоцикла «Урал», квадро-
цикл, бронированный ми-
кроавтобус Ford, три КамА-
За, два ЛуАЗа - автомобили 
высокой проходимости, три 
«Волги», двое «Жигулей», три 
санитарных УАЗа, один УАЗ 
Патриот, один автобус ПАЗ 
и 14 кроссовых мотоциклов 
«Эндуро».

- Такие мотоциклы очень 
востребованы на передовой, 

потому что для бойцов это 
средство быстрого пе-

редвижения. Ско-
рость и манев-

ренность этих моделей могут 
спасти не одну жизнь. Они 
хорошо подходят для эксплу-
атации в самых жестких усло-
виях, - рассказал советник мэра 
Иркутска Вячеслав Мазанов.

В покупке кроссовых мо-
тоциклов «Эндуро» приня-
ли участие коллективы не-
скольких частных компаний, 
а также Центрального рынка, 
«Иркутскавтотранса», «Иркутск- 
автодора», «Ритуала», «Водо-
канала», «Иркутской аптеки» 
и АРПИ.

- Автомобили и мотоциклы, 
которые собрали предприятия 
и неравнодушные граждане, 
будут использоваться и для 
эвакуации раненых, и для до-
ставки тактических групп и 
боекомплектов на линию бо-
евого соприкосновения, - под-
черкнул мэр Иркутска Руслан 
Болотов. - Участие в подобной 
акции - приобрести необходи-
мую технику - могут принять 
сотрудники любого предпри-
ятия города. А мы доставим ее 
нашим бойцам.

По указанию главы города 
вся техника в ближайшее вре-
мя будет доставлена в Ростов-
на-Дону.

- В условиях спецоперации 
техника постоянно выходит 
из строя, поэтому мы стара-
емся непрерывно поставлять 
транспортные средств «за 
ленточку», - сказал вице-мэр 
Сергей Кладов. - Сегодняш-
няя партия - одна из самых 

масштабных по объему. Мы 
делаем все, чтобы наши зем-
ляки на фронте получали са-
мое необходимое: помимо ав-
тотехники военнослужащим 
передадут посылки от родных, 
гуманитарную помощь и про-
чие вещи.

15.11.2024Региональная жизнь

 ■ БЛАГОЕ ДЕЛО

 Легкие, быстрые, маневренные - такие 
мотоциклы пригодятся бойцам.Вся техника прошла техподготовку. 

В сборе очередной партии гумпомощи участвовали 
муниципальные и частные предприятия.

Столица Приангарья вышла в фи-
нал общероссийского конкурса на 
звание культурной столицы страны 
в 2026 году вместе с такими города-
ми, как Томск, Омск, Екатеринбург, 
Вологда, Владивосток, Владимир 
и агломерация городов Зарайск и 
Коломна. Расскажем подробнее, 
что это за конкурс и какая польза 
от такого титула.

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА  
И НАРОДНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ

Отбор городов проводится в не-
сколько этапов. И, конечно, Ир-
кутск с готовностью участвует в 
соревновании. Как рассказала на-
чальник управления культуры адми-
нистрации Иркутска Ольга Стрека-
ловская, на первом этапе тщательно 
оценивались не только культурные 
достижения.

- Нужно было подготовить пре-
зентацию, где бы говорилось об 
экологии, о безопасности, планах 
по развитию и строительству но-
вых объектов, а также развитости 
инфраструктуры города, - пояснила 
Ольга Стрекаловская. - Все вместе 
и дает общее представление о куль-
турном развитии не только самого 
города, но и региона, в котором он 
расположен, особенно если речь 
идет об областном центре. Мы пред-
ставляем Приангарье и постарались 
показать себя с самой лучшей сто-
роны!

Итак, мы в финале. Организато-
ры готовят новые документы и пре-

зентации, которые будут оценивать 
эксперты. Однако в выборе участву-
ют и жители России с помощью на-
родного голосования.

- Победа в этом конкурсе даст 
возможность громко заявить о на-
шем городе на федеральном уровне, 
откроет новые возможности - до-
полнительные инвестиции, при-
влечение партнеров, развитие ту-
ризма, - отметил мэр города Руслан 
Болотов. - В конечном итоге от этого 
выиграют все горожане. Сегодня 
нам следует объединить усилия, ак-

тивизироваться и отдать свои голоса 
за Иркутск.

- «Культурная столица» - почет-
ное переходящее звание. Это пре-
красный повод для наших городов 
представить все лучшее, что было 
в их уникальной истории, что есть 
интересного сейчас и планирует-
ся осуществить в ближайшем бу-
дущем не только в культуре, но и в 
комплексном развитии, - проком-
ментировал на официальном сайте 
конкурса председатель оргкомитета, 
депутат Государственной Думы РФ 
Николай Новичков. - Это отличная 
возможность войти на год в феде-
ральную информационную повест-
ку, стать самыми яркими точками 
притяжения на карте нашей страны 
для туристов, потенциальных инве-
сторов и партнеров.

ВАЖНО
Голосование проходит на портале  

«Госуслуги». Чтобы отдать свой голос тому 
или иному городу-участнику, нужна реги-
страция. Голосовать может любой граж-
данин России. Уже сейчас свой голос за 
Иркутск отдали около 50 тысяч человек.

Поддержим Иркутск! Идет голосование  
за звание «Культурная столица 2026 года»

Иркутские предприятия подготовили 
технику для отправки на СВО

Надежда ИВАНОВА

В этом году титул у 
Нижнего Новгорода, 
а в следующем 
перейдет Грозному.

Голосование за «Культурную 
столицу России - 2026» 
продлится до 1 декабря.

СПРАВКА «КП»
Впервые федеральный конкурс 

«Культурная столица года» прошел 
в 2023 году. Тогда были определе-
ны победители сразу на два года. В 
2024-м это звание получил Нижний 
Новгород, а в 2025-м титул перейдет 
Грозному.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

КОМУ ХЛОПУШКУ?
«Новогодний голубой ого-

нек» будут снимать на студии 
«Мосфильм»: ежедневно с 21 
ноября 2024 года в течение 11 
дней. Уже открылась запись для 
тех, кто хочет в один (или не-
сколько) из дней стать гостем 
главного новогоднего огонька. 
Работа близка к идеальной. На-
до сидеть нарядным за столи-
ком, улыбаться, аплодировать 
выступлениям звезд на сцене 
и время от времени взрывать 
хлопушки. Эфир покажут в ночь 
на 1 января на телеканале «Рос-
сия», а это значит - есть воз-
можность мелькнуть на экране 
в главную ночь года. За это еще 
заплатят - от 1000 рублей обыч-
ным зрителям до 1500 рублей 
ВИП-гостям. Очень нарядным 
платят больше и рассаживают в 
первые ряды со звездами.

Кого берут? Женщин и муж-
чин в возрасте от 16 до 60 лет. 
Одеваться надо, как на корпора-
тив: женщины - в вечерних пла-
тьях, с укладкой и макияжем; 
мужчины - в костюмах. С собой 
иметь сменную обувь - туфли 
на каблуках для дам, туфли для 
мужчин. Наряды можно при-
везти с собой на «Мосфильм» и 
переодеться на месте. Телефоны 
на площадке должны быть от-
ключены, делать фото и видео 
запрещено. Номера телефо-
нов для записи можно найти 
на сайте: massovki.net.

КОГО ПОКАЖУТ?
«Огонек» будет традицион-

ным: с красивыми новогодни-
ми декорациями, музыкаль-
ными номерами от артистов и 
подводками ведущих. За один 
съемочный день записывают в 
среднем по пять концертных но-
меров. Артисты приезжают на 
пару часов по графику: снимают 

концертный номер, поздравле-
ние, пару сюжетов за столами и 
уезжают. А массовка работает за 
столиками с утра до позднего 
вечера, будет много перерывов - 
нужно взять с собой перекусы. В 
определенные дни на «Новогод-
нем голубом огоньке» появятся 
почетные гости.

Список звезд внушительный: 
Григорий Лепс, SHAMAN, По-
лина Гагарина, Николай Басков, 
Дима Билан, Сергей Лазарев, 
Николай Расторгуев, Лариса 
Долина, Владимир Пресняков, 
Сосо Павлиашвили, Олег Газ-
манов и еще несколько десят-
ков знаменитых исполнителей. 
Звездам за съемки в «огоньке» 
не платят, потому что спеть в 
телеэфире в главную ночь года 
престижно.

ГДЕ ЗАРАБАТЫВАЮТ?
Так на что же живут наши 

эстрадники? Им хорошо платят 
в декабре и на новогодних кани-

кулах на частных праздничных 
мероприятиях. Этот период - са-
мый плотный у звезд по загру-
женности работой: компании 
подводят итоги года, награж-
дают сотрудников или чествуют 
компаньонов и устраивают 
им праздник. А иногда 
просто обеспеченные 
люди дарят праздник 
близким или друзьям. 
Вариантов предново-
годних и новогодних 
вечеринок и концертов 
масса. Появилась инфор-
мация о том, что за-
казов на артистов 
на декабрь стало 
меньше. Мы узна-
ли - так ли это?

Табриз Шахи-
ди и его агент-
ство «Империя 
Музыки» 20 лет 
организуют ме-
роприятия (де-
ловые,  раз-
влекательные, 
зрелищные, по-
знавательные). 
О р г а н и з а т о р 
мероприятий 
назвал «КП» 
тренды новогод-
них корпоративов 
- 2024.

«Особого сниже-
ния активности в 
2024 году я не наблю-
даю, - отметил он. - Как 
и 2023-й, текущий год 
набирает обороты и до-

стигнет, 
как и про-
шлый год, 

уровня 2019-
го - предковидного. Ощу-
щается небольшое сниже-
ние по общему количеству 
выступлений у некоторых 
категорий артистов, но 
это обычный маятник 
от декабря к декабрю: в 
зависимости от настро-

ений, вкусов, теку-
щей популярности 
и новых, ставших 
трендовыми ар-
тистов, которых 
не сильно мно-
го (SHAMAN, 
Севиль). Что 
касается спро-
са на звезд-
ных артистов, 
то он в декабре, 
как обычно, вы-
сок: первая пятерка 
уже практически пол-
ностью забронирована 
на декабрь. По именам 
больших изменений нет 
в сравнении с прошлым 
годом».

Ирина 
ВИКТОРОВА.

Рейтинг звезд
Как выяснилось, гонорары звезд не зависят от их 

места в рейтингах популярности.
«Нет никакого смысла высчитывать, кто из арти-

стов на 10-м, а кто на 20-м месте абсолютно 
условного субъективного рейтинга, - объяснили 
нам. - Между ними разница в количестве вы-
ступлений может быть всего 2 или 3 эвента. 
Лидеры рынка (топ-5) работают по 15 - 20 
праздников в декабре».

У ведущих мероприятий в лидерах по про-
дажам: Игорь Верник, Дмитрий Хрусталев, 
Екатерина Скулкина, Тимур Родригез, Ма-
рина Кравец, Яна Чурикова, Михаил Га-
лустян, Лера Кудрявцева, Яна Кошкина, 
Оскар Кучера, Дмитрий Губерниев, Азамат 
Мусагалиев.
 

За что платят?
В декабре артисты могут повышать гонорары 

по мере роста числа заказов и приближении 
Нового года. За минувший год гонорары звезд за 
выступление подросли в среднем на 20%. Начиная 

с первой пятницы декабря артисты могут частично 
завышать гонорары или не идти на уступки - не де-

лать скидку с номинальной стоимости за выступление. 
Гонорар даже у одного артиста может меняться в за-
висимости от города, загруженности, заказчика…

В самолете или поезде - чем меньше свободных 
мест, тем выше цены. И у звезд динамическое ценоо-
бразование. Чем выше загруженность артиста, тем 
выше гонорар. Средний гонорар топового артиста: от 
3 млн руб. до 10 млн руб. Плюс налоги. Две последние 
недели декабря гонорары первой десятки топовых 

артистов могут вырасти до 12 млн руб. Стандартное 
выступление эстрадного артиста 45 или 60 минут. По 
отдельной договоренности - можно дольше. 
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Песня «Я - русский» 
не раз прозвучит в праздничную ночь.
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Григорий Лепс в Новый год 
напомнит о рюмке водке на столе.
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Посмотреть 
на SHAMAN 
и заработать

Каким будет 
новогодний 
огонек на ТВ, 
сколько 
получат звезды 
и как попасть 
на съемки.
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даГригорий Лепс, SHAMAN, Полина Гагарина, Владимир 
Пресняков, Баста, Леонид Агутин, «Руки Вверх!» 
(Сергей Жуков), Анна Асти, «Иванушки International», 
Филипп Киркоров, Николай Басков - 
от 5 млн руб. до 10 млн руб.
Дима Билан, Jony, ZIVERT, Любовь Успенская, Сосо 
Павлиашвили, «Дискотека Авария», Сергей Лазарев, 
«Мираж» (Маргарита Суханкина), Валерия, Ева Польна, 
UMA2RMAN - от 3 млн руб. до 5 млн руб.

Топ-30 эстрадных артистов

Гонорары 
ведущих 
мероприятий -
 от 3 до 5 
млн руб.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЮТ ЗВЕЗДЫ

Леонид Агутин, «Руки Вверх!» (Сергей Жуков), Анна Асти, Баста, «Иванушки International», 
ZIVERT, Владимир Пресняков, Григорий Лепс, SHAMAN, Сосо Павлиашвили, Севиль 
(«Артик и Асти»), Полина Гагарина, Дима Билан, «Дискотека Авария», 
«HammAli & Navai», «Моральный кодекс», Николай Басков, «Звери», Теона Контридзе, 
Jony, Сергей Лазарев, «Мираж» (Маргарита Суханкина), Диана Арбенина, Филипп 
Киркоров, Ёлка, Алексей Чумаков, Валерия, Ева Польна, Temnikova, UMA2RMAN.

Выступление Агутина 
на корпоративе - отличный 

подарок сотрудникам.
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Полина 
Гагарина 
в топе 

самых-самых 
звезд страны 
уже много лет.
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Дети - это на-
всегда, и жизнь 

уже не будет преж-
ней. Наверное, главное 
открытие людей в браке. 
Поначалу кажется, что вот 
только дитя подрастет, вот 
стукнет ему год, два, пять - 
и сразу станет легче, и все 
вернется как было  - сво-
бодное время, собственные 
желания...  Но появляются 
все новые проблемы, уже по-
серьезнее, чем покормить, 
вылечить простуду, успеть 
самим выспаться. Но у этого 
сюрприза, разумеется, две 
стороны. Пишет пользова-
тель Ирина: «Я сейчас не 
представляю, как и зачем 
мы жили до рождения детей. Без 
разрисованных фломастерами стен, 
без ежедневного плетения косичек, 
без половинки печенья, протянутой в 
липкой ладошке: это тебе…»

Любовь не была взаим-
ной. Крайне неприятное от-

крытие, с которым сталкива-
ется немало пар: любит кто-то один, 
у второго симпатия, интерес (иногда 
финансовый) или что угодно еще, но 
не чувства. Как ни странно, об этом 
чаще пишут мужчины. 

Андрей: «Наивно было думать, 
что моей любви хватит на двоих. Не 
хватило».

Антон: «Главное, чего все не зна-
ли, это то, что любить все-таки нуж-
но. Без этого куча проблем и пре-
тензий. Мало людей любят в браке».

Много новых обязан-
ностей. 

Яна: «Такое ощущение, что 
принцы в браке ищут себе не прин-
цессу, а нового белого коня. Глав-
ное, чего я не знала, что в семье я 
всем и все буду ДОЛЖНА: работать, 
готовить, убирать, стирать (замуж 
выходила, у нас не было даже стирал-
ки), рожать, кормить, не спать, вос-
питывать, отводить в садик, ходить 
на родительские собрания, сидеть с 
детьми на больничном, отвечать за 
быт и здоровье всей семьи! У меня 
все это, а у него работа (хотя у ме-
ня вообще-то тоже). Работодатели 

честнее мужей. Большинство мужчин 
думают, что пахать дома во вторую 
смену - природная встроенная функ-
ция женщины».

Ей отвечает Марина: «А осталь-
ные мужья считают, что в доме все 
делают стиралка и робот-пылесос, 
сами». Ответов от сильного пола на 
эти жалобы просто не нашлось.

Новые родственники. 
Иван: «Со своей-то родней 

не знаешь, как договориться, 
а тут еще новые наездники. Купил 
машину и стал бесплатным такси-
стом для всех. Они вырастили четыре 
мешка картошки, ты только привези, 
копать уж не заставляем. До дачи 
250 км в один конец! Но удивило ме-
ня не это, а МОИ родители. Вроде 
были за кандидатку в невестки: вну-
ков хотим, девчонка хорошая, семья 
тоже хорошая у нее, квартиру раз-
меняем, живите. И вдруг после свадь-
бы начали они ее гнобить! Но чтоб 
разъехаться - категорически против: 
зачем вы будете деньги тратить, и с 
ребенком мы помогаем… Мы с женой 
уехали в другой город, подальше от 
них. Стало гораздо проще жить. Без 
золовок, сватов, братов и всей этой 
камарильи».

Еще один сюрприз  - что 
люди меняются. Настя: 
«Выходишь замуж за одного 

человека, а живешь с другим». 
Павел: «Мало кто, вступая в брак, 

даже теоретически допускает, что 

изменится все - сила, возраст, 
внешность, финансы, отноше-
ния, состав семьи, особенно-
сти характера...»

Очень неприятная 
для многих неожидан-
ность, что брак - это 

не на всю жизнь и что до-
верять друг другу часто 
приходится не на 100%. 
Константин: «Я не знал, что 
не любые проблемы можно 
урегулировать. Что если 
очень сильно стараться и 
делать по правилам, это не 
гарантия того, что тебя не 
могут разлюбить и бросить. 
Что если отдать все, что у 
тебя есть, и даже больше, 

это не ценится. А еще не знал, что 
слова, клятвы можно отменить, ес-
ли не хочется выполнять. До загса 
я, конечно, видел, что многие так 
живут. Но думал: у меня-то все будет 
по-другому, просто нужно делать все 
как положено. Одним словом, наи-
вность».

Кристина: «Я выходила замуж в 
розовых очках. Не знала, что надо 
иметь план отступления и план жизни 
без мужа».

Женское открытие: муж-
чины остаются детьми. От 
мужчин эта же жалоба по-

ступает в чуть измененной форме: ей 
ничего нельзя доверить - сломает, не 
успеет, накосячит, растратит.

Лена: «Я была уверена, что взрос-
лые люди всегда могут договориться 
и решить проблемы, но я не знала, 
что взрослость и возраст не имеют 
ничего общего».

Катя: «Я не знала, что мужчины 
не вырастают. Они остаются маль-
чиками. Ожидала, что, если человек 
женится, значит, он взрослый и готов 
брать на себя ответственность».

Анжела: «А я не отдавала себе 
отчета в том, до какой степени вся 
жизнь, казалось бы, неглупого и раз-
витого мужчины вертится вокруг его, 
скажем так, органов. И когда органы 
эти (как и все прочие) с возрастом 
начинают работать хуже, на какую 
дичь способен мужчина, чтобы до-
казать, что у него все в порядке и 
по-старому».

Об этом пункте вроде бы 
все знают. И все равно для 

тебя лично это всегда сюрприз.
Сергей: «Дважды женился. Не был 

готов к изменам - чужим и своим».
Интим и семья - не всег-

да одно и то же. Алена: 
«Наивные мужчины думают, 

что если у них нет секса до свадь-
бы, то после свадьбы он непременно 
будет. Ага. В браке вообще секса 
становится меньше, а не больше, и 
вовсе не оттого, что у жены голова 
болит».

Александра ЗАЙЦЕВА

В одном из интернет-пабликов автор подкинул 
тему: а о чем вы не подозревали, вступая в брак? 
И что тут началось... И мужчины, и женщины вы-
валивали на свет божий кучу всего неприятного 
или смешного, о чем они даже не догадывались, 
пока не взялись всерьез вить гнездо.

Большинство внезапных откровений жена-

тых пар типичны. На фоне некоторых из них 
британские ученые - просто дети. А причина 
понятна: на этапе ухаживаний мы все видим 
демоверсию своего спутника, улучшенный ва-
риант. И только спустя время предстаем друг 
перед другом во всей красе.

В итоге набралось 9 типовых сюрпризов, с 
которыми чаще всего сталкиваются люди, по-
жив вместе.

Мужчина и женщина
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Овнам стоит помнить, что важно принимать во 
внимание чувства и мысли окружающих. Если вы не 
будете сконцентрированы только на себе, сможете 
добиться высоких результатов вместе с коллекти-
вом. Постарайтесь проявлять творческий подход 

во всем, а за новые дела пока не беритесь.

У Тельцов неделя будет более чем насыщенной. 
Предстоит много двигаться, удачными будут поезд-

ки и командировки. Однако есть и ложка дегтя - кто-то 
очень хочет втянуть вас в грязные игры. Если им все-
таки удастся испор тить вам жизнь, не нужно особо 

переживать - закон бумеранга никто не отменял.

Близнецам потребуется проявить все 
свои способности к дипломатии, чтобы 

неделя прошла хорошо. С одной стороны, надо 
не провоцировать завистников, хвастаясь своими 
успехами, с другой - не бояться просить поддержки. 

И ни в коем случае не пускаться во все тяжкие.

Ракам придется выбирать между достижением 
успеха и возможностью отдыхать. Если у вас есть 

силы - дерзайте. Но если вы не в форме, не прене-
брегайте потребностями организма и не прыгайте 
выше головы. Подходите ко всему с умом и холод-

ной логикой, а зов сердца послушаете в другой раз.

У Львов на повестке работа и карьера. Пришла 
пора вычислить, кто вам в лицо улыбается, а за спи-
ной пытается проворачивать аферы. Этим людям не 
место ни в вашем бизнесе, ни тем более рядом с 
вами. Вы быстро наверстаете упущенное, заключив 

новые союзы с надежными и проверенными людьми.

Обычно Девы ко всему стараются подходить 
с трезвым расчетом, однако на этой неделе вас 
могут поглотить иллюзии и вы можете довериться 
тем, кто вас подведет - или случайно, или по злому 
умыслу. Будьте внимательнее к своему окруже-
нию и не дайте манипуляторам сесть вам на шею.

Весы слегка на взводе. Вы готовы стремительно 
нестись навстречу будущему и злитесь, что окру-
жающие за вами не успевают. Не осуждайте их, не 
у всех столько энтузиазма. Поделитесь с людьми 
энергией, вдохновите их, поведите за собой - это 

лучшее, что вы можете сделать и для них, и для себя.

На этой неделе делегирование - затея 
неудачная. Никто лучше вас не знает, 

как надо. Поэтому отсидеться в уголке не по-
лучится, даже если очень хочется. Бездействие 
приведет к плачевным результатам, так что бе-
рите инициативу в свои руки и действуйте!

Стрельцов настигнут те дела, которые были 
отложены и благополучно забыты. Закатывай-

те рукава - и вперед! Не выплескивайте раздражение 
на близких. Это поможет сохранить мир в семье. 
Договаривайтесь, заключайте сделки. И тогда фи-

нансовые результаты не заставят себя долго ждать.

Откроются новые горизонты, однако они 
окажутся несколько дальше, чем может пока-

заться. Дела могут тормозиться, начнут возникать 
непонятные препятствия. Если чувствуете, что 
дело совсем не идет, отложите его. И не корите 
себя - это не провал, а разумное планирование.

Водолеи почувствуют, что договариваться 
стало непросто. Для сохранения мира пред-

стоит найти этот труднодостижимый баланс между 
работой и личной жизнью. В любых партнерствах 
ищите компромиссные решения, которые устроят 
всех участников, и не доводите дело до конфликта.

Не суетитесь и не рискуйте почем зря. Спокой-
нее всего живется добропорядочным гражданам, 

а вам сейчас нужно именно спокойствие. Тем более 
вы на этой неделе будете ранимы, так что позаботь-
тесь о своем душевном покое. Из зоны комфорта 
для больших свершений выйдете как-нибудь потом.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

18 - 24 ноября

Подготовила Евгения АН.

Весы

ИЗ ПЕСНИ СЛОВ НЕ ВЫКИНЕШЬ
Перлы от читателей форумов
�  «Я не знала, что «мужик сказал  - мужик сделал»  - это два разных 

мужика».
�  «Насчет договориться на берегу - нет, это не работает. Кто кого про-

гнет, тот и молодец».
� «Главное - чтоб ваши тараканы совпали».
�  «Я с мужем пока обои не клеила. Обои - это лакмусовая бумажка. Если 

в процессе не поубивали друг друга - значит, можно жить дальше».
� «Не знала, что муж всегда хочет есть. Что это мартеновская печь».
�  «Можно дважды выйти замуж за того же самого человека, и второй 

раз окажется лучше первого».
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открытий, 
которые 

люди делают 
в браке.

9 «Главное - чтоб ваши 
тараканы совпадали»
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Денис АКИНИН

Пока сборная России гото-
вится к товарищеским мат-
чам с Брунеем (15 ноября) 
и Сирией (19 ноября) Артем 
Дзюба дал «историческое» ин-
тервью на «Матч ТВ». До-
сталось всем - и Валерию Кар-
пину, который не берет его 
в сборную, и Сергею Семаку 
за то, что он выжил форварда 
из «Зенита», и Михаилу Га-
лактионову, не поддержавше-
му его в «Локомотиве». А еще 
Дзюбинатор прошелся по ком-
ментаторам, журналистам, 
агентам.

ЧТО НАГОВОРИЛ
«Локомотиву» досталось 

мощнее всех. Особенно - ге-
неральному директору клуба 
Владимиру Леонченко:

- Леонченко - это пародия, 
человек, который разрушает 
вокруг себя все и не любит 
прежде всего себя.

А после и главному тренеру 
Михаилу Галактионову:

- Он немножко, как 
сказать-то правильно… 
трусливенький, слабоватый 
в плане того, что он очень 
мнительный.

Леонченко, по словам 
Артема, забегал в раздевал-
ку и требовал не ставить его 
в состав. А вот Галактионов 
лишь раз за все интервью 
стал хорошим, когда засту-
пился за Дзюбу.

Причина обид Артема по-
нятна. Ставишь его в со-
став - дружишь, оставляешь 
на лавке - воюешь.

- Почему Семаку и Галак-
тионову я не пожму руки? 
Потому что, когда я уходил, 
они не подошли, не соизво-
лили уделить мне две секун-
ды и сказать простое спаси-
бо, - говорит Артем.

Не забывает Дзюба и ста-
рых претензий к Карпину:

- Валерий Георгиевич, по-
ра взрослеть!

Возможно, Дзюба очень 
ранимый человек, который 
тяжело отходит от негати-
ва в его сторону. Или все 
дело в деньгах? Ведь глав-
ные конфликты Артема с 
тренерами и руководством 
клубов возникали именно 
за несколько месяцев до ис-
течения контрактов или уже 
после разрыва соглашений. 
Так было недавно в «Зени-
те» и «Локомотиве», а также 
еще 15 лет назад в «Спар-
таке»...

Но если капризы с тре-
нерами можно объяснить 
финансами, то что делать 
с комментаторами и журна-
листами, по которым Артем 
тоже прошелся?

СЛОВО ЗА СЛОВО
Особенно мощно Артем 

проехался по комментато-
ру Константину Геничу. «Как 
говорит классик Станислав 
Черчесов: «Если он играл, 
то я творил». Где он играл? 
Я вас умоляю! Ну где 
он играл-то, блин? На пер-
венство водокачки, когда 
обыгрывал людей с коло-
кольчиком?» - спрашивал 
герой ЧМ-2018 про фут-
больную карьеру Генича. 

И где-то в середине своего 
огромного монолога Дзюба 
выдал правду. Оказывается, 
все дело в том, что когда-то 
Константин сказал фразу 
в адрес Дзюбы: «Мне ка-
жется, у него лишний вес».

В интервью Дзюбы лишь 
два человека стали поло-
жительными персонажа-
ми - Леонид Слуцкий и Алек-
сандр Ярцев - его первый 
тренер. На всех остальных 

Артем раз-
лил свою 
фирменную 
токсичность.

И в этом 
нет ничего 
удивительно-
го. Артем всегда 
был колким и едким. 
Чем больше хейта, 
тем сильнее Артем.

А ведь Артему Дзюбе уже 
36 лет. И после окончания 
карьеры он хочет стать тре-
нером. Но какой клуб риск-
нет подложить себе такую 
бомбу? Но Артем не исклю-
чает и других вариантов.

- Если я закончу карьеру 
и так получится, что судь-
ба меня выведет на какие-
то места, в РФС например, 

ох, тогда берегитесь. Такой 
принципиальной твари 
вы в жизни не видели, - за-
явил футболист.

А в конце Артем вдруг при-
знался, что в глубине души 
с детства болеет за «Спар-
так». Как с этой информа-
цией будут засыпать бо-
лельщики красно-белых, 
непонятно.

Матч памяти Федо-
ра Черенкова в Москве 
получился бескомпро-
миссным. Ветераны 
«Динамо» бились по-
настоящему и обыграли 
легенд «Спартака» - 2:1.  
На 15-й минуте игры 
счет открыл спартако-
вец Роман Павлюченко 
с передачи Егора Тито-
ва. Вскоре динамовец 
Александр Сапета срав-
нял счет, а в концовке 
встречи Юрий Жирков 
вывел бело-голубых 
вперед. 

На фото: Эрик Яхимо-
вич (слева) атакует Дми-
трия Комбарова. 

Все новости 
спорта -
на KP.RU/SPORTS

Дзюба вышел 
на тропу 
войны
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Скандальный форвард сводит 
счеты за старые обиды или 
действительно рубит правду?

Спорт

Удивительно, 
но все «клиенты» 

Дзюбы, вместо то-
го чтобы промолчать, 

подлили масла в огонь. 
ФК «Локомотив» сделал 

официальное заявление, 
обвинив футболиста в нарушении де-
ловой этики, и выступил с упреками 
в адрес политики спортивного канала 
«Матч ТВ» и РФС. Семак заявил, что 
«игроки, которые реже появляются 
в составе, всегда обижаются на глав-
ного тренера». А Карпин сказал, что 
сборная существует не для того, что-
бы ставить рекорды тем, кому за 35, 
но он не против прощального матча 
с возрастным футболистом.

Не выдержал и комментатор Генич: 
«Ни одна футбольная псина не будет 
ставить под сомнение мою футболь-
ную карьеру…»

Впрочем, нашлись тренеры и быв-
шие работники РФС, которым по-
нравилось, как Дзюба режет правду-
матку. «А что он не так сказал - он всех 
их знает!» Вот и Валерий Газзаев 
согласился, что агенты приносят фут-
болу вред. «Во всем мире существуют 
агенты, но должны отстаивать инте-
ресы игрока, а не решать лишь свои 
финансовые вопросы».

Вот так Дзюба разворошил фут-
больное гнездо. Но пойдет ли это 
на пользу нашему спорту?

РЕАКЦИЯ

Артем Дзюба - лучший бомбардир 
чемпионатов страны.
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Анастасия КУРМАЗОВА

Народный избранник 
рассказал о работе  
в своем избирательном 
округе.

Леонид Усов представляет в 
Думе Иркутска интересы жите-
лей избирательного округа № 5. 
Это часть Ленинского округа 
Иркутска: район Ново-Лени-
но, ограниченный объездной 
дорогой, от 18-го Советского 
переулка до ЖК «Эволюция». 
Депутат работает в городской 
Думе уже второй срок, и мы по-
говорили о том, что уже удалось 
сделать на его территории и что 
еще предстоит.

- Расскажите о своем округе, 
в чем его особенности?

- В отличие от моих коллег-
депутатов, тоже работающих 
в Ленинском округе, моя тер-
ритория довольно компактная. 
В ней нет частного сектора, ее 
легко обойти пешком. Зато 
довольно много новостроек, 
в которые заезжают молодые 
семьи. А это значит, что нуж-
на развитая социальная ин-
фраструктура: детские сады, 
школы, медицинские учреж-
дения, спортивные объекты, 
хорошо налаженная система 
общественного транспорта. И, 
конечно, благоустройство: все 
хотят жить в чистых, красивых, 
зеленых дворах, с хорошими 
детскими и спортивными пло-
щадками, ходить по удобным 
тротуарам и ездить по ровным 
дорогам.

- Может ли всего этого добить-
ся депутат?

- За время работы в Думе я 
успел уже очень подробно по-
знакомиться с территорией 
своего округа, поскольку бы-
ваю здесь почти каждый день - 
моя приемная находится почти 
в центре. Постоянно общаюсь с 
людьми: меня узнают на улице, 
останавливают, чтобы задать 
вопрос или что-то обсудить.

Отношусь к этому спокойно. 
Считаю, что это прямая обя-
занность депутата, который 
отстаивает интересы людей, 
живущих на территории окру-
га. Людям старшего поколения 
важно поговорить лично, хотя 
мне можно писать и в социаль-
ной сети. Я отвечу, например, 
как решается тот или иной во-
прос или продвигается проект. 
Правда, нередко приходится 
объяснять, что для решения 
некоторых вопросов требует-
ся время, иногда даже довольно 
долгое.

Считаю, что в целом начина-
ющему депутату нужен пример-
но год, чтобы разобраться во 
всех механизмах работы и взаи-
модействиях с исполнительной 
властью. У меня этот период 
прошел быстрее, потому что 
ранее я работал помощником 
депутата Заксобрания, Госду-

мы, сам впервые баллотиро-
вался в 2014 году. Два года рабо-
тал заместителем председателя 
Думы на постоянной основе, 
пришлось быстро войти в курс 
дела. Именно поэтому я пони-
маю, какие вопросы можно ре-
шить в оперативном порядке, 
а на какие потребуется время. 
Но при должном внимании, 
при поддержке со стороны ад-
министрации, а если нужно, 
и областных структур, любой 
проект можно воплотить, воз-
можностей для этого масса.

- С чем чаще всего к вам об-
ращаются люди?

- Очень много вопросов ка-
сается сферы ЖКХ. Людям хо-
чется, чтобы вокруг было чисто, 
аккуратно, дорожки, детские 
площадки. Хотя тут приходится 
объяснять, что необходимо уча-
стие и самих жителей, их голо-
сование и, главное, понимание: 
все это имущество будет потом 
на их содержании.

Многие приходят просто за 
юридической помощью, ино-
гда даже не относящейся к де-
путатской деятельности. Более 
глобальные вопросы касаются 
социальных объектов, которых 
в округе довольно много. Это 
три школы (№ 40, 57 и 69 - она 
большая, в ней учатся дети с 
разных территорий) и семь дет-
ских садов, некоторые из них 
тоже расположены на границе 
округов. Но для меня важно 
не это, а то, что среди них есть 
здания, построенные в совет-
ское время, вот им нужно по-
могать. Например, в детском 
саду №168 заменили входные 
группы, провели благоустрой-
ство прилегающей террито-
рии. В этом году в детском саду 
«Рябинка» отремонтировали 
кровлю. В обоих учреждениях 
поменяли игровые элементы. 
Двигаемся поэтапно. 

То же касается и школ. На-
пример, в 40-й я возглавляю 
управляющий совет, на кото-
ром мы вместе с преподавате-
лями, учениками и родителями 
намечаем, что нужно сделать. 
Благодаря участию в проекте 
«Народные инициативы» бла-
гоустроили территорию. В этом 
году заканчиваем ремонт акто-
вого зала, постоянно проводим 

внутренние работы. Есть и гло-
бальный проект - обустройство 
школьного стадиона. Да, не все 
идет гладко, но мы своего до-
бьемся.

Есть и достижения: в 57-й 
школе появился новый блок 
для младших классов, открыли 
фок «Старт», название которо-
му придумали жители. Кстати, 
отремонтировали и прилегаю-
щие дороги.

- В этом году в Ленинском 
округе вообще заметны суще-
ственные объемы ремонта дорог.

- Да, самый масштабный из 
них - ремонт объездной дороги 
Ново-Ленино - от 18-го Совет-
скго переулка до путепровода. 
Он проводился по нацпроекту 
«Безопасные качественные до-
роги». Также привели в поря-
док 20-й Советский переулок - 
от улицы Розы Люксембург до 
объездной дороги, Малую Ро-
зу - от 15-го Советского пере-
улка до 21-го Советского. Плюс 
картами ремонтировали вблизи 
дома № 282 по Ярославского 
и дома № 237/6 по Баумана и 
наиболее проблемные участки, 
указанные жителями.

- Сейчас идет активное об-
суждение бюджета на 2025 год, 
а значит, у вас уже наверняка со-
ставлены планы?

- Конечно, в первую очередь 
это текущие дела, то, что мы де-
лаем каждый год: благоустрой-
ство дворов, уход за зелеными 
насаждениями, ремонт дорог 
и тротуаров, помощь социаль-
ным учреждениям. Но есть и 
более масштабные проекты. 
Например, нужно закончить 
эпопею с «Парком времени», 
ведь людям, когда они поку-

пали жилье в новом квартале 
«Эволюция», обещали парк.

Сейчас этот земельный уча-
сток удалось перевести из зоны 
многоэтажного строительства в 
зону рекреации, парков и скве-
ров. Сегодня вместе с коллегой, 
Евгением Савченко, работаем 
над тем, чтобы довести дело до 
конца. Очевидно, понадобятся 
проектные изыскания, чтобы 
определиться, имеем ли мы 
право проводить благоустрой-
ство, поскольку это связано с 
тем, что здесь были найдены 
кости мамонта.

Еще один глобальный про-
ект - строительство спортивно-
го кластера. Известно, что в го-
роде свободной земли мало, но 
в Ленинском районе она есть. 
Этот проект давно обсуждает-
ся, он предполагает три этапа: 
дворец единоборств, велотрек 
и футбольный стадион. И вот 
первый этап будет реализован 
за школой № 40.

На территории моего окру-
га расположен важный объ-
ект областного значения - это 
ОГБУСО «Ново-Ленинский 
дом-интернат для престаре-
лых и инвалидов». В течение 
нескольких лет благоустраива-
ем территорию вдоль социаль-
ного учреждения. Выполнили 

асфальтирование проезжей 
части, благоустроили тротуар, 
парковочные карманы, чтобы 
людям было удобно.

- Как распределяете средства 
«депутатского фонда»?

- Правильно называть «сред-
ства на развитие округа». На-
верное, со стороны кажется, 
что это немалая сумма - 15 мил-
лионов рублей! Однако стоит 
понимать, что это не какой-то 
отдельный расчетный счет, с 
которого я могу снимать день-
ги по своему усмотрению, а 
бюджетные средства, которые 
распределяются сообразно с 
указаниями депутатов на раз-
витие территории. А таких нужд 
очень много! Это и озеленение, 

и обрезка деревьев, и ремонт 
внутриквартальных проездов, 
контейнерных площадок, 
лестниц, тротуаров, помощь 
местным детсадам, школам, 
учреждениям дополнительно-
го образования и еще многое-
многое другое.

Иногда бывает и такое, что 
мы пытаемся добиться бюджет-
ного финансирования на ре-
шение какой-либо проблемы, 
а нам отвечают: так есть же «де-
путатский фонд». Как будто его 
размер безграничен! Так что на 
самом деле приходится очень 
серьезно думать, куда напра-
вить эти средства, как их рас-
пределить, чтобы хватило на 
все хотя бы по чуть-чуть. Лично 
я убежден, что размер такого 
«фонда» должен быть увеличен 
хотя бы до 25 миллионов.

Я могу показать, как и куда 
нужно направить действия, 
чтобы распределить эти ре-
сурсы рационально и грамот-
но, ориентируясь именно на 
конкретные проблемы окру-
га. Хотелось бы, чтобы больше 
слышали депутатов, потому что 
депутаты - это жители.

- Наверняка вам есть чем гор-
диться за то время, что порабо-
тали на благо округа?

- В первую очередь, это, ко-
нечно, появление новых соци-
альных объектов. В прошлом 
году у нас открыли новый 
детский сад «Мамонтенок». 
Был построен новый блок для 
школы № 57. Сейчас полным 
ходом идет строительство но-
вой школы на Ярославского. 
Это говорит о том, что в ско-
ром будущем сюда приедут 
жить молодые семьи с деть-
ми, а ведь это очень удобно, 
когда все рядом. Район явно 
развивается, растет и моло-
деет. Именно поэтому необ-
ходимо кардинально решить 
существующую проблему с 
общественным транспортом.

- Много времени занимает ра-
бота депутата? Это ведь обще-
ственная нагрузка, а не основное 
место работы.

- Мой лозунг - «Порядок и 
развитие». Этим принципом я 
руководствуюсь и в жизни. У 
меня всегда составлен четкий 
план и график на неделю, все 
надо делать четко и в срок. Ра-
бота депутата - точно так же, 
системно и неуклонно отста-
ивать точку зрения жителей, 
чтобы в бюджете были учтены 
их интересы, до тех пор, пока 
не будет виден результат.

Региональная жизнь
Самые значимые события в пятом 

округе отмечают дружно. В День Победы 
обязательно поздравляют ветеранов. 
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Леонид УСОВ:

Депутат - это прежде 
всего голос жителей

Блок для начальных классов 57-й школы построили  
за полтора года, ребята учатся здесь с октября 2023-го.

Новый детский сад 
«Мамонтенок» открылся 

в прошлом году. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Не тусил. Нету сил.
�  �  �

Специально для охра-
ны государственной 
границы ученые скре-
стили сторожевую со-
баку и кролика... Теперь 
она не только догоняет 
нарушителя, но и нака-
зывает.

�  �  �
Когда он бросил пить, 

она обратила внимание на 
другие его недостатки…

�  �  �
- Какой красивый ма-

никюр!
- Спасибо, сам грыз!

�  �  �
На пляже я видел мужчи-

ну, орущего: «На помощь, 
акула! На помощь!»

Я просто засмеялся, я 
знал, что акула не соби-
рается ему помогать.

�  �  �
- Они сестры?
- Нет, просто пласти-

ческий хирург один.
�  �  �

- Что за сайт такой?
- Это где Лена себе мужа 

нашла.
- Хороший сайт!
- Ты видела ее мужа?
- Нет, но я видела Лену...

�  �  �
Если в нем и умер 

великий писатель, то 
еще сперматозоидом, 

до оплодотворения.
�  �  �

Хороша я буду
После сорока…

Лет… Мужей… 
Пельменей…

Рюмок коньяка…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Армейский обет. 8. Кто ра-
ботает на хлебокомбинате? 
9. Профессия героя Евгения 
Леонова из комедии «Осен-
ний марафон». 10. Кто не 
хочет быть узнанным? 12.
Фантастический фильм «... 
профессора Доуэля». 13.
Любимая обувь Гарри Пот-
тера. 14. Кто щенку отец? 
16. «На каменное темя не-
сем мы звездный ...». 17.
Чем с сором борются? 18.
Подсластитель кваса. 19.
Виннету для Инчу-Чуна. 22.
Галоши в шутливом тоне. 
23. Говорящая птица из 
мультфильма «Стрела уле-
тает в сказку». 24. Какое 
обращение к собеседнику 
предпочитал больше всего 
Антон Чехов? 25. Причина 
пересдачи. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кие сведения в ответ на за-
прос получают? 2. Гармонь, 
смахивающая на пианино. 
3. Отдых на борту лайне-
ра. 5. В честь какого дека-
бриста в семейном имении 
Владимира Набокова на-
звали «Дорогу повешенно-
го»? 6. Костяк ансамбля. 
7. Комплект с мебельной 
фабрики. 11. Рыбкин сын. 
14. Знак различия. 15. Чем 
заканчивается ночь? 16.
Проказница этакая! 17. В 
каком городе живет герои-
ня драмы «Очи черные»? 
20. Советский скафандр 
для открытого космоса. 
21. Кто может быть баро-
ном, не имея отношения к 
дворянству? 22. Комнатная 
собака, слывущая прекрас-
ным сторожем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Присяга. 8. Пекарь. 9. Слесарь. 10. Аноним. 12. 
Завещание. 13. Кеды. 14. Пес. 16. Шум. 17. Совок. 
18. Сахар. 19. Сын. 22. Мокроступы. 23. Ворон. 24. 
Батенька. 25. Хвост. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Справка. 2. 
Аккордеон. 3. Круиз. 5. Рылеев. 6. Состав. 7. Гарни-
тур. 11. Малек. 14. Погон. 15. Рассвет. 16. Шалунья. 
17. Сысоев. 20. «Орлан». 21. Цыган. 22. Мопс.

�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА�  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Дарья 
ЧАПОВСКАЯ, 

18 лет,  
Мурманск:
- Все свое 

время 
посвящаю йоге 

и моделингу. 
Люблю 

заниматься 
фитнесом 

и музыкой. 
Мечтаю 

о больших 
путешествиях.

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Платье-футляр 

появилось в 1950-е. 
Оригинальное название - 

вигл-дресс, 
ведь походка в них 

становится от бедра 
благодаря узкому 

облегающему силуэту.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
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Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия, 
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 16 ноября

Иркутск  -12…-10   -7…-5

Бодайбо  -26…-24 -19…-17

Братск  -17…-15 -10…-8

Ербогачен  -26…-24 -22…-20

Тайшет  -17…-15  -4…-2

Усть-Илимск  -17…-15 -13…-12

Давление 730 мм рт. ст.
(норма для ноября - 718)
Относительная влажность 
воздуха 57%
(норма для ноября - 76%)
Ветер восточный, 1 м/с
Восход - 08.25      Луна   
Закат - 17.08        убывает
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Апти АЛАУДИНОВ - специально для «СВ»:

12

А теперь ребята - настоящие мужчины, которые смогут защитить Родину

ПОЗВОНИ МНЕ, 
ПОЗВОНИ
В Союзном государстве 
отменили роуминг

РАЗДЕЛЯЙ 
И ЗДРАВСТВУЙ
Сортировка отходов
в ближайшие годы станет 
нормой

И ЮНОСТЬ УШЕДШАЯ 
ВСЕ ЖЕ БЕССМЕРТНА
Александре Пахмутовой - 
95 лет!

Распространяется бесплатно

Командир спецназа «Ахмат», Герой России  - о событиях на передовой, 
выборах в США и о том, что нужны большие семьи

«МАМЕНЬКИНЫ ПИРОЖОЧКИ» 
БЫЛИ ДО НАЧАЛА СВО
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Олег БАЛОБИН

■■ Западу■не■удастся■остановить■
глобальные■перемены,■в■авангар-
де■которых■идет■РФ.

ХОД ИСТОРИИ НЕУМОЛИМ
выступление Владимира■Путина 

на дискуссионном клубе «валдай» 
стало новостью номер один на пла-
нете. И  политики, и эксперты ловили 
буквально каждое слово российского 
лидера. Тема, к которой он обратился, 
волнует всех - завтрашний день чело-
вечества. последние годы на разных 
уровнях много говорится о грядущем 
многополярном мироустройстве. Но 
каким оно будет конкретно?

Владимир■Путин■первым из глав 
государств представил подробную 
картину грядущего мирового порядка 
и на каких принципах будут основаны 
международные отношения. Измене-
ния сейчас происходят тектонические 
и необратимые. Запад изо всех сил 
пытается сохранить ускользающую 
грабительскую гегемонию. Но ход 
истории неумолим. И нашу планету 
ждут интересные, но очень напряжен-
ные времена противостояния нового 
с отжившими свое глобальными по-
рядками.

- Наступает в некотором смысле 
момент истины, - заявил владимир 
путин. - прежнее устройство мира 
безвозвратно уходит, можно сказать, 
уже ушло. А за формирование нового 
разворачивается серьезная, неприми-
римая борьба. Непримиримая прежде 
всего по той причине, что это даже 
не схватка за власть или за геополи-
тическое влияние. Это столкновение 
самих принципов, на которых будут 
строиться отношения стран и народов 
на следующем историческом этапе.

Что зависит от его исхода?
- Зависит, сможем ли мы все вместе, 

совместными усилиями построить 
мироздание, которое позволит раз-
виваться всем, решать возникающие 

противоречия на основе взаимного 
уважения культур и цивилизаций, без 
принуждения и применения силы. На-
конец, сможет ли человеческое обще-
ство остаться обществом с его этиче-
скими гуманистическими началами, 
а человек - остаться человеком.

ВОПРЕКИ ЛОГИКЕ
Но такое развитие не устраивает 

наших противников. И они вопреки 
исторической логике идут на любые 
грязные методы в попытках сохра-
нить свое доминирующее положение 
в мире:

- Это погружение человечества 

в пучину агрессивной анархии, вну-
тренних и внешних расколов, утра-
та традиционных ценностей, новые 
форматы тирании, фактический отказ 
от классических принципов демокра-
тии, базовых прав и свобод. все ча-
ще демократию начинают трактовать 
как власть не большинства, а мень-
шинства, и даже противопоставляют 
 традиционную демократию и наро-
довластие некой абстрактной свобо-
де, ради которой демократическими 
процедурами, выборами, мнением 
большинства, свободой слова и не-
ангажированностью СМИ, как неко-
торые считают, можно и пренебречь, 

можно и пожертвовать. Угрозой яв-
ляется навязывание, превращение 
в норму тоталитарных по своей сути 
идеологий, что мы видим на приме-
ре сегодняшнего западного либера-
лизма, который выродился, полагаю, 
в крайнюю нетерпимость и агрес-
сию к любой альтернативе, к любой 
суверенной и  независимой мысли 
и сегодня оправдывает неонацизм, 
терроризм, расизм и даже массовый 
геноцид гражданского населения.

У ОПАСНОЙ ЧЕРТЫ
Безрассудные игры с огнем, особен-

но с учетом ядерного оружия круп-
нейших держав, чреваты для планеты 
катастрофическими последствиями:

- Мы подошли к опасной черте. 
призывы Запада нанести стратеги-
ческое поражение россии - стране, 
обладающей крупнейшим арсеналом 
ядерного оружия, - демонстрируют 
запредельный авантюризм западных 
политиков. Ну, во всяком случае, не-
которых из них. Такая слепая вера 
в собственную безнаказанность, ис-
ключительность может обернуть-
ся мировой трагедией. вместо то-
го чтобы осознать тщетность своих 
устремлений, объективный характер 
перемен, некоторые западные элиты, 
кажется, готовы пойти на все, чтобы 
не допустить появления новой меж-
дународной системы, отвечающей 
интересам мирового большинства. 
в политике США, например, и их со-
юзников в последние годы все более 
заметен принцип «не доставайся же 
никому», «если не с нами, то против 
нас». Эта формула очень опасная. по-
тому что и у нас, и во многих странах 
мира есть такая поговорка: как аук-
нется, так и откликнется.

Владимир ПУТИН:

■■ И■не■хотят■признавать■
очевидное -■их■лидерство■
заканчивается.

МОНОПОЛИЯ - 
КРИТИЧЕСКИЙ 
ВРЕД
- мы увидели это на опыте 

последних лет. совсем не-
давно так называемый кол-
лективный запад предпринял 
беспрецедентную попытку 
отлучить россию от мировой 
системы, экономической и по-
литической. объем санкций, 
карательных мер, применяе-
мых к нашей стране, не име-
ет аналогов в истории. наши 
оппоненты предполагали, что 
нанесут россии сокрушитель-
ный, нокаутирующий удар, от 
которого она уже просто не 
оправится, перестанет быть 
одним из ключевых элементов 
международного обихода.

но наши «друзья» просчи-
тались, поддавшись собствен-
ным иллюзиям:

- Дело в реалиях, в которых 
мы живем, в которых россия 
существует, - подчеркнул пре-
зидент. - россия нужна миру, 
и никакие решения ни вашинг-
тонских, ни брюссельских яко-
бы начальников над другими 

не способны изменить этого. 
политика элит коллективно-
го запада влиятельна, но - по 
числу участников весьма огра-
ниченного клуба - нацелена 
не вперед, не на созидание, 
а назад, на удержание. любой 
любитель спорта, не говоря 
о профессионалах, в футбо-
ле, в хоккее, в любых видах 
единоборств, знает: игра на 
удержание практически всег-
да ведет к поражению. любая 
монополия, как нам известно 
из истории, рано или поздно 
заканчивается. иллюзий здесь 
быть не может. Да и монопо-
лия - это всегда вредная вещь 
даже для самих монополистов.

ДВЕРЬ НЕ ЗАКРЫТА
Вместе с тем, несмотря ни 

на что, россия по-прежнему 
открыта для сотрудничества 
с западом и тем более не име-
ет по отношению к нему ника-
ких агрессивных намерений. 
подход рФ был всегда праг-
матичен, остается таковым 
и сейчас:

- В отличие от наших оппо-
нентов россия не восприни-
мает западную цивилизацию 

как врага, не ставит вопрос 
«мы или они». еще раз повто-
рю: «кто не с нами, тот против 
нас» - мы же так не говорим 
никогда. мы не хотим никого 
ничему учить, никому навя-
зывать свое мировоззрение. 
наша позиция открыта, и она 
заключается в следующем. 
запад накопил действительно 
огромные человеческие, ин-
теллектуальные, культурные, 
материальные ресурсы, благо-
даря которым он может успеш-
но развиваться, оставаясь од-
ним из важнейших элементов 
мировой системы. но именно 
«одним из», наравне с другими 
активно развивающимися го-
сударствами и группами стран. 
ни о какой гегемонии в новой 
международной среде речи 
быть не может. и когда, допу-
стим, в Вашингтоне и в других 
западных столицах осмыслят, 
признают этот неопровержи-
мый, непреложный факт, про-
цесс выстраивания мировой 
системы, соответствующей 
вызовам будущего, вступит 
наконец в фазу подлинного 
созидания. Дай бог, чтобы это 
произошло как можно скорее. 

Это в общих интересах, в том 
числе и прежде всего самого 
запада.

ПЫЛЬНЫЙ 
АНАХРОНИЗМ
однако пока в Вашингтоне, 

брюсселе и лондоне еще го-
сподствуют допотопные пред-
ставления, что любое противо-
речие можно решить только 
с  помощью силы. пример  - 
блок нато, политическое пу-
гало, явный пережиток колони-
альной эпохи холодной войны:

- В мире сегодня остался 
лишь один блок, спаянный 
так называемой «обязалов-
кой», жесткими идеологиче-
скими догмами и клише, - это 
организация североатланти-
ческого договора, которая, не 
прекращая экспансии на вос-
ток европы, сейчас пытается 
распространить свои подходы 
и на другие пространства ми-
ра, нарушая свои собственные 
уставные документы. Это про-
сто откровенный анахронизм. 
а как сохранить его ценность, 
привлекательность? нужно 
напугать как следует, нужно 
россию и европу разорвать 

между собой, особенно рос-
сию и германию, Францию, 
конфликтами. Вот и довели 
до госпереворота на украине 
и до боевых действий на юго-
востоке, в Донбассе. просто 
вынудили нас на ответные дей-
ствия, в этом смысле добились 
того, чего хотели.

МНИМОЕ 
СБЛИЖЕНИЕ
потепление и сближение 

с  западом после развала 
ссср на самом деле оказа-
лось мнимым. Это четко видно  
сегодня. запад и не собирался 
признавать россию за равного 
партнера, учитывать ее инте-
ресы, а наоборот, улыбаясь, 
держал фигу в кармане и про-
должал точить зубы на нашу 
страну:

- на протяжении предыду-
щих десятилетий вроде как 
внешне все благоприятно, 
благопристойно выглядело: из 
«семерки» сделали «восьмер-
ку» - спасибо нас пригласили. 
знаете, что происходило?

Продолжение  
на стр. 4.

ШтатЫ с еВропоЙ тянут планету Во ВЧераШниЙ ДенЬ РЕАЛИИ

РОССИЯ СРАЖАЕТСЯ ЗА БУДУЩЕЕ 
ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Авантюризм Запада, 
играющего с огнем, 
может обернуться 
мировой трагедией, 
предупредил 
Владимир Путин.
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■■ В■него■стреляли,■давили,■
пытались■посадить,■но■не■
вышло.

КОЗЫРЬ - НАША 
МЕЛАНИЯ
У Беларуси с америкой не-

простые отношения. Вашинг-
тон, как и Россию, обложил 
всевозможными санкциями, 
пытался провернуть оранже-
вую революцию в 2020 году... 
Какими будут отношения с За-
падом после выборов в СШа?

- Я знаю, что у меня есть 
кусок земли, который я дол-
жен обеспечить и защитить, 
мои люди. Мне все равно, кто 
там победил, но не все равно, 
какую политику америка бу-
дет проводить, потому что 
это треть мировой экономи-
ки, а экономика - главное, - 
сказал александр лукашенко.

Тем не менее отдал должное 
победившему кандидату от 
республиканцев:

- Трамп, конечно, это мощь. 
Как бы я к нему ни относил-
ся, он молодец. Трудно бы-
ло поверить, что он сможет 
выиграть. Стреляли, давили, 
посадить хотели и прочее. Но 
он как бульдозер прошелся. 
и прошелся после того, как 
он уже поработал вроде бы 
неудачно. Вроде бы (!) неудач-
но. Поэтому это его личный 
подвиг во имя американско-
го народа, он молодец с этой 
точки зрения.

Есть надежда, что успеш-
ный бизнесмен во время вто-
рого срока попытается внести 
вклад в решение накопивших-
ся мировых проблем:

- и еще один нюанс, чело-
веческий: когда у власти лю-
ди без опыта - это одно, ког-
да люди не имеют детей - это 
катастрофа. им безразлич-
но, что происходит в мире. 
У Трампа большая семья, де-
ти. и у Трампа наша Мелания 
(Мелания Трамп - уроженка 
Югославии. - Ред.), которая 

жестко его в руках держит. 
Поэтому то, что у него есть 
семья и дети, - большое дело. 
Он задумывается не только 
о своем будущем, но и о бу-
дущем детей.

НАуКА  
дЛЯ ОппОЗИцИИ
Нашел президент добрые 

слова и о Харрис:
- Камала… героическая 

женщина, и ей не надо пла-
кать. Я сегодня посмотрел, 
переживает: проиграла. аме-
рика созрела избрать черно-
кожего президента. Но аме-
рика не созрела еще избрать 
женщину. америка к этому 
не готова. и она нос в нос 

шла с этим «бульдозером». 
Она сделала все возможное 
и невозможное. Она молодец, 
поэтому плакать ей ни в коем 
случае нельзя.

Он также заметил, что де-
мократы после поражения не 
призывали своих сторонни-
ков выходить на протесты или 
с кайлом и топором идти на 
органы власти:

- и это - наука для беглой 
оппозиции. Проиграли - бу-
дем работать дальше. Это со 
стороны Демпартии хороший 
пример для всего мира.

ЗА РЕАЛЬНЫЙ МИР -  
ХОТЬ НОБЕЛЕВКу!
Дональд Трамп во время 

избирательной кампании  
обещал прекратить все войны.

- Если он это сделает, то мы 
направим петицию на Нобе-
левскую премию, ему присво-
ят за то, что он сделал доброе 
дело. Надежда есть, что он 
будет исполнять свои обеща-
ния. Но америка не Беларусь: 
там могут забыть, еще что-то. 
Но мы надеемся, что он свое 
обещание будет выполнять, - 
заявил белорусский лидер. - 
Он будет стараться прекра-
тить конфликт на Украине, 
но это не односторонний про-
цесс. Это надо договаривать-
ся, и, может быть, не только 
с Россией. Это касается очень 
многих стран.

Дональд Трамп также гро-
зился поставить Китай на 
место.

Вот только, по мнению 
александра лукашенко, че-
ловек, который может «Китай 
на место поставить», еще не 
родился:

- Поэтому надо все делить 
на два, на три. То, что ты го-
воришь сегодня в предвыбор-
ную кампанию, не факт, что 
завтра сложатся так обстоя-
тельства. Захотят они, чтобы 
здесь был мир и покой, в Евро-
пе, мы будем способствовать.

В ЕС ОСТАНОВИЛСЯ 
пРОГРЕСС
Только сомнений нет, что 

Штаты продолжат давить 

бесхребетных партнеров.
- Они за счет этого живут. 

Если Европа и евро поднимут-
ся, доллару нечего будет де-
лать. В ЕС уже начали это по-
нимать. Мир жутко меняется. 
Так мы исходя из сегодняшней 
ситуации рассуждаем - завтра 
будет совсем другая. Они, ко-
нечно, будут болеть за свои 
страны, за Европу. и вот тут 
не Китай может стать глав-
ным соперником для амери-
ки, а европейцы.

Возможно, уже в скором 
будущем наши соседи снова 
начнут сотрудничать с Бела-
русью и Россией - технологии 
объединят с ресурсами:

- Это когда-то произойдет, 
увидите. Вот сегодня Герма-
ния начала шататься. Выки-
нут этого Шольца с должно-
сти - и Германия образумится. 
Дешевый газ, дешевые энер-
горесурсы, ведущая экономи-
ка мира, чудо мировое - сегод-
ня где они? Опустились ниже 
колен. Немцы не дураки, они 
заставят правительство рабо-
тать так, как надо.

Сейчас активно поднимает-
ся Глобальный Юг, быстрыми 
темпами растет экономика 
индии. 

- Может, буквально через 
некоторое время возникнут 
новые обстоятельства. СШа 
придется на это реагировать. 
Поэтому мы с вами рассужда-
ем с точки зрения сегодняш-
него дня. Завтра мы будем 
рассуждать исходя из изме-
нившейся ситуации. Она ме-
няется на глазах, - констати-
ровал глава государства.

ОН пРОШЕЛСЯ КАК БуЛЬдОЗЕР
Александр ЛукАшеНкО - о Дональде Трампе:

■■ Прямо■около■суперсо-
временного■бассейна,■кото-
рый■за■свой■счет■построили■
китайцы.

- Это просто мечта! - оценили 
комплекс спортсмены.

- так и передам си Цзиньпи-
ну, - пообещал александр лу-
кашенко.

и рассказал, как во время по-
ездки в китай си презентовал 
ему макет:

- он меня взял за руку, гово-
рит: «пойдем, я тебе покажу». 
подходим - стенд. он берет по-
крывало, снимает: «Вот это - 
национальный футбольный 
стадион и плавательный бас-
сейн  - у вас будет построено 
в минске». В ближайшее время 
вы увидите в минске еще одно 
чудо, наверное, более значимое, 
правда, для футболистов. они 
готовы нам помочь еще в не-
скольких таких мощных соци-

альных объектах - за свой счет. 
поэтому мы в долгу перед этим 
человеком и перед великим ки-
тайским народом. огромное им 
спасибо. китай пообещал - ки-
тай сделал. и никакие ни трамп, 
ни Харрис, ни байден не свернут 
с пути китайский народ.

оглядывая супербассейн, 
александр лукашенко предло-
жил увековечить товарищей:

- памятник си Цзиньпину на-
до поставить здесь. продумать 
композицию прокитайскую воз-
ле стадиона.

роднит белорусский и китай-
ский народы уважительное от-
ношение к социализму:

- Хотя еще в середине 90-х го-
дов просто топтали ногами все 
эти определения. и в америке 
сегодня это  - матерное сло-
во, даже из уст победившего 
трампа, который обвинял ка-
малу Харрис в том, что она «со-
циалистка» и «коммунистка». 

он - ярый капиталист, трамп. 
естественно, миллиардер. мы 
этим путем не пошли. и что мы 
видим? европа вся ориентиру-
ется на социализм, не называя, 
может, его так, но говорит о со-
циальной справедливости. мы 
сразу сказали, что строим со-
циально ориентированное го-
сударство. Это основной прин-
цип социализма, и наши друзья 
китайские никогда от этого не 
отказывались. они говорят о со-
циализме, и им не помешало 
это идти по основным рельсам 
капиталистического движения.

говорил на открытии глава го-
сударства и о спорте в стране.

- печаль полная, - это он выска-
зался о футболе. - правда, и  хок-
кей уже начинает туда клониться. 
но, может, поплывем? В бе- 
ларуси, небогатой, средней по 
величине стране, даже неболь-
шой, есть все, чтобы заниматься 
спортом. идите и играйте!

■■ Не■Америке■поучать■Беларусь.■Штаты■по■сравне-
нию■с■РБ■еще■под■стол■пешком■ходят.

- полоцк - сокровищница земли белорусской. В прекрас-
ном городе-музее, где каждый камень дышит историей, надо 
побывать хотя бы раз в жизни каждому белорусу, - сказал 
президент во время чествования аграриев на фестивале 
«Дажынкі-2024».

здесь тысячу двести лет назад начался многотрудный, 
тяжелейший путь белорусского народа к собственной госу-
дарственности:

- уже в ХII веке полоцк был развитым мегаполисом Восточ-
ной европы. сегодня запад снисходительно пытается учить 
нас народовластию. особенно американцы, которым всего 
лишь около 250 лет как стране, государству. за нами стоит 
мудрость веков, глубокие традиции государственного управ-
ления, закрепленные в древних источниках права. там истоки 
нашей народной демократии. нас много раз испытывали на 
прочность, пытаясь отнять свободу. накал страстей вокруг 
беларуси не утихает и по сей день. против нас используют 
самые изощренные методы, чтобы просто обнулить, вычерк-
нуть из истории. наш ответ на все происки - созидание.

■■ Нужно■всего■лишь■быть■внима-
тельнее.

на берегу водохранилища Вяча в мин-
ском районе прошел чемпионат по колке 
дров среди сми. уже третий. александр 
лукашенко учил рубить дрова:

- надо выбрать соответствующий топор.
лучше брать потяжелее. и конечно, от 

местных мастеров. В прошлом году пре-

зидент даже не посетовал, а возмутился, 
что в магазинах топоры импортные. и по-
требовал сделать свои. В мае протести-
ровал первые экземпляры под брендом 
Belarus. как профи подсказал, что стоит 
доделать. и вот их запустили в массовое 
производство.

- Выбрали топор? - продолжил мастер-

класс президент. - смотрим на колодку - 
вот одна трещина, по этой трещине надо 
рубить. природа выбрала, где слабее во-
локна держат, будет легче здесь. рубить 
надо не спеша. очень важно смотреть в ту 
точку, куда ты хочешь ударить.

еще на заметку: чем поленья толще - 
тем дольше горят.

Бе
лТ
А

прироДа ВЫбирает, гДе слабее

карапузЫ протиВ муДреЦоВ
НЕ ПО СЕНЬКЕ ШАПКА «си ЦзинЬпину наДо памятник постаВитЬ» ПОчиН

МАСТЕР-КЛАСС

Когда правильно 
рубят - щепки 
не летят.
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я же видел: приезжаешь на ту же са-
мую «восьмерку» - сразу становится яс-
но, что до встречи в рамках «восьмерки» 
уже собралась «семерочка» и между 
собой что-то пообсуждали, в том чис-
ле в отношении россии, а потом при-
глашают россию. и красиво обнимают, 
и по плечу похлопают. а на практике 
делают все наоборот. и все наступают, 
наступают и наступают. наиболее зримо 
это смотрится в контексте расширения 
нато на восток. обещали, что не будут, 
а все делают и делают. и на кавказе, 
и эта система противоракетной оборо-
ны - все, по любому ключевому вопросу 
просто плевать хотели на наше мнение. 
Это в конечном итоге все вместе стало 
выглядеть как ползучая интервенция, 
которая, без всякого преувеличения, 
направлена была бы на какое-то прини-
жение, а лучше - на разрушение страны: 
или изнутри, или извне.

НАПРАСНЫЕ МЕЧТЫ
Цель запада - нанести россии страте-

гическое поражение. и фактически сте-
реть ее с политической карты планеты.

- снова кое у кого возникла мысль, что 
мир без россии будет лучше. В девяно-
стые годы во время событий на кавказе 
уже старались закончить с россией, до-
развалить все, что осталось после разва-
ла ссср, и сейчас, похоже, тоже кто-то 
об этом мечтает. Думают, что мир будет 
послушнее, будет лучше управляться. но 
россия не раз останавливала тех, кто 
рвался к мировому господству, кто бы 
это ни делал. так будет и впредь. Да и  
мир-то лучше не станет. те, кто пытается 
это сделать, должны это в конце концов 
понять. сложнее только будет. поэтому 
сейчас россия сражается не только за 
собственное будущее, но и за справед-
ливое будущее всего человечества.

- наши оппоненты, - добавил россий-
ский лидер, - находят все новые способы 
и инструменты, пытаясь от нас избавить-
ся. теперь в качестве такого инструмента 
используют украину, украинцев, которых 
попросту цинично натаскивают на рус-
ских, превращая их, по сути, в пушечное 
мясо. и все это под аккомпанемент раз-
говора о европейском выборе. ничего 
себе выбор! нам точно такого не нужно. 
мы защитим себя, наших людей - пусть 
ни у кого не будет на этот счет никаких 
иллюзий. но роль россии этим, конеч-
но, не исчерпывается, чтобы себя толь-
ко защищать и сохранять. может, это 
прозвучит несколько пафосно, но само 
существование россии - гарантия того, 
что мир сохранит свою многоцветность, 
многообразие, сложность, и это залог 
успешного развития. поэтому можно 
смело сказать и повторить: мы не только 
за свою свободу боремся, не только за 
свои права, не только за свой суверени-
тет, а защищаем всеобщие права и сво-
боды, возможности для существования 
и развития абсолютного большинства 
государств. В этом в известной степе-
ни мы видим и миссию нашей страны. 
Всем должно быть понятно: давить на 
нас бесполезно, а вот договариваться 
с полным учетом взаимных законных 
интересов мы всегда готовы.

тянут планету 
Во ВЧераШниЙ ДенЬ

РЕАЛИИ

Андрей МОШКОВ

■■ Мирные■условия■Мо-
сквы■ для■ завершения■
конфликта■ на■ Украине■
остаются■неизменными.

БЕЗДУМНАЯ 
АВАНТЮРА
Встреча на «Валдае» про

длилась четыре часа восемь 
минут. И завершилась поч
ти в полночь. После своей 
речи Владимир■ Путин■
 больше трех часов отвечал 
на вопросы. В Сочи приеха
ли представители десятков 
стран, в том числе недруже
ственных, которые сделали 
это, несмотря на колоссаль
ное внешнее давление.

Вопросы звучали самые 
разные. И про кибербезо
пасность. И про выборы 
в США. И про тренды в гло
бальной экономике. Но раз 
за разом возвращались 
к  теме, которая волнует 
сегодня всех без исключе
ния политиков и экспертов 
по обе стороны океана,  
конфликту на Украине. 
Вторжение ВСУ в Курскую 
область Владимир Путин 
назвал бездумной авантю
рой, предпринятой Киевом 
только для того, чтобы по
дыграть сторонникам про
должения кровопролития 
по ту сторону океана.

 Потери колоссальные: 
за три месяца боевых дей

ствий потерь больше, чем 
за весь прошлый год у ки
евского режима,  свыше 
тридцати тысяч. Ну тан
ков меньше потеряли: сей
час гдето около двухсот, 
а в прошлом году за весь 
год потеряли там 240, по
моему. Просто меньше 
танков стало  вот и потерь 
меньше. А почему они там 
сидят, неся такие потери? 
Да потому что приказано 
изза океана: любой ценой, 
именно   любой ценой, 
держаться хотя бы до вы

боров, чтобы показать, что 
все усилия администрации 
Демпартии на киевском на
правлении, на украинском 
направлении были не на
прасными. Держаться во 
что бы то ни стало, любой 
ценой. Вот эта цена. Ужас
ная трагедия, я считаю, 
и для украинского народа, 
и для украинской армии.

ВАРЯТСЯ В КОТЛЕ
Президент также рас

сказал о крупных успе
хах российской армии на 

 харьковском направлении. 
Блокированы сразу два 
крупных очага сопротив
ления ВСУ.

 В одном очаге практи
чески окружение: войска 
украинские прижаты к во
дохранилищу, около деся
ти тысяч группировка за
блокирована. В другом, 
под Купянском, около пя
ти тысяч в окружении уже 
находятся. И пытаются 
навести понтонные пере
правы, чтобы хотя бы ча
стично эвакуироваться, 

■■ Откровенное■мнение■о■вновь■
избранном■президенте■США.

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
главным политическим событием 

последних дней стала победа До-
нальда трампа. (Подробнее 
о выборах - на стр. 11.) 
и по крайней мере один 
его поступок во время 
предвыборной гонки 
Владимира путина 
впечатлил.

- знаете, можно как 
угодно к нему отно-
ситься, но его пове-
дение в момент поку-
шения на его жизнь, не 
знаю, но на меня произвело 
впечатление. он мужественный 
человек оказался. и дело не только в 
поднятой руке и в призыве бороться 
за их общие идеалы. Дело не только 
в этом, хотя, конечно, это на драйве 
таком. Человек проявляет себя в экс-
траординарных условиях - вот здесь 
человек проявляет себя. и он себя 
проявил, на мой взгляд, очень пра-
вильным образом: мужественно, как 
мужчина.

В Штатах трампа неоднократно об-
виняли в связях с россией. Владимир 
путин, впрочем, напомнил, что этого 
ни разу не удалось доказать. наобо-
рот, в свой первый президентский 
срок трамп обложил нашу страну бес-
прецедентным количеством санкций. 

но все-таки кое-что в его предвыбор-
ных словах напоминает пусть слабый, 
но все же возможный просвет в кро-
мешном тоннеле, в который превра-
тились наши отношения со Штатами.

- то, что было сказано по стрем-
лению восстановить отношения 

с россией, способствовать 
завершению украинского 

кризиса, на мой взгляд, 
мне кажется, это заслу-
живает внимания как 
минимум. и я, пользуясь 
случаем, хочу поздра-
вить его с избранием на 

пост президента соеди-
ненных Штатов америки. 

уже говорил, что мы будем 
работать с любым главой госу-

дарства, которому окажет доверие 
американский народ. так будет дей-
ствительно и на практике.

К КОНТАКТАМ  
гОТОВЫ
- А если он выполнит то, что все 

время сейчас говорил, и еще вот до 
инаугурации позвонит вам и ска-
жет: Владимир, давай встречать-
ся? - задал вопрос модератор встречи 
Федор лукьянов.

- знаете, - без всякой паузы ответил 
президент, - я не считаю зазорным 
и  со своей стороны ему позвонить. не 
делаю этого, потому что руководители 
западных государств с какого-то этапа 
чуть ли не каждую неделю мне зво-

нили, а потом вдруг прекратили. не 
хотят - ну и не надо. мы, как видите, 
живы-здоровы, и ничего - развиваем-
ся, идем вперед. если кто-то из них 
захочет возобновить контакты, я всег-
да говорил, хочу еще раз сказать: мы 
ничего против не имеем. пожалуйста, 
будем контакты возобновлять и вести 
дискуссии.

- То есть с Трампом готовы по-
вести?

- готовы-готовы. Что касается воз-
можности восстановления отноше-
ний с сШа, мы для этого открыты, 
но в значительной степени мяч на их 
стороне, потому что мы с ними от-
ношения не портили, мы против них 
никаких ограничений и санкций не 
вводили. мы не способствуем тому, 
чтобы на близких к ним территори-
ях разжигался какой бы то ни было 
вооруженный конфликт. мы к этому 
никогда не стремились и на практике 
никогда, хочу это подчеркнуть, се-
бе этого не позволяли. непонятно, 
 почему это  позволяют себе сШа.  

надеюсь, что и у них придет в конце 
концов  осознание того, что этого луч-
ше не делать, если мы не хотим каких-
то глобальных конфликтов. кстати, 
что касается экономики, некоторые 
 сигналы даже от американских компа-
ний приходят, что они хотят вернуться 
на наш рынок. пусть возвращаются, 
но, конечно, в новых условиях, с по-
терями, естественно. но это не мы 
же виноваты.

СНАЧАЛА НЕЙТРАЛИТЕТ, ПОТОМ - 
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Украинские агрессоры несут огромные 
потери в технике под Курском. В обугленный 
хлам превратились сотни танков  
и бронемашин, поставленных Западом ВСУ.
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■■ Россия■ готова■
возобновить■диалог■
с■ЕC.

но сначала на-
до преодолеть 
серьезный ба-
рьер, порож-
денный, как 
выяснилось, 
подлым об-
маном евро-
пейских же по-
литиков.

- главная проблема 
между россией и евро-
пейскими странами - это 
дефицит доверия, - счи-
тает Владимир путин. - 
можно как угодно 
ругать россию, и, на-
верное, мы тоже допу-
скаем много ошибок, но 
когда нам говорят, что 
пошли на подписание 
минских соглашений 
по украине только для 
того, чтобы дать воз-
можность украине пере-
вооружиться и совсем 
не собирались мирным 
способом решать этот 
конфликт, о каком же 
доверии может идти 
речь? Вы что, ребята? 
какое доверие? Вы пря-
мо, публично заявили, 
что вы нас надули, со-
врали нам и обманули. 
а  какое доверие? но 
нам нужно вернуться 
к этой системе взаимно-
го доверия постепенно. 
не знаю, сейчас можно 

дискутировать здесь до 
утра, но это первый шаг 
к тому, чтобы создавать 
единую систему евра-

зийской безопас-
ности.

Владимир 
путин как 
раз вспом-
нил, что од-
нажды го-

ворил на эту 
же тему кан-

цлер Фрг гель-
мут коль, тяжеловес 

мировой политики. его 
позиция разительно 

отличалась от деструк-
тивных настроений 
нынешней германской 
верхушки, пляшущей, 
зачастую в ущерб сво-
ей же стране, под дудку 
Вашингтона.

- Это было в 1993 го-
ду на его переговорах 
с бывшим мэром пе-
тербурга. я тогда еще 
не забыл немецкий 
язык и в качестве пе-
реводчика между ними 
функционировал. он 
вообще отпустил пере-
водчика, сказал: давай 

иди отдыхай. я остался 
и переводил.

Для меня, в недав-
нем прошлом сотруд-
ника внешней разведки 
ссср, было удивитель-
но слышать то, что он 
говорил. потому что 
все-таки в моей голове 
еще штампы были хо-
лодной войны. а коль 
вдруг начал говорить, 
что будущее европы, 
если она хочет сохра-
ниться в качестве не-
зависимого центра 
мировой цивилизации, 
должно быть только 
вместе с россией, нуж-
но объединять наши 
усилия.

президент признался, 
что, слушая коля, рот 
открыл от удивления:

- он продолжал в та-
ком же духе, говорил 
и о том, как, по его мне-
нию, будут выстраивать 
сШа свои усилия. ни-
чего плохого про Шта-
ты он не говорил, нет. 
рассуждал просто как 
аналитик. но на са-
мом деле восемьдесят-
девяносто процентов 
того, что он говорил, 
то и происходит. я сей-
час именно это и на-
блюдаю. конечно, мы 
должны попытаться 
выстроить систему 
безопасности на ев-
разийском континен-
те. он огромный, этот 
континент. и конечно, 
европа может и, на мой 
взгляд, должна быть 
неотъемлемой частью 
этой системы.

но наша артиллерия их 
мгновенно уничтожает. 
На направлении в зоне 
ответственности нашей 
группы «Центр», там тоже 
уже два-три участка блоки-
рования - два точно, навер-
ное, будет скоро и третий.

При очевидных успехах 
на поле боя Россия, тем не 
менее, как всем известно, 
предпочла бы закончить 
конфликт мирным путем.

- Мы готовы к мирным 
переговорам, - в очеред-
ной раз заявил Владимир 
Путин. - Но только не на 
базе каких-то «хотелок», 
название которых меня-
ется от месяца к месяцу, 
а на базе реалий, которые 
складываются, и на основе 
договоренностей, которые 
были достигнуты в Стамбу-
ле. На базе исходя из реа-
лий сегодняшнего дня. Но 
только речь должна идти 
не о перемирии на полчаса 
или на полгода, для того 
чтобы снарядов им под-
катили, а для того, чтобы 
создать благоприятные 
условия для восстанов-
ления отношений и  со-
трудничества будущего 
в интересах двух народов, 
которые, безусловно, яв-
ляются братскими, как бы 
это ни осложнялось рито-
рикой, сегодняшними тра-
гическими событиями во 
взаимоотношениях между 
Россией и Украиной.

ИНСТРУМЕНТ  
В ЧУЖИХ РУКАХ
Один из пунктов Стам-

бульских соглашений, о ко-
торых упомянул лидер РФ, 
предполагает внеблоко-
вый статус Киева. Имен-
но отказ от нейтралитета, 
прописанный также в Де-
кларации независимости 
Украины, а также госпере-
ворот 2014 года дали по-
вод для самоопределения 
заметной части страны. 
И кто знает, как еще может 
измениться география Не-
залежной в будущем.

- Граница Украины 
должна проходить в соот-
ветствии с суверенными 
решениями людей, кото-
рые проживают на опреде-
ленных территориях. Все 
зависит от динамики про-
исходящих событий. Если 
нейтралитета не будет, то 
трудно себе представить 
наличие каких-то добросо-
седских отношений между 
Россией и Украиной. Поче-
му? Потому что это значит, 
что Украина будет постоян-
но использоваться в каче-
стве инструмента в чужих 
руках и во вред интересам 
России. Таким образом, ба-
зовых условий для норма-
лизации отношений соз-
дано не будет, и ситуация 
будет развиваться по не-
предсказуемому сценарию. 
Нам бы очень хотелось это-
го избежать.

КЛУБ

за окном между тем была уже ночь. Время явно поджимало. и концовка 
встречи прошла в формате блица.

- Владимир Владимирович, вы сами интернетом пользуетесь? - спросил 
Федор лукьянов.

- знаете, очень примитивным образом - иногда нажимаю несколько кно-
пок, чтобы кое-что посмотреть.

- но все-таки доводится, да?
- Да.
- нашими поисковыми системами пользуетесь?
- Вашими, вашими, - улыбнувшись, ответил президент, когда на часах 

уже, как в знаменитой песне, было двенадцать без пяти.

■■ Что■ждет■нашу■страну?

- россия идет своим путем. наде-
юсь, она с пути следования своим 
национальным интересам уже не 
свернет, - ответил президент.

В подчиненном положении на-
ша страна просто не сможет су-
ществовать. такая особенность 
народа. Чтобы объяснить подроб-
нее, глава государства привел 
в пример один из новостных сюже-
тов. там иностранный корреспон-
дент отговаривал жителя белго-
родской области идти на выборы:

- Это же опасно. Дроны могут 
прилететь, можно пострадать. за-
чем? ответ был очень коротким. он 
повернулся к нему, посмотрел так 
сурово и говорит: «я - русский», и 
пошел. так мог бы ответить предста-
витель любого этноса российской 
Федерации. сегодняшние события 
привели к высшей консолидации 
общества и  к пониманию, что та-
кое суверенитет для нашей страны.  
Это одна из ключевых, жизнен-
но необходимых основ развития  
россии и ее существования в бу-
дущем.

■■ Олимпиада■в■Париже -■как■апо-
феоз■моральной■деградации■«сво-
бодного■мира».

КРАЕВ НЕ ВИДЯТ
Церемония открытия игр повергла 

в шок всю планету.
- Вы видели ее? - спросил историк■из■

Сербии■Александр■Ракович.
- я, честно говоря, даже не смотрел 

вначале,  - ответил Владимир путин.  - 
потом уж мне сказали, что там что-то 
происходило, я посмотрел. я не знаю, на 
что рассчитывали, зачем это делали ор-
ганизаторы, зачем это мок пропустил. 
Это, безусловно, было оскорбительно 
для миллионов верующих христиан. за-
чем нужно оскорблять кого бы то ни бы-
ло, оскорблять их религиозные чувства? 
те, кто это делал, скажут, что не собира-
лись оскорблять и не видят здесь ничего 
оскорбительного. но так же происходит 
в отношении представителей ислама, 
когда сжигают коран или иллюстрации 
всякие, комиксы с пророком публикуют 
под эгидой свободы слова. 

я сейчас повторю все-таки то, о чем 
уже неоднократно говорил: свобода 
одного человека или общества закан-
чивается там, где начинается свобо-
да другого. люди не чувствуют границ 
каких-то, краев не видят, как у нас в на-
роде иногда говорят. есть у тебя какое-
то видение чего-то, ну и хорошо, и будь 
при своем видении этого чего-то. но ес-
ли ты знаешь, что это может оскорбить 
другого человека, воздержись от того, 

чтобы делать это, вот и все, правило 
простое.

УБИВАЮТ  
ЖЕНСКИЙ СПОРТ
Высказался российский лидер и об 

участии трансгендеров в олимпийских 
соревнованиях среди женщин.

- Это убивает просто женский спорт. 
если, уж извините, я затронул эту тему, 
на мой взгляд, некоторые виды спорта 
женскими не являются. я прошу про-
щения у женщин, они скажут, что я не 
прав. ну ладно, это уже другая тема. 
но если уж женщины участвуют в этих 
видах - штанга, бокс, я не знаю,  борьба, - 
ну пускай женщины между собой со-
ревнуются. Это же просто - человек, 
потому что он объявил себя женщиной, 
пошел у всех выиграл, нос сломал там 
женщине, - это просто убивает женский 
спорт. Женщинам невозможно будет  
выступать скоро нигде. ну чушь какая-
то. 

пускай эти люди между собой борют-
ся. объявил себя женщиной - вот те, кто 
объявил, пускай выступают и борются 
между собой на олимпийских играх. 
или также те, что справки берут, что 
с детства чем-то больны, и употребля-
ют какие-то препараты, которые дают 
явные преимущества в ходе соревно-
вательного процесса, - давайте между 
ними будем устраивать соревнования. 
ну это же так естественно, просто, на 
мой взгляд. Что здесь такого-то? никого 
не обижает, кстати говоря.

ГРАНИЦЫ

EP
A/

TA
SS

«ВЫ Что, ребята! какое ДоВерие?»
пророчество 
тяжеловеса

трансгенДерная ЧуШЬ в ауте

«я - русскиЙ» КоНКретНо

ФИНИШНЫЙ БлИЦ

соло на кнопкаХ. не краснЫХ

AP/TA
SS

Таким теперь видят зловещее 
будущее Европы простые 
жители Старого Света.
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■■ Пришло■время■полити-
ков,■которые■думают■о■сво-
их■народах.

Спикер■Госдумы,■Предсе-
датель■Парламентского■Со-
брания■Союза■Беларуси■и■
России■встретился с Предсе-
дателем■Народной■скупщи-
ны■Республики■Сербской■
(Босния■ и■ Герцеговина)■
Ненадом■Стевандичем.

россия и республика Серб-
ская выступают за построе-
ние многополярного мира.

- время Байденов, Шоль-
цев, макронов ушло. При-
шло время тех политиков, 
которые думают о своих 
странах, о национальных 
экономиках, - сказал коллеге 
вячеслав володин. - Поэтому 
мы с вами, строя отношения, 
которые предусматривают 
именно взаимное уважение, 
невмешательство в дела дру-
гих государств, делаем все 
для того, чтобы мир был бо-
лее справедливым. Чтобы 

как можно быстрее пришло 
то время, когда евросоюз 
перестанет быть тюрьмой 
народов европейских стран.

российская Федерация 
одной из первых призна-
ла республику Сербскую, 

территориально входящую  
в состав Боснии и Герцего-
вины.

- наше сотрудничество 
развивается благодаря ак-
тивному взаимодействию 
президентов двух стран. и со 

своей стороны, депутатам 
необходимо законодатель-
но обеспечивать принятые 
ими решения в интересах 
граждан,  - сказал о меж-
парламентских контактах 
спикер ГД.

россия входит в число 
основных торговых партне-
ров республики. и та, нахо-
дясь под давлением Брюссе-
ля и вашингтона, как может 
поддерживает русских. По-
зиция их парламента, кото-
рый блокирует вступление 
БиГ в Североатлантический 
альянс, вызывает сильное 
раздражение на Западе. 

- Босния и Герцеговина не 
собирается интегрироваться 
в натО, - не раз заявлял Пре-
зидент■Республики■Серб-
ской■Милорад■Додик.

- мы не поддержали санк-
ции и не ввели их против 
россии, из-за чего против 
нас были введены личные 
санкции. так лучше пусть 
против нас вводят, чем мы 
это сделаем против самих 
себя! мы очень благодар-
ны россии за ее поддержку 
и рады тому, что боремся за 
лучший мир вместе, - сказал 
ненад Стевандич.

- ценим, что у нас есть 
друзья в европе, которые, 
несмотря на сложные си-
туации, делают все, чтобы 
сохранить отношения, - по-
благодарил вячеслав во-
лодин.  - Санкционная по-
литика продолжается на 
протяжении вот уже две-
надцати лет. но, преодоле-
вая санкции, мы становимся 
сильнее. мы еще раз скажем 
всем недругам, кто пытался 
остановить развитие наших 
стран, разрушить отноше-
ния наших народов, что у 
них это не вышло. Саммит 
БриКС в Казани показал, что 
невозможно россию изоли-
ровать.

■■ Иноагентам■и■релокантам.

госдума прорабатывает непри-
ятный для иноагентов законопро-
ект.

- ранее мы с вами говорили 
о необходимости введения зако-
нодательного запрета на выплаты 
иноагентам по авторским и смеж-
ным правам. Вы поддержали - 93 
процента участников опроса про-
голосовали «за», - напомнил Вя-
чеслав Володин.

Что предлагают сейчас? Ввести 
особый порядок выплаты средств, 
которые иноагенты получают от 
использования результатов ин-
теллектуальной деятельности 
и брендов.

В их числе:
 ✔ произведения науки, литерату-

ры и искусства
 ✔ исполнения и фонограммы
 ✔ сообщения в радио- или 

телеэфирах
 ✔ изобретения и товарные знаки.
любые доходы от творческой 

деятельности будут зачисляться 
на специальный рублевый счет, 
который иноагенты будут обязаны 
открывать. получать денежные 
средства иным способом запре-
тят.

- те, кто разрушает россию, 
 оскорбляя ее граждан, участни-
ков специальной военной опе-
рации, не должны обогащаться 
за счет нашей страны, - считает 
председатель гД. - есть те, кто не 
отнесен к иноагентам, но, уехав, 
высказывается негативно по от-
ношению к россии. Для них также 
прорабатываем меры, позволяю-
щие прекратить обогащение за 
счет движимого и недвижимого 
имущества, находящегося на тер-
ритории нашей страны, а также от 
продажи его.

после встречи спикер народной скупщины 
ненад стевандич рассказал «рг» про общее 
будущее с россией:

- мы начали укреплять межпарламентское 
взаимодействие с рФ 22 февраля 2023 года - 
ровно год спустя после начала сВо. наша 
делегация была одной из немногих в ев-
ропе, кто решился тогда посетить москву. 
сербы обозначаются пророссийской и ру-
софильской силой. а запад, как известно, 
в своей русофобии готов опереться даже на 

дьявола. как мы помним, фашизм и нацизм 
были хороши для запада, поскольку высту-
пали против россии. Это доказательство 
западной моральной деградации. прошло 
время навязывания правил, важно догова-
риваться. «золотой миллиард» не сможет 
из остальных шести миллиардов сделать 
рабов. нельзя уничтожать традиционные 
ценности в интересах глобальных элит, для 
которых людские жизни ничего не значат. 
Это не пройдет в XXI веке.

Вячеслав ВОЛОДИН:

ВРЕМЯ БАЙДЕНОВ, ШОЛЬЦЕВ 
И МАКРОНОВ УШЛО

ПОСВЯЩАЕТСЯ

тем, кто роДину 
преДал и проДал

«золотоЙ миллиарД»  
не преВратит осталЬнЫе ШестЬ В рабоВ

ДОСЛОВНО

Пр
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с-
сл
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Д

 Р
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■■ Кто■ владеет■ технологиями  -■
владеет■миром.■Челябинская■об-
ласть■тому■пример -■за■пять■лет■
из■дотационного■стала■регионом-
донором.

об этом Вячеслав Володин заявил на 
выездном заседании совета госдумы 
в Челябинске. обсуждали законода-
тельное обеспечение развития про-
мышленности.

Челябинск - место для разговора са-
мое подходящее. один из крупнейших 
индустриальных центров страны. Де-
сятки заводов, многие из которых соз-
даны еще во время ссср. и пережив 
лихолетье девяностых, сегодня, бла-
годаря прежде всего грамотной госу-
дарственной политике, наращивают 
выпуск самой разнообразной, в том 
числе наукоемкой продукции.

- регион занимает лидирующие по-
зиции в металлообработке и машино-
строении. по доле обрабатывающей 
промышленности - шестой в стране. Да 
и по доле внутреннего регионального 
продукта - большие молодцы. за по-
следние пять лет он вырос двукратно - 
с  полутора до трех триллионов рублей. 
регион в 2019 году был дотационен. 
сейчас - донор. Это очень важно! силь-

ные регионы - сильная россия, - отме-
тил Вячеслав Володин.

но время торопит. перед страной сто-
ит важнейшая задача - стать одним из 
лидеров технологического прогресса.

- сегодня тот, кто владеет техноло-
гиями, владеет миром. поэтому мы 
должны делать все от нас зависящее 
для того, чтобы наша промышленность 
развивалась. если эта работа будет по-
строена эффективно, наши технологии 
будут более конкурентоспособны, зна-

чит, мы будем впереди других стран, 
и это обеспечит преимущества, - сказал 
Вячеслав Володин.

участники заседания побывали на 
Челябинском кузнечно-прессовом за-
воде и «заводе роботов». обсуждали 
с рабочими и руководителями насущ-
ные вопросы. В том числе обеспечение 
квалифицированными кадрами.

- необходимо роботизировать произ-
водство. при этом параллельно идет 
повышение производительности труда, 

снижение себестоимости и, конечно, 
люди уже меньше сталкиваются с тя-
желым ручным трудом. но для того 
чтобы это повсеместно развивалось, 
необходима компетенция. ее правильно 
получать на уровне уже либо среднего 
профессионального учебного заведе-
ния, либо высшей школы. у нас сейчас 
с этим большая проблема, потому что 
запрос огромный, но при этом четкой 
специализации нет, - заявил Вячеслав 
Володин.

ИЗ ОТСТАЮЩИХ - В ЛИДЕРЫ ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Впечатлениями от по-
ездки в Челябинск Вяче-
слав Володин поделился 
в своем Telegram-канале.  
и заодно вернулся к теме 
кадров, без которых, по его 
словам, работа и органи-
зация высокотехнологич-
ных производств невоз мож- 
на.

- их подготовкой необхо-
димо заниматься со школы, 

создавая в том числе инже-
нерные классы. В сфере 
подготовки кадров должна 
быть выстроена системная 
работа.

подробно этот вопрос об-
судят на правительственном 
часе в госдуме уже в ноябре. 
пользуясь случаем, спикер 
предложил подписчикам по-
делиться своими предложе-
ниями.

откликнулись люди из са-
мых разных уголков страны.

Петр: В городе, где я жил, 
было три пту, теперь ни 
одного. Чтоб молодежь по-
шла в рабочие профессии, 
нужно поднимать их пре-
стиж, в том числе и медий-
но - с экранов на нас смотрят 
успешные актеры, политики 
и бизнесмены.

Руслан: еще обсудите 
и высшее образование. я за-
кончил на инженера, а стра-
не они были не нужны, зп по 
25 тысяч после выпуска.

Гончарова: сделайте при-
зывной возраст с 21 года. 
Чтобы мужчина в любом слу-
чае успевал получить про-
фессию. уравняйте в правах 
заочное и очное обучение.

оЧному и заоЧному - раВнЫе праВа T.ME/VV_VOLODIN

Ненад Стевандич и Вячеслав 
Володин: наши страны 
глядят в одну сторону.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Роуминг■между■Россией■
и■Беларусью■отменен.

УКРЕПЛЯЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ
На заседании Совета мини-

стров Союзного государства 
в Минске обсудили обеспече-
ние равных прав белорусов и 
россиян, комфортные тарифы 
для телефонных разговоров и 
многое другое. Всего был 21 
вопрос.

За 25 лет с момента подпи-
сания Договора о создании 
Союзного государства наши 
страны создали общее про-
странство для развития эко-
номики, обороны, культуры, 
образования и социальной 
жизни. Вместе мы укрепля-
ем наши границы, ловко из-
бавляемся от санкционных 
ловушек.

- Для достижения совмест-
ных целей утвержден 31 план 
мероприятий. Они содержат 
свыше трехсот задач. Шестая 
часть их примерно уже вы-
полнена, о чем докладыва-
ют наши коллеги. Считаю, 
что набран неплохой темп. 
И  необходимо его разви-
вать, - обозначил ближайшие 
ориентиры Председатель■
Правительства■Российской■
Федерации■и■СМ■Союзного■
государства■Михаил■Мишу-
стин.

А развивать теперь можно 
только так - без проволочек. 
Современная обстановка 
подтолкнула к реализации 
скрытых потенциалов на-
ших стран, развитию новых 
совместных проектов.

- Взаимный товарооборот 
за восемь месяцев этого го-
да у нас прибавил шесть про-
центов, достигнув почти трех 
триллионов российских руб-
лей, или свыше ста миллиар-
дов белорусских. Мы также 

укрепляем технологический 
суверенитет Союзного госу-
дарства. Вместе модернизиру-
ем и увеличиваем мощности 
в машино- и станкостроении, 
микроэлектронике, осваива-
ем выпуск техники, узлов, ко-
торые замещают поставки по 
импорту, - конкретизировал 
Михаил Мишустин.

Белорусские предприятия 
активно участвуют в мас-
штабных российских про-
изводственных проектах 
в  авиа- и судостроении. На-

ращивается сотрудничество 
в наукоемких отраслях, кос-
мических исследованиях.

- Нами уже реализуется 
значительное количество 
интеграционных импорто-
замещающих проектов. Не-
обходимо расширять прово-
димую работу, охватывать 
новые сферы и  постоянно 
привлекать еще большее ко-
личество предприятий двух 
стран в  производственную 
и научно-технологическую ко-
операцию, - сказал премьер-

министр■Республики■Бела-
русь■Роман■Головченко.

Но есть этому препятствие - 
нехватка квалифицирован-
ных специалистов.

- Еще одна очень важная, 
значимая задача в контексте 
достижения независимости от 
иностранных решений - под-
готовка квалифицированных 
кадров для национальных 
экономик. Усилить обучение 
наиболее востребованных 
специалистов позволит соз-
дание сетевого университета 

высоких технологий Союзно-
го государства, - обратил вни-
мание российский премьер.

НА ПОНЯТНОМ 
ЯЗЫКЕ -  
О ВАЖНОМ
У Беларуси есть БелТА, 

у  России - ТАСС, а у Союзно-
го государства своего едино-
го информационного рупора 
нет. Устранить эту несправед-
ливость поможет союзный 
 медиахолдинг.

- Следует активнее заняться 
и  вопросом формирования 
единого информационного 
пространства. Мы создаем по 
решению наших президентов 
медиахолдинг Союзного госу-
дарства. Он объединит усилия 
наших СМИ и, уверен, обеспе-
чит интересный и полезный 
контент для граждан России и  
Беларуси , - обозначил задачу 
холдинга Михаил Мишустин.

Роман Головченко кон-
кретизировал, сообщив, что 
утвержден устав и состав на-
блюдательного совета медиа-
компании:

- Организация будет высту-
пать как единая редакция и за-
казчик контента, нацеленного 
на популяризацию союзного 
строительства, пропаганду 
его достижений, освещение 
основных событий, в том чис-
ле на сторонних телеканалах и 
информационных площадках.

Ал
ек

са
нд

р 
М

ИР
ИД

О
НО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Михаил Мишустин и Роман Головченко 
подписали важные документы, которые 
будут представлены президентам 
на Высшем Госсовете в декабре.

ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ
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■■ Союзное■законодательство■становится■гибким.

за прошедшие годы практически решены вопросы обеспечения 
прав граждан в сфере социально-трудовых отношений, образования, 
здравоохранения, миграции. урегулированы вопросы пенсионного 
обеспечения, страхования. оказывается поддержка семьям с деть-
ми, уязвимым категориям граждан.

- мы сделали очень много для того, чтобы граждане беларуси, 
приезжая в россию, граждане россии, приезжая в беларусь, чув-
ствовали себя практически как дома, - напомнил роман головченко.

и, продолжая, отметил, что принимаемые на национальных уровнях 
решения о дополнительных формах поддержки нужно своевременно 
внедрять в союзное законодательство:

- Важная роль здесь отводится созданной на площадке постоянного 
комитета сг межведомственной рабочей группы по рассмотрению 
вопросов обеспечения равных прав граждан. ей необходимо, на наш 
взгляд, работать более последовательно, настойчиво и инициатив-
но. Ведь за каждым случаем, будь то пособие на ребенка, оказание 
медицинской помощи, стоят живые люди, которые не должны да-
же в малейших деталях чувствовать себя иностранцами, находясь  
в границах союзного государства.

■■ Решение,■которое■ждали,■при-
няли.

конечно, сегодня многие условно бес-
платно созваниваются и списываются в 
мессенджерах (за интернет-то все равно 
надо платить). а совершать стандартные 
звонки иногда мешает роуминг. Ведь как 
бывает: приезжаешь в  соседнюю страну, 
несколько раз поговорил с родными по 
телефону - и  получил весомый счет. но 
вскоре нелогичных трат не будет.

- ранее, напомню, бесплатными стали 
входящие вызовы в роуминге на терри-
тории союзного государства. сейчас мы 
идем дальше. с 1 марта следующего года 

для абонентов российских и белорусских 
операторов нужно обеспечить комфорт-
ные тарифы для телефонных разговоров 
и передачи цифровых данных в интерне-
те. они должны быть сопоставимы с теми, 
которые действуют для домашней сети. 
и люди смогут еще сократить свои рас-
ходы и чаще недорого общаться между 
собой, - озвучил долгожданную инфор-
мацию михаил мишустин.

о деталях реализации «сотовой» темы 
рассказал роман головченко:

- будет подготовлен проект решения 
Высшего государственного совета со-
юзного государства, предусматривающий 
установление сниженных межоператор-

ских тарифов и обеспечение белорусских 
и российских абонентов услугами связи  
в объеме не менее трехсот минут бес-
платных входящих голосовых вызовов 
и не менее пяти гигабайт передачи дан-
ных в месяц.

дВижение без барьероВ
ИНИЦИАТИВЫ

дВе странЫ - один тариФ НА сВязИ
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Нам делить нечего, нам 
есть что создавать.

- Алло, говорить можешь долго!
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Просроченные■медицин-
ские■препараты■в■общей■го-
ре■выбрасываемого■барах-
ла■занимают■не■такую■уж■
большую■долю,■но■крайне■
вредную.

ОБЕЗврЕдим 
ЗАрАЗУ
Вид на крейсер «Аврора» из 

окна утром 7 ноября навевал, 
как ветер с Невы, соответству-
ющие мысли. А вдруг выстре-
лит? Впрочем, на семинаре 
Парламентского Собрания по 
экологии если и обсуждали 
революцию, то только в сборе 
и утилизации отходов.

Проблема эта возникла 
сейчас перед всем человече-
ством и, ежели копнуть по-
глубже, очень дурно пахнет. 
И семинар «Рациональное 
обращение с отходами как 
инструмент обеспечения 
экологической безопасности 
Союзного государства», ко-
нечно, весь пласт вопросов 
охватить был не в состоя-
нии, поэтому его участники 
остановились на трех весьма 
важных: отходы медицинские 
и от животноводства и вто-
ричное использование твер-
дых отходов.

Медицинские отходы в об-
щей горе мусора занимают 
не такую уж большую долю, 
но крайне вредную. Перед 
многими частенько встает 
вопрос: а что делать с про-
сроченными лекарствами? 
Вроде как выкидывать в обыч-
ные контейнеры нельзя, а вот 
куда  - подавляющее боль-
шинство и не в курсе. Или, 
например, в поликлиниках 
и больницах многие, навер-
ное, обращали внимание на 
урны с надписью «Для отходов 
класса «А». Туда обычно вы-

брасывают использованные 
ваточки или бинты. И мало 
кто задумывается, что с ними 
происходит дальше.

А на самом деле в России во-
круг них еще недавно шумели 
нешуточные судебные споры: 
ТКО это (твердые коммуналь-
ные отходы) или нет и кто их 
должен выво зить. Получалось, 
как в басне Крылова: каждый 
тянул в свою сторону. В одних 
регионах местные операторы 
настаивали на заключении 
договора с медучреждениями, 
в других, наоборот, всячески 
отказывались от этого.

С вывозом необеззаражен-
ных отходов класса «Б» также 
возникало большое количе-
ство нарушений. Почему-то 
в некоторых регионах счита-
лось, что делать это можно 
практически без ограниче-
ний.

«А» УпАлА,  
«Б» прОпАлА
В августе этого года в Рос-

сии был принят 306-й закон, 
который хотя бы частично по-
может навести порядок. 

Теперь медицинские отходы 
класса «А» подлежат переда-
че региональным операторам 
по обращению с ТКО, классов 
«Б», «В» и «Г» (за исключени-
ем некоторых) - спецопера-
торам, а «Д» - национально-
му оператору по обращению 
с радиоактивными отходами. 
Часть норм этого закона всту-
пают в силу с июля 2025 года, 
часть - с сентября 2026-го.

Заместитель■председате-
ля■Комиссии■ПС■по■природ-
ным■ресурсам,■экологии■и■
охране■окружающей■среды■
Николай■Валуев рассказал 
об опыте организации цен-
трализованного сбора меди-

цинских отходов в Башкирии.
- Что такое централизован-

ный сбор? Оператор привозит 
тару, в которую сгружаются 
отходы, и этим занимают-
ся специализированные со-
трудники такого оператора, 
отвозя их на места сбора 
и обеззараживая. Мы выяс-
нили, что деньги медицин-
ского учреждения экономятся 
практически в два раза. Плюс 
высвобождается время работ-
ников, которые этим занима-
лись: они могут заниматься 
своей профильной профес-
сиональной деятельностью. 
Плюс - что они не заражаются. 
Мы также надеемся, что смо-
жем из этой цепочки убрать 
организации, которые просто 
сжигают свои отходы, вынося 
в окружающую среду очень 
токсичные и опасные для здо-
ровья человека соединения.

По его словам, оператор 
должен, выполняя все тре-
бования СанПиНа, обезза-
разить, обезвредить данные 
отходы и передать региональ-
ному оператору, который 
будет уже заниматься или 
захоронением, или их пере-
работкой.

- Я считаю, что опыт Баш-
кортостана нужно переносить 
на всю территорию Союзно-
го государства. Такая систе-
ма показала свою эффек-
тивность, - заявил Николай 
Валуев.

ОпЕрАЦиЯ 
«УТилиЗАЦиЯ»
В Беларуси свои требования 

и свои сложности. Там фарма-
цевтический мусор считается 
за обычный коммунальный, 
но никаких требований к то-
му, как его собирать,  не суще-
ствует. Нет отдельных контей-
неров и порядка утилизации. 
В Минске есть 53 точки, это 
аптеки и поликлиники, где 
принимают просроченные 
лекарства. Используется этот 
опыт в Гомеле, в Барановичах. 
За 2023 год в Синеокой было 
собрано 2,2 тонны таких от-
ходов.

- Но их мало. Человек же 
не поедет куда-то далеко, на 
край города ради этого, - от-
метила председатель■Комис-
сии■ПС■по■природным■ре-
сурсам,■экологии■и■охране■
окружающей■среды■Жанна■
Чернявская.

При этом, по словам на-
чальника■отдела■надлежа-
щей■ дистрибьюторской■
практики■«Госфармнадзора»■
Виктории■Моторной, разме-
щение контейнеров в апте-
ках - тоже вроде как наруше-
ние правил Минздрава. Есть 
вопросы и по материалам, 
из которых изготавливают-
ся контейнеры, и по финан-
сированию сбора препара- 
тов.

АБвГдЕЙКА - ЭТО ОТХОдЫ, НЕ иГрА

■■ В■Синеокой■предлагают■на■доходы■от■переработ-
ки■построить■«умный»■город,■где■хлам■собирают■по■
правилам.

за тридцать лет с момента своего запуска брестское пред-
приятие «сифания-Экотехника» реализовало более шестисот 
проектов оборудования по переработке и сортировке отходов: 
от отдельных машин до мусороперерабатывающих заводов на 
десять тысяч квадратных метров. последний - для американцев 
на каспии. Всего видов выпускаемого оборудования - свыше 
пятидесяти.

- глубина переработки может составлять сто процентов, - 
заявил на семинаре директор■предприятия Сергей■Захаров.

Дело, по его словам, прибыльное: сортировка - десять-
пятнадцать процентов рентабельности, переработка - от се-
мидесяти до трехсот процентов:

- самые дорогие компьютеры на треть состоят из вторичной 
пластмассы, самые дорогие машины - на сорок процентов, 
одежда - на 45 процентов.

предложил он создать в беларуси и мусороперерабатываю-
щий завод полного цикла, который будет работать на пере-
работанном топливе.

- он стоит тридцать миллионов долларов, а полигон для от-
ходов - сто. его закрыли, а следующий - снова сто, - уверен 
сергей захаров.

а на прибыль можно построить «умный» город, где сбор 
мусора будет проходить по всем правилам.

Чистая прибЫлЬ НОУ-ХАУ
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Таблетки и пилюли маленькие, 
а для экологии вред от них 
может быть огромным.
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Андрей БАЛЫШ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по аграр-
ным вопросам:

- Все вопросы, которые мы рассматри-
вали на семинаре, крайне актуальны. 
Ведь это экология, здоровье людей, со-
стояние окружающей среды и задел для 
будущих поколений.

Благодаря семинарам, которые прохо-
дят в рамках Парламентского Собрания, 
мы выявляем шероховатости, берем их 
на карандаш и потом рекомендуем об-
ратить внимание на них министерствам 
и ведомствам для того, чтобы ускорить решение данных 
вопросов.

Как известно, театр начинается с вешалки, а вся работа 
в Союзном государстве начинается с нормативно-правовых 
актов. И на сегодняшний день нам необходимо гармони-
зировать некоторые подходы по трем направлениям, речь 
о  которых шла на семинаре. Это в итоге поможет получить 
экономическую выгоду для наших государств.

 
Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя Комис-

сии ПС по природным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды:

- Часто противоречия заключаются 
в том, что площадки, где размещаются 
твердые бытовые отходы, не являются 
собственностью региональных опера-
торов. Причины этого мы знаем, пото-
му что сегодня оператор один, а завтра 
может прийти совсем другой, которому 
муниципалы и передают землю вместе 
с площадкой. Наша задача - разрубить 
этот гордиев узел.

Еще одна проблема, с которой столк нулись многие евро-
пейские страны, - это сжигание мусора. И они отказываются 
от этого, хотя и рассказывают нам, как это замечательно. 
Да, количество мусора уменьшается в разы, но образуется 
пепел. А оборудование на заводах вовремя не меняется. 
Фильтры, которые являются самым дорогим элементом 
в цепочке сжигания, не всегда соответствуют нормам. 
И в окружающую среду, как ни крути, идут вредные выбросы.

Сжигание должно быть крайней мерой, когда нет уже 
других способов переработки вторичных ресурсов.

 � На взгляд председателя 
Комиссии ПС по природ-
ным ресурсам, экологии 
и охране окружающей сре-
ды, от каждого человека 
зависит состояние приро-
ды вокруг него.

- Жанна Нико-
лаевна, почему на 
семинаре были вы-
браны именно эти 
три темы: отходы 
медицинские, от 
животноводства 
и  вторичное ис-
пользование твер-
дых отходов?

- Нужно отметить, 
что сфера работы с отхода-
ми - большая и многогранная. 
Поэтому мы на сегодняшнем 
семинаре выбрали три на-
правления. Они очень важны. 
В том числе мы рассматриваем 
обращение с просроченными 
лекарственными препаратами, 
которые остаются у населения. 
И их достаточно много.

Учитывая, что мы просто вы-
брасываем, не задумываясь, 
эти лекарства в мусорное ве-
дро и они попадают в почву, 
потом в грунтовые воды, то это, 
конечно, удар большой и по 
экологии, и по окружающей 
среде, и, конечно, по здоровью 
населения. Поэтому этой темой 
необходимо заниматься. Здесь 

тоже медицина развивается, 
появляются новые препараты, 
и когда они взаимодействуют, 
это бомба замедленного дей-

ствия.
Второй вопрос  - 

 растительные от-
ходы и от животно-
водства. Тема очень 
важная, учитывая, что 
 продовольственный 
вопрос стоит очень 
остро на планете, и мы 
понимаем, что будем 
развивать производ-

ство и экономику в этом на-
правлении, а  значит, должны 
думать о том, как будем рабо-
тать с отходами.

Учитывая, что Беларусь 
и Россия в этой сфере очень 
успешны, конечно, нужно скон-
центрироваться на том, чтобы, 
получая такие отходы, макси-
мально уменьшить их количе-
ство. Если же мы их получаем 
много, то надо научиться пере-
рабатывать. Инновационные 
технологии в этой сфере уже 
есть.

Наши страны работают над 
тем, чтобы получать из отходов  
как удобрения, так и другие 
смеси, которые будут исполь-
зованы в дальнейшем.

- Какой белорусский опыт 
в сфере переработки и ути-
лизации отходов, на ваш 
взгляд, может быть применен 
в России и, соответственно, 
российский - в Беларуси?

- Сегодня можно уже гово-
рить о том, что в Беларуси, на-
пример, есть оборудование, как 
стационарное, так и мобиль-
ное, для переработки животно-
водческих отходов, из которых 
получаются удобрения. Также 
белорусы могут поделить-
ся своими компетенциями по 

глубокой переработке твердых 
коммунальных отходов.

В Брестской области есть 
предприятие, которое произ-
водит целые комплексы, на-
чиная от обеззараживания 
мусора до их последующего 
использования.

Этими технологиями мы по-
казываем, что нужно уходить 
от неэффективных и устарев-
ших форм захоронения мусора 
на полигонах.

В Беларуси разработана на-
циональная стратегия эконо-

мики замкнутого цикла. Мы 
добываем ресурсы, получаем 
продукты или товары, и если 
раньше отходы производства 
мы выбрасывали и захорани-
вали на полигонах, то сегодня 
повторно используем.

Есть направления, в том чис-
ле и в законодательстве, где 
мы можем что-то для себя взять 
от россиян.

- Применение экологиче-
ских принципов в повседнев-
ной жизни - что это значит 
для вас?

- Каждый человек тоже может 
внести свою лепту в улучшение 
ситуации вокруг себя. Раздель-
ный сбор мусора - это же проще 
простого. Меньше употреб лять 
пластика и понимать, что каж-
дый товар разлагается по- раз-
ному. Например, стекло - тыся-
чу лет. Старая  обувь - не менее 
десяти, как и фольга. А битый 
кирпич - около ста лет. Даже 
простой фильтр от сигареты, 
а мы часто видим, как человек, 
покурив, выбрасывает его на 
землю, разлагается до десяти 
лет. А когда их много оказыва-
ется в почве, это уже химиче-
ское отравление.

Поэтому каждый человек 
должен понимать, что он хочет 
для себя, для будущих поколе-
ний и что должен сделать для 
того, чтобы вокруг него при-
рода была чистой.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ:

РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР МУСОРА - ПРОЩЕ ПРОСТОГО
АВТОРИТЕТНО

СКАЗАНО
 � «Побочка» от животноводства идет и на 

биогаз, и на сухой корм для домашних пи-
томцев.

СВИНСКОЕ ОТНОШЕНИЕ
Дурной запах от коровника или свинофермы - 

это лишь цветочки, когда говорим об отходах 
животноводства. Ягодки - это отходы животных, 
которые накапливают в себе опасные бакте-
рии и вредные металлы и газы. Уже на этапе 
строительства нужно задумываться об экологии. 
По словам Жанны Чернявской, в Беларуси есть 
определенные протоколы, которыми пользуются 
строители при возведении, например, животно-
водческих комплексов:

- Когда решается, строить в  этом месте или нет, 
то учитывается все - расстояние до населенного 
пункта, направление грунтовых вод, качество 
самого грунта.

Директор Федерального научного агроин-
женерного центра ВИМ Александр 
Брюханов рассказал, что в России 
нормативы при строительстве таких 
комплексов не менялись почти со-
рок лет. При этом в стране ежегодно 
получается около 430 миллионов 
тонн побочных отходов живот-
новодства.

- Но только пятьдесят 
процентов от этого эф-
фективно вовлекается 
в хозяйственный обо-
рот. Мы, с одной сто-
роны, теряем ценный 
ресурс, который мог 
бы работать на получе-
ние чистого урожая, а с 
другой, из-за необрабо-
танных отходов возника-
ют риски воздействия на 
окружающую среду, - с 
сожалением отметил он.

В прошлом году всту-
пил закон по этой теме, 

и, по словам Николая Валуева, сельхозпроизво-
дители немножко выдохнули посвободнее. Потому 
что раньше им надо было получать лицензии на 
работу с особо опасными отходами, и Роспотреб-
надзор порой выносил невероятные, огромные 
штрафы за размещение на специализированных 
картах различного вида отходов животноводства.

ПОЛЕЗНЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ
В Беларуси из навоза успешно научились по-

лучать биотопливо. Одно только предприятие 
в  год зарабатывает на этом 190 тысяч долларов. 
А если их будет хотя бы десять - представляете?

Заведующий кафедрой РГАУ-МСХА имени 
Тимирязева Игорь Бакин считает, что мы не 
можем использовать вторичные продукты жи-
вотноводства в полной степени, потому что нет 
технологий.

В Тимирязевке ищут выход. Тут эксперимен-
тируют с вакуумными технологиями - например, 
с сублимационной сушкой. Была, в частности, 
разработана установка по производству из суб-
продуктов корма в вакуумных упаковках для 

домашних животных. Теперь такие же тех-
нологии хотят использовать для создания 

долгоиграющих продуктов для людей, рабо-
тающих, например, в суровых северных условиях. 
Храниться они могут по пятнадцать-двадцать лет.

- Есть спрос от туристов и альпинистов. За-
ливаешь упаков-

ку водой - 
и  получаешь 
полноценный 

белковый про-
дукт, - рассказы-

вает Игорь Бакин.
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ОБМЕН ОПЫТОМСУБЛИМАЦИЯ ЕДЫ

Агентство городских новостей «Москва»

Сортировка на перерабатывающих 
заводах дает нам много хорошего - 
от тканей до спортивного инвентаря.

Казалось бы, 
чего проще - 
отдать 
батарейки на 
переработку, 
но не все так 
делают.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Медицинскую■помощь■людям,■
пострадавшим■от■аварии■на■Черно-
быльской■АЭС,■нужно■оказывать■
и■дальше■на■постоянной■основе.

ДЕНЕГ МЕНЬШЕ,  
забот боЛЬШЕ
В России и Беларуси больше мил-

лиона человек, которые до сих пор 
расхлебывают последствия той тра-
гедии. Ликвидаторам и жителям за-
раженных территорий нужно особое 
лечение. Медпомощь по линии Союз-
ного государства им оказывают с 2016 
года. За это время ее получили боль-
ше одиннадцати тысяч пациентов из 
45 российских регионов и пяти бело-
русских. Сейчас в мероприятии уча-
ствуют три клиники из двух стран: 
научно-практический центр в Гоме-
ле, клиника имени Цыба в Обнин-
ске и Петербургский центр экстрен-
ной медицины имени Никифорова. 
Но каждый раз деньги приходится 
выбивать с боем. Об этом говорили 
в Санкт-Петербурге на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды.

- На текущий момент за 2024 год 
мероприятие выполнено почти на сто 
процентов. Уже подали бюджетную 
заявку на 2025-й. К сожалению, если 
в этом году нам выделили 160 мил-
лионов рублей, то в следующем пла-

нируют всего 72 миллиона, - уточнил 
заместитель■начальника■отдела■Де-
партамента■гражданской■обороны■
и■защиты■населения■МЧС■России■
Андрей■Полетаев.

Урезание средств, увы, идет уже не 
первый год: как только в бюджете 
возникает дефицит, деньги тут же 
забирают у чернобыльцев. А значит, 
помощь с каждым разом получают 
гораздо меньше пациентов. И все 
потому, что мероприятие никак не 
может обрести статус ежегодного. 
Над этой проблемой депутаты бьются 
уже давно, но перебороть упорство 
российского Минфина пока не вы-

ходит. Отмазка у казначеев такая: 
мол, эту помощь чернобыльцам и 
так оказывают из федерального и 
местных бюджетов.

- Когда мы мониторили в свое время 
в России этот вопрос, то выяснилось, 
что программа есть. Но она малобюд-
жетная, и в регионах выстраивались 
большие очереди на нее. Люди в итоге 
умирали, не успев получить помощь. 
Тогда парламентарии предложили: 
пусть союзный бюджет тоже поуча-
ствует в этом мероприятии, - напом-
нил заместитель■Ответственного■
секретаря■Парламентского■Собра-
ния■Андрей■Жук.

СоКРаЩЕНИЕ  
ПоД ГоДоВЩИНУ
Более того, сейчас в России, по сло-

вам Андрея Полетаева, нет отдель-
ных лечебных квот для чернобыльцев. 
Минздрав выделяет субсидии скопом 
на все категории льготников. И не 
факт, что именно пострадавшим от 
аварии на ЧАЭС достанется эта квота - 
их в общей массе не так много. В Сине-
окой чернобыльцам тоже почти ниче-
го не полагается в этой сфере - только 
льготы при получении первоочеред-
ной медпомощи. Так что лишними 
союзные деньги для них не были бы.

И их урезание выглядит дико на фо-
не очередной годовщины чернобыль-
ской трагедии, которая случится уже 
в 2026 году. Или чиновники думают, 
что чем дальше от катастрофы, тем эхо 
ее все тише? Нет, последствия будут 
ощущаться еще очень долго.

- Может, стоит провести заседание 
комиссии, пригласить туда представи-
телей Министерства финансов и  вы-
работать единый подход, - предложи-
ла заместитель■Государственного■
секретаря■Союзного■государства■
Елена■Богдан.

Депутаты и дальше собираются бо-
роться за права ликвидаторов и жи-
телей зараженных областей.

УбРатЬ ХВоСтЫ
Пятая программа по защите и реа-

билитации территорий, пострадав-
ших от аварии на ЧАЭС, формально 
завершилась в 2022 году. Но остался 
«хвост» - одно мероприятие не вы-
полнено до сих пор. По вине недо-
бросовестного исполнителя не был 
создан опытный образец автомати-
зированной системы мониторинга ЧС 
с радиоактивным фактором - то есть 
программное обеспечение.

Система должна работать следую-
щим образом: уазики с оборудовани-
ем ездят по территориям, собирают 
информацию, которую потом пере-
дают в Главное управление по ЧС в ре-
гионе, где ее анализируют и выводят 
на большой экран.

Союзный Минфин в итоге дал до-
бро на выделение оставшихся средств, 
а это 48 млн рублей, на завершение 
работы. Времени дали до 1 июля 2025-
го. Весной этого года прошел конкурс, 
объявлен был победитель. Но в августе 
и он отказался от исполнения задания.

- Заявили, что не успевают создать, - 
рассказал Андрей Полетаев.

Контракт расторгли, аванс вернули, 
штраф был заплачен, но вопрос не 
решился. В итоге в конце сентября  
провели новый конкурс. И тут дело 
закипело - у исполнителя оказались 
свои наработки. Опытная эксплуата-
ция ПО, а она проходит в Брянской 
области, должна быть завершена уже 
к 20 ноября.

- Опасений, что мероприятие не бу-
дет завершено, у меня нет, - признался 
заместитель начальника отдела Де-
партамента гражданской обороны  
и защиты населения МЧС.

Право на ошибку и правда отсут-
ствует: от этого зависит не только 
честь мундира, но и будущее про-
грамм в сфере ЧС. В случае невыпол-
нения задания на них можно будет 
поставить крест.

А пока идет работа над очередной, 
шестой программой по преодоле-
нию негативных последствий аварии 
в Чернобыле. Планируется, что она 
стартует в 2026 году. Цель - повысить 
качество жизни населения и экономи-
ческое развитие регионов.

КВота На ЖИзНЬ

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, Председа-
тель Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- на заседании были рассмотрены 
7 вопросов. они касались выполнения 
тех программ союзного государства, 
которые ранее были запланированы 
и профинансированы, поэтому нам 
важно было понять, как идет их ре-
ализация и финансирование. речь 
шла и о мероприятиях союзного го-
сударства, в том числе об оказании 
комплексной медицинской помощи 
людям, пострадавшим от аварии на 
ЧаЭс. также на заседании обсуждали 
мероприятия патриотической направ-
ленности. учитывая, что в следующем 
году будет 80-летие победы, мы об-
ращаем внимание в том числе и на 
эти вопросы.

парламентарии рассмотрели вопро-
сы финансирования программ и  ме-
роприятий и план работы комиссии 
на 2025 год. были дополнительные 
предложения, дополнения в проекты 
решений. поэтому наша работа про-
граммная, целенаправленная.

 ■ Частники в сфере ути-
лизации отходов не дают 
зарабатывать государ-
ству.

Вопросы экологии и ути-
лизации отходов - одни из 
важнейших для человече-
ства, при этом они не попали 
в программы союзной инте-
грации на 2024 - 2026 годы. 
теперь важно не пролететь 
мимо следующей «трехлет-
ки». на комиссии звучали 
предложения подготовить 

дорожную карту по сближе-
нию законодательств наших 
стран в этой сфере и выра-
ботке единой политики.

- В мае 2024-го совет ми-
нистров беларуси утвердил 
национальную стратегию 
развития экономики замкну-
того цикла. В нее включены 
все важные направления: от 
рационального использова-
ния ресурсов до переработ-
ки отходов. Движение уже 

пошло, - напомнила предсе-
датель комиссии пс по при-
родным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды 
Жанна Чернявская.

проблем в сфере утилиза-
ции отходов в наших стра-
нах, по ее словам, хватает: 
много частников, которые 
выбирают самое лучшее, 
не давая зарабатывать го-
сударству, много лишних 
посредников:

- почему мы это отдаем на 
сторону? наша самая глав-
ная цель - сохранение окру-
жающей среды и здоровье 
человека.

согласился с ней и заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды Ни-
колай Валуев:

- мы в россии тоже бьемся 
над этой проблемой: чей вто-
ричный ресурс? а решение 
лежит на поверхности.

суть вопроса

Дело Дурно паХнет проБЛЕМа
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Даже спустя 38 лет 
последствия аварии видны.

Чтобы радиоактивная пыль 
не приставала к подошвам, 
специалисты ходят  
по специальным мосткам.



15 - 21 ноября / 2024 / № 51 11газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииГЕОПОЛИТИКА

Владимир СВЕТОВ

■■ Дональд■ Трамп■ сделал■
триумфальный■камбэк.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БЛУДНОГО ДОНА
- Штаб Камалы сейчас пол-

ностью затих: пытаются най-
ти светлые места на темной 
карте. Потому что даже та-
кие традиционно синие, де-
мократические штаты, как 
Вирджиния, их в этот раз под-
вели, - эти слова репортера 
CNN отлично характеризуют 
выборы в США.

С учетом рьяного исполь-
зования демократами ад-
министративного ресурса, 
подтасовки, голосов мертвых 
душ и миллионов беженцев. 
Илон Маск рассказывал, как 
подтасовывали результаты 
в колеблющихся штатах  - 
завозили на участки сотни 
тысяч мигрантов. В других 
штатах аппараты для голо-
сования ломались, где-то  
подписи не понравились 
и выкинули десятки тысяч 
квитков.

Несмотря на массовое мо-
шенничество, все равно не 
удалось натянуть сову на 
глобус и пропихнуть Камалу 
Харрис в овальный кабинет. 
В прошлые выборы на про-
тяжении всей ночи побеждал 
Трамп, а потом вдруг как черт 
из табакерки на финишную 
прямую первым выскочил 
Байден. Чтобы такое не по-
вторилось, американцы пош-
ли на участки. Очень много 
реальных бюллетеней офор-
мили за Дональда. Слишком 
много, чтобы сфальсифи-
цировать недостающее. Он 
получил 312 голосов выбор-
щиков при 270 необходимых  
(у Харрис - 226). Рваное ухо, 
пробитое пулей при покуше-
нии, все-таки сыграло свою 
роль.

Победа Трампа сокруши-
тельная. Еще и потому, что 
«красные» вернули себе боль-
шинство в Сенате. Таким об-

разом, обе палаты Конгресса 
будут теперь с республикан-
ским большинством - стали 
властью законодательной 
и исполнительной. «Синие» 
демократы больше не смогут 
пропихнуть свои законы.

А еще на Западе может 
быть поворот от навязчивой 
розово-голубой повесточки. 
Трамп ратует за традици-
онные семейные ценности. 
Бездетная Камала - это абор-
ты, извращенцы всех видов, 

операции по смене пола  - 
в общем, все то, что Байден  
и компания выдвинули на 
первый план. Народ пока-
зал, что ему это не по нраву. 
Придется сбавить трансген-
дерный пыл.

АМЕРИКА GREAT 
AGAIN 2.0
- Я не демократ, я смогу про-

изнести речь победителя без 
заранее подготовленного тек-
ста, - сказал Трамп, голосуя 
сам за себя.

А потом объявил себя пре-
зидентом, не дожидаясь офи-
циальных итогов. Назвал 
свою победу «исторической 
и изумительной, которой пре-
жде не знала история США». 
Пообещал открыть «золотой 
век» страны больших возмож-
ностей:

- Мы сделаем Америку здо-
ровой опять. Мы уменьшим 
налоги, у нас нефти больше, 

чем у Саудовской Аравии 
и России.

И главное, пообещал закон-
чить конфликты с участием 
США:

- Мы победили ИГИЛ, у нас 
не было войн. Они говорят, 
что я начну войну. Я ниче-
го не буду начинать. Я буду 
останавливать войны. Больше 
никаких войн во время моей 
каденции.

Учитывая, как Штаты хро-
мают в военном плане, лучше 
им воевать санкциями. А тут 
Дональд - большой мастер. 
Именно при нем Россию об-
ложили самыми жесткими  
и   многочисленными паке-
тами.

Да, он более договороспо-
собен, чем Камала, которая 
может разговаривать только 
по телесуфлеру. Но с хохотуш-
кой Харрис все было предска-
зуемо, с Трампом там и сям 
будут прилетать «подарочки». 
В отношении России полити-
ка Вашингтона явно не станет 
менее враждебной.

БЕЛЫЙ ДОМ, РВАНОЕ УХО

синим отмечены штаты, где победу одержала камала Хар-
рис. именно в них для участия в выборах от избирателя не 
требовали удостоверения личности. лишь в двух штатах из 
восемнадцати, в которых победила товарищ камала, нужно 
предъявлять документы. и вот эти люди любят указывать рос-
сии и скоро будут вякать в сторону беларуси, что у нас, по их 
мнению, с нарушениями проводятся выборы. Вот такая, как 
говорил александр лукашенко, у них дерьмократия.

СПРАВКА 
«СВ»

✔✔ Дональд✔ Трамп✔ станет✔
47-м✔президентом✔Соеди-
ненных✔Штатов.

✔✔ Он✔ второй✔ президент✔
в  истории✔ США,✔ который✔
выиграл✔ две✔ избиратель-
ные✔кампании✔с✔разрывом✔
во✔времени.✔До✔него✔был✔
Гровер✔Кливленд✔в✔конце✔
XIX✔века.

✔✔ Официально✔ переста-
нет✔быть✔кандидатом✔толь-
ко✔ после✔ подтверждения✔
результатов✔ голосования✔
выборщиков✔ 17✔ декабря.✔
Затем✔их✔голоса✔передадут✔
в✔Конгресс,✔где✔посчитают✔
только✔6✔января.

✔✔ Инаугурация✔нового✔пре-
зидента✔состоится✔20✔янва-
ря✔2025✔года.

✔✔ Сенатор✔Джей✔Ди✔Вэнс✔бу-
дет✔50-м✔вице-президентом✔
США.

✔■ И✔палестинца✔тоже.

«голосование может решить судьбу украины 
или провалить оказание ей помощи», - с не-
которой долей нервозности передавал аме-
риканский телеканал CNBC.

тревожно было и чиновникам в европе. ясно 
даже и ежу, что трамп основную поддержку 
украины постарается спихнуть на евросоюз. 
он не раз говорил, что это им надо, их безо-
пасность, вот пусть спонсируют и воюют. но 
одна европа такую борьбу не потянет.

понятно, что европейцам придется расчех-
лить свои поистощившиеся без российского 
газа кошельки.

среди трамповских сторонников - роберт 
кеннеди-младший и Джей Ди Вэнс. они вы-
ступали против того, чтобы спонсировать 
украину.

- я думаю, это смешно, что мы сосредо-
точены на украине. я должен быть с вами 
честным - мне все равно, что происходит на 
украине,  - говорил сенатор Вэнс год назад. 
теперь он вице-президент сШа.

но им не все равно, что происходит с из-
раилем - их протеже, и ираном - заклятым 
врагом. америка, конечно же, продолжит под-
кидывать киевскому режиму деньги (сами 
же  печатают) и оружие (прожорливый Впк  
и компания BlackRock себя не прокормят). Вот 
только объемы существенно снизятся - израи-
лю тоже помогать надо. Впрочем, довоевать до 
последнего украинца и этих остатков хватит.

трамп также заявлял, что по максимуму 
ужесточит политику в отношении китая. так 
что партнерство китая, ирана, кнДр и Вене-
суэлы с россией только усилится.

а как же обещания трампа, что он за день 
закончит войну? пустые слова. Что мы и уви-
дим в ближайшее время после его назначения. 
сначала вместо одного дня будет неделя, 
 потом месяц, так и годы пройдут...

поэтому у нас задача остается одна - бить 
укронацистов. продолжать разворот на 
 Восток, развивать союзное государство, 
брикс, Шос и остальные наши содруже-
ства с лояльными и уставшими от дикататуры 
ястребов странами.

сВетоЧи «Демократии»
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ФОТОФАКТ До послеДнего украинЦа ПРОгнОз

«Трамп снова президент»: 
сбывается пророчество  
из фильма «Назад в будущее-2».

Товарищ Камала 
по всем пунктам 
проиграла.
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■■ С■помощником■главы■Чеченской■
Республики,■командиром■спецназа■
«Ахмат»■поговорили■о■молодежи■■
и■нашем■будущем.

ПОДВИГ - лИхая ПЕСНя 
МОлОДЫх
Герой России, заместитель началь-

ника Главного военно-политического 
управления Вооруженных сил Россий-
ской Федерации генерал-майор Алау-
динов встретил нас радушно. Место 
встречи было определено заранее - 
курское приграничье. Детальнее ни-
чего сказать нельзя. Кроме, пожалуй, 
того, что нам пришлось ждать три дня, 
когда боевой офицер вернется на свой 
КП с передовой.

- Товарищ генерал, мне доводится 
встречать сверстников, которые 
не понимают и не ценят того, что 
их ровесники сейчас бьются на по-
лях СВО. Есть ли рецепт правиль-
ного воспитания?

- Это результат предыдущих деся-
тилетий, когда мы как государство 
потеряли свою государственную иде-
ологию. Советский Союз распался - 
там была идеология. Когда ребенок 
рождался, сразу же начиналась ра-
бота с ним. Он должен был хорошо 
себя вести, чтобы стать октябренком. 
Потом - чтобы стать пионером, ком-
сомольцем. Ну и затем - в партию. 
И тогда у него открывались все пути 
в жизни.

Сейчас же мы пожинаем как раз 
плоды потерянных десятилетий, ког-
да у нас не было абсолютно никакой 
идеологической работы по воспита-
нию молодежи.

К сожалению, получилось так, что 
эти десятилетия Россия находилась, 
наверное, в становлении своей сущ-
ности, своей государственности. У нас 
не было полноценного суверенитета 
все эти десятилетия. Мы его начали 

обретать только с приходом во власть 
Владимира■Путина.

Наша молодежь к СВО пришла, ска-
жем так, в почти разложенном состоя-
нии. Казалось, что уже все потеря-
но. Но за время спецоперации она 
в большей своей части сплотилась, 
возмужала, получила патриотический 
настрой.

Сегодня мы живем в возрожденной 
России. И подрастающее поколение 
уже должно осознавать это.

Вместе мы должны работать над 
возвращением общества в поле 
духовно-нравственных ценностей. 
Ну и, понятное дело, нет будущего, 
если мы не вернемся к Богу. И даст 
Бог, мы сможем это сделать.

ПОКОлЕНИЕ СМУЗИ 
ОСталОСь В ПРОШлОМ
- Если придется воевать так на-

зываемому поколению смузи - это 
будет катастрофа или все-таки 
и их, нежных маменькиных пиро-
жочков, можно перековать и пре-
вратить в настоящих мужчин, ко-
торые смогут защитить Родину?

- Ой, знаете, этот вопрос, он тоже та-
кой... И «маменькиными пирожочка-
ми» они, может быть, были до начала 
СВО. Сегодня мы видим молодежь, ко-
торая воспряла. Далеко ходить не на-
до, достаточно на вас посмотреть. 
И мы понимаем, что это и есть наше бу-

дущее. Вы и есть та молодежь, которая 
будет задавать тон всем остальным.

Меня радует, когда вот я, скажем, 
иду перед строем и вижу в этом строю 
ребят, которым девятнадцать лет, во-
семнадцать, двадцать. И у них глаза 
горят, они полны энергии, понимают, 
что вся жизнь впереди, что им надо 
сделать так, чтобы враг был повер-
жен, потому что они не хотят жить 
в ЛГБТ-системе, они не хотят жить 
при этих сатанистах. Понятное дело, 
что вот как раз на них мы должны 
делать акцент.

ПОДМОГа Для тЫла
- Запущен кадровый проект «Вре-

мя героев». Похожая история была 
во времена Великой Отечественной 
войны. Эти люди смогут заменить 
тех, которые отсиживались в ты-
лу?

- Тыл - это понятие растяжимое. Есть 
категория людей, которые находят-
ся непосредственно на передовой. 
Есть те, кто в тылу помогает. И де-
лает столько, сколько 
десять, двадцать, сто 
человек только могли 
бы реализовать. Та-
ких много, и это очень 
важно.

И человек, который 
реально находился 
на  передовой, кото-

рый видел смерть своих товарищей, 
который сам находился все время под 
угрозой смерти и, невзирая на это, 
остался человеком порядочным, до-
стойным. Сумел выйти из боя на-
циональным героем. Я считаю что 
он заслуживает того, чтобы быть на-
значенным на какую-то должность. 
Про того же■Артема■Жогу■(в октябре 
назначен полномочным представите-
лем президента в Уральском федераль-
ном округе. - Ред.) - мы с ним близ-
кие товарищи, друг друга называем 
братьями. Он сможет перенести свое 
состояние на людей, которые живут 
мирной жизнью, для того чтобы они 
осознали, что же это такое - оказаться 
на войне, и что нам нужно сделать, 
чтобы этого больше не происходило.

На  днях наш боевой товарищ  
Евгений■Первышов■был назначен 
исполняющим обязанности губер-
натора Тамбовской области. Много 
вчерашних боевых товарищей сегод-
ня мы видим на разных должностях, 
и я искренне этому радуюсь. Потому 
что они сделают все, что от них зави-
сит, чтобы наша страна стала великой 
и могучей.

СОКРОВЕННОЕ жЕлаНИЕ
- У кого-то мечта после СВО 

 уехать на рыбалку,  кто-то хочет 
просто полежать на даче, насла-
диться спокойствием и сном. А у вас 

какая мечта?
- Ой, ну если об этом 

думать... Когда СВО 
завершится, я  уйду 
на  пенсию и  поживу 
ради себя. На рыбалку 
буду ездить, по своим 
друзьям. Наверное, 
мне полагается уже 
отдых от этих всех ра-

бочих будней. А друзей у меня много 
по всей России, по всему миру. Будет 
чем заняться на пенсии.

Хотел бы обратиться к молодежи. Вы 
должны понимать, что молодость, к со-
жалению, быстро проходит. И поэтому 
не тратьте свою жизнь понапрасну. 
Делайте все, чтобы создать тот фунда-
мент, на который вы будете опираться 
всю свою жизнь до глубокой старо-
сти. Если сегодня потратите молодость 
на то, чтобы просто так  порадоваться 
тому, что молоды, вы даже не успее-
те понять, как окажетесь у разбитого 
корыта, когда и молодости уже нет, 
и жизнь сломана. Поэтому идите по пу-
ти любви к Богу, по пути сохранения 
духовно-нравственных ценностей. Соз-
давайте семьи и начинайте рожать. 
Чтобы Россию сохранить. Это наша 
стратегическая задача номер один.

ЭКСКЛюзИВ «СВ»

Полную версию 
интервью 
смотрите 
на нашем 
YOUTUBE-канале

союзное вече
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КОГДа СВО ЗаВЕРШИтСя, 
УЙДУ На ПЕНСИЮ

Апти АЛАУДИНОВ:

Беседовала  
Елизавета ЕЛИСЕЕВА.

 ■ Даже нацбаты при случае выки-
дывают белый флаг.

- Все украинские солдаты, которых 
вы берете в плен, по большей части 
это какие-то ярые бандеровцы? Или 
все-таки есть процент тех, кто ждал 
русских и пленения, чтобы не воевать?

- когда мы начинали сВо, против нас 
воевали прожженные бандеровцы. Это 
были люди, которые имеют какую-то де-
формацию в сторону национализма, не-
нависти к россии и русским.

их готовили на протяжении восьми лет. 
они реально были настолько накачаны 

вот этой идеологией борьбы против «рус-
ни», как они говорили, что их исправить, 
остановить было невозможно. одна толь-
ко могила могла их исправить.

сегодня же украинских солдат отлавли-
вают как собак. и этот контингент не осо-
бо горит желанием умирать за украину, 
не особо горит желанием и воевать. Да, 
они вынуждены из-за разных обстоя-
тельств находиться на передовой, но при 
малейшей возможности абсолютно спо-
койно сдаются в плен. Даже национали-
стические подразделения, нам известные, 
абсолютно спокойно сдаются в плен, если 
у них есть на это возможность.

 ■ Интересен ли Трамп ветера-
нам СВО.

- В США прошли выборы. Сле-
дили ли наши воины за ними?

- Человеку, который с  оружи-
ем в руках воюет с противником,  
в принципе абсолютно наплевать, 
кто там выиграет в америке. я же, 
как человек, который реально от-
слеживает все, что происходит 
в мире, понимаю, что от полити-
ки нашего главного врага зависит 
очень много. то есть, понятное дело, 
какую он поведет политику, от это-

го будет зависеть, что будет про-
исходить дальше непосредственно 
и с украиной.

америка - это наш геополити-
ческий враг, который пытался из-
начально сломать россию через 
прокси-войну. а тут новый президент 
сШа, который говорит, что остано-
вит войну за сутки. ясно, что для нас 
это очень важно. Хотя мы должны 
четко отдавать отчет, что ни в коей 
мере трамп не хочет это делать ради 
того, что он любит россию.

трамп любит америку и пытается 
сделать америку великой.

Чем поДует из ВаШингтона начеку плен Для Врага - спасение ОЦенка

Каждый выстрел 
приближает победу 
и отдаляет НАТО 
от наших границ.

Генерал дал интервью сразу после 
возвращения с передовой.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ «Просроченный»■прика-
зал■любой■ценой■оставаться■
в■Курском■приграничье.

«КОРЕЙСКИЙ 
ВАРИАНТ»  
НЕ НУЖЕН
Трамп вернулся к власти. 

Он известный «хозяин свое-
му слову» - как дал, так и мо-
жет забрать обратно. Это мы 
видели во время его перво-
го срока, когда вместо улуч-
шения отношений с Росси-
ей Дональд ввел рекордное 
количество санкций, пусть 
и под давлением. Но пока 
все исходят из того, что де-
нег Украине прижимистый 
миллиардер давать больше 
не хочет. И намерен в самое 
ближайшее время завер-
шить российско-украинский  
конфликт, хотя за сутки, как 
обещал, уже явно не полу-
чится.

В западных СМИ пишут 
о плане, который якобы об-
суждает команда Трампа. 
По их данным, тот предло-
жит «корейский вариант», то 
есть остановиться на линии 
соприкосновения. Россию 
не будут принуждать уйти 
с занятых земель, но без их 
официального признания. 
А Украина должна дать обяза-
тельства как минимум двад-
цать лет не вступать в НАТО.

Очевидно, что Москву  
такое предложение не уст-
роит.

- Мы  - уважающая себя 
держава и будем принимать 
те решения, которые счита-
ем нужными, - заявил член■
Комиссии■ПС■по■междуна-
родным■ делам,■ миграци-

онной■политике■и■связям■
с соо■течественниками■Вла-
димир■Джабаров.  - Мы не 
против мира, мы за мир, но 
это должно быть не заморо-
женным конфликтом.

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ  
В КОТЕЛ
А вот для Украины, вернее 

для ее руководства, такой ва-
риант может оказаться дале-
ко не самым плохим. Сейчас, 
правда, вся верхушка режима 
твердит: «Ни пяди земли!» Но 
понятно, если Вашингтон за-
хочет - деваться будет неку-
да. Поэтому Зеленский любой 
ценой старается закрепиться 
на контролируемых террито-
риях. Особенно в Курской об-
ласти, которую считает сей-
час своим главным козырем. 
Он приказывает зарываться 
в землю и стоять до конца. 
При этом в приграничье уже 
пустили в распыл тридцать 
тысяч вэсэушников, а Киев 
все приказывает атаковать, 

бросая в бой бесценные ре-
зервы.

После некоторого затишья 
российские войска вновь пе-
решли в наступление в Суд-
жанском районе, пытаясь 
«срезать выступ» у реки Ма-
лая Локня. В Кореневском 
районе возле Зеленого Шля-
ха и Новоивановки отраже-
ны несколько отчаянных атак 
противника. ВС РФ вошли 
в Старую Сорочину. В целом 
линия боевого соприкосно-
вения сдвинулась еще на не-
сколько километров южнее.

Военные эксперты утверж-
дают, что противника плани-
руют окружить к западу от 
реки Малая Локня в лесопо-
лосах у Кругленького. Если 
удастся закрепиться в Вик-
торовке, группировка ВСУ 
угодит в котел.

В общем, цепляться за 
русскую землю оккупанты, 
конечно, могут. Только вот 
шансы на то, чтобы остаться 
в ней навсегда, повышаются 
для них с каждым днем.

ЗЕЛЕНСКИЙ ПРИВЫКАЕТ К ЗЕМЛЕ

■■ ФСБ■ переиграли■ спецслужбы■
Украины,■которые■хотели■завербо-
вать■российского■летчика.

Всем, наверное, памятен негодяй мак-
сим кузьминов, угнавший к небратьям 
 ми-8 и погубивший свой экипаж. а также 
дальнейшая судьба этого иуды - в испа-
нии, где он укрывался, в него всадили 
двенадцать пуль, да еще переехали по-
донка машиной. наглядный урок всем 
предателям.

однако украинская разведка не поте-
ряла надежды найти еще какого-нибудь 
любителя красивой жизни за тридцать 
сребреников. как сообщила Фсб, спец-
службы Всу связались по Telegram с на-
шим летчиком и предложили угнать вер-
толет ми-8мтпр-1. за это ему обещали 
деньги и помощь в эвакуации семьи за 
границу. согласно плану, родных пред-
полагаемого изменника должны были 
переправить сначала в кишинев, а уж 
оттуда эвакуировать на машине. перед 

вылетом, согласно инструктажу, летчик 
должен был отравить своих товарищей.

но они просчитались - объект вербовки 
оказался не такой мразью, как кузьминов, 
а верным присяге офицером. россияне 
затеяли радиоигру с украинской развед-
кой, и результаты оказались блестящими. 
удалось вскрыть позиции пВо и места 
дислокации Всу. по ним нанесли огневой 
удар ракетными системами залпового 
огня. террорист и экстремист буданов, 
надо полагать, в бешенстве.

■■ Все■украинские■дроны,■
направленные■против■мир-
ных■россиян,■были■сбиты.

ТЕРРОРИЗМ 
В ДЕЙСТВИИ
«сегодняшняя атака дронов 

на москву была самой оже-
сточенной с 24 февраля 2022 
года. Все атаки дронов на тер-
ритории россии были направ-
лены на жилые районы», - так 
написала в своем Telegram-
канале бывшая глава миД ав-
стрии Карин■Кнайсль, кото-
рая сейчас проживает в рФ. но 
атаке подверглась не только 
столица - вся россия. согласно 
официальным данным мин-
обороны, укронацисты запу-
стили 83 дрона, перехваченных 
в восьми областях страны.

российские зенитчики от-
работали в городских округах 
раменское, коломна и Домо-
дедово, где сбили как минимум 
34 бла. на фоне налета вре-
менно приостановили работу 
все аэропорты москвы.

один из вражеских аппа-
ратов рухнул на автомобиль 
в селе софьино, а в поселке 
становое после падения бес-

пилотника загорелись два до-
ма. пострадала местная жи-
тельница, у нее ожоги лица, 
шеи и рук.

ОТ СУМ 
НЕ ЗАРЕКАЙСЯ
еще 31 дрон сбит над терри-

торией брянской области. по-
дожжено несколько строений, 
к счастью, нежилых.

В ростовской области 
украинские беспилотники 
попытались нанести удар 
по каменску-Шахтинскому. 
В окрестностях населенного 
пункта средствами радиоэлек-
тронной борьбы нейтрализова-
но три дрона.

В калужской области бла 
упали на территории гараж-
ного кооператива в городе 
сосенский, небольшой пожар 
быстро потушили.

также средства противо-
воздушной обороны сработа-
ли в белгородской, курской, 
тульской и орловской обла-
стях. судя по маршруту по-
лета беспилотников, украин-
ские формирования запускали 
смертоносных птиц с террито-
рий Черниговской и сумской 

областей. меж-
ду прочим, есть 
хороший спо-
соб, чтобы это 
прекратить раз и 
навсегда,  - при-
соединить и  эти 
регионы к рос-
сии. как говорит-
ся  - информация 
к размышлению.

АТАКА 
ОБРЕЧЕННЫХ
как и в большинстве преды-

дущих атак Всу в сторону 
москвы, какого-то стратеги-
ческого смысла в этом нале-
те нет. он в первую очередь 
направлен на пиар-эффект. 
Что-то надо втюхивать свое-
му несчастному населению 
как перемогу. ничем другим 
на фронте хвастаться не при-
ходится. ну и показать запад-
ным кураторам, что есть еще, 
мол, порох в пороховницах - не 
списывайте нас! очевидно это 
и для украинских оппозицион-
ных публицистов.

- Эти гении запустили дроны, 
которые никем не управляют-
ся, - пишет самый популярный 

из них. - точной цели у них нет, 
несмотря на то что там GPS 
и типа координаты. на самом 
деле у них минимальное откло-
нение при такой дистанции, на 
которую они сейчас летят, - это 
плюс-минус пять-семь кило-
метров от цели. то есть запу-
щены просто для эскалации. 

а взрывчатого вещества у них 
несколько килограммов, что 
может наделать много беды. 
теперь сами подумайте о цели.

а что тут думать? Воевать 
до последнего украинца. ес-
ли этот украинец, конечно, не 
родственник или соучастник по 
разграблению страны.

ракетнЫЙ Вам прилет, а не Вертолет!

паДение хищникоВ ВОЗДУШНАЯ треВОгА

Ка
др

 в
ид

ео

Кадр видео

ВерБОВКА ПрОВАЛИЛАСЬ
ZU

M
A/

TA
SS

В бессильной злобе террористы 
атакуют мирных людей.

Комику нынче  
не до смеха.  
А скоро его метлой 
поганой погонят.
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Кристина ХИЛЬКО

 � На XXX Минском между-
народном кинофестивале 
«Лістапад» более тридцати 
тысяч зрителей увидели на 
больших экранах в режиме 
нон-стоп работы режиссе-
ров со всего мира.

ИЗ ЧАНЪАНЯ 
В ЯКУТИЮ
В белорусской столице и ре-

гионах зрители увидели около 
130 картин из более чем со-
рока стран. За «листопадов-
скую» неделю прошло более 
650 кинопоказов. Счастливчи-
ки, успевшие купить билет на 
церемонию закрытия, первыми 
узнали главную интригу: кто же 
увезет с собой Гран-при? Кине-
матографисты, актеры из раз-
ных уголков мира с волнением 
ждали объявления результа-
тов. В этом году «золото» фе-
стиваля - у китайского фильма 
«Чанъань, Сиань».

- Город Чанъань, история 
которого насчитывает около 
трех тысяч лет, - это колыбель 
древней китайской цивилиза-
ции. Фильм рассказывает о де-
вушке, которая боролась за 
свою любовь. Это вечная тема 
всех кинематографистов, - не 
сдерживал эмоций продюсер 
фильма Ши Цзя, поблагода-
рив организаторов фестиваля 
за признание и поддержку.

Специальный приз Прези-
дента Беларуси «За гуманизм 
и духовность в кино» присуж-
ден кинорежиссеру из Яку-

тии Михаилу Лукачевскому. 
Фильм «Там, где танцуют стер-
хи» снят по мотивам повести 
«Бег за радугой» - о мальчике 
Ване, который после травмы 
позвоночника пытается встать 
на костыли и сделать самосто-
ятельные шаги. Но испытания 
не заканчиваются - умирает 
мать. И тогда отец рассказыва-
ет сыну о стране с танцующими 
стерхами, в одного из которых 
и превратилась его мама.

На сцене главную награду 
забирал продюсер и опера-
тор фильма Семен Аманатов:

- Спасибо большое за столь 
высокую оценку нашего скром-
ного фильма. Это очень нео-
жиданно. Приехал из Якутии, 
и нас так тепло приняли! Орга-
низация фестиваля на высшем 
уровне!

ДОТЯНУТЬСЯ 
ДО НЕБЕС
Российский фильм «Дер-

жись солнца» получил глав-
ный приз детского конкурса 
«Лістападзік». Действие кар-
тины разворачивается в наши 
дни. В фокусе внимания режис-
сера Леонида Кулибабы - тема 
недопонимания между детьми 
и взрослыми. Свое решение 
вечной проблемы и предлага-
ет автор.

До финальных титров фильм 
держит зрителей в эмоцио-
нальном напряжении, отмети-
ла председатель жюри кон-
курса фильмов для детской 
и  юношеской аудитории 
Светлана Суховей.

В конкурсе участвовало семь 
кинолент из Беларуси, России, 
Хорватии, Испании, Мексики 

и Бразилии. Спецприза жюри 
удостоен белорусский анима-
ционный фильм режиссера 
Елены Туровой «Песня Си-
рин», в котором школьники, 
в погоне за таинственной пти-
цей, попадают в обитель сла-
вянских богов, где их ждут не-
вероятные приключения.

ЛЕРМОНТОВ 
НЕ УСТУПАЕТ 
БЛОКБАСТЕРАМ
На внеконкурсный показ 

фильмов режиссер, народ-
ный артист России, пред-
седатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
науке, культуре и образо-
ванию Николай Бурляев 
привез в Минск две картины: 

 «Лермонтов» и «Боже! Чув-
ствую приближение Твое!»

Николай Бурляев рассказал, 
что фильм «Лермонтов» был 
снят почти сорок лет назад, 
но сейчас его отреставриро-
вали и вернули на большие 
экраны:

- Представляя работу в раз-
личных городах, я поражаюсь, 
что залы практически всегда 
полны. Например, если в рос-
сийском прокате показывают 
двести фильмов, то «Лермон-
тов» не опускался ниже сороко-
вой позиции и поднимался до 
восьмой вслед за блокбастера-
ми. Но главное - в залах я вижу 
школьников и молодых людей, 
которые открывают Лермонто-
ва заново.

Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии 
Парламентского Собрания по культуре, 
науке и образованию:

- «Лістапад» для каждого белоруса - не 
просто кинофестиваль. Это символ нацио-
нальной гордости. Творческий форум, осно-
ванный на высоких духовных идеалах, в оче-
редной раз доказывает силу нашей страны 
и ее возможность проводить подобные мас-
штабные мероприятия. 

Фестиваль - это также и международная об-
разовательная платформа. Мы очень ценим 
возможность обмена опытом с коллегами из 
разных стран, в том числе из России. Фести-

валь объединяет творческих людей - признанных мастеров и мо-
лодежь, продолжает прекрасные традиции, является площадкой 
для общения, обмена опытом. Беларусь всегда уделяет особое 
внимание поддержке творческих инициатив деятелей искусства 
и поиску перспективных молодежных проектов.

АКЦЕНТЫ

Бе
лТ

А

ПОД ТАНЕЦ СТЕРХОВ И ПЕНИЕ СИРИН СОЛНЕЧНЫЙ КАДР

Праздником остались 
довольны и дети, 
и взрослые.

Михаил ПАНЮКОВ

 � 95-летняя легенда отечествен-
ной песни Александра Пахмутова 
начала сочинять в три года.

ВУНДЕРКИНД 
ИЗ СТАЛИНГРАДА
«Человек-эпоха» - выражение изби-

тое, но трудно подобрать более точ-
ный эпитет к этой удивительной жен-
щине росточком всего в метр сорок 
девять. Ох уж этот рост! Александру 
Николаевну часто, как говорят, подка-
лывали по этому поводу. Однажды ей 
довелось делать доклад на серьезном 
правительственном мероприятии. 
Она начала со слов: «Я впервые вы-
ступаю с этой высокой трибуны». Зал 
взорвался от хохота, ведь композитора 
и правда было еле-еле видно из-за этой 
самой трибуны. Но она не обиделась. 
Тем более что после выступления ее 
буквально засыпали цветами - как раз 
был день ее рождения.

А родилась Саша в Сталинграде в да-
леком 1929 году. И если Моцарт начал 
сочинять музыку в пять лет, то Алексан-
дра - в три. А когда ей стукнуло пять, то 
уже вдохновенно играла гостям свою 
первую пьесу для фортепьяно «Пету-
хи поют». Кстати о Моцарте - вместе 
с папой она играла его произведения 
на аккордеоне для раненых во время 
войны, ездила по госпиталям. Ей тогда 
исполнилось всего тринадцать.

ТВОРЕЦ 
«БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩИ»
Ее песни - это неотъемлемая приме-

та времени. Гагарин - «Знаете, каким 

он парнем был». Александра Нико-
лаевна была большим другом перво-
го космонавта. Триумф советского 
хоккея - «Трус не играет в хоккей». 
БАМ - «Любовь, комсомол и весна». 
Олимпиада - «На трибунах становится 
тише». А «Старый клен», который мно-
гие считают народной песней? А про-
никновенная «Надежда», которую по-
сле Анны Герман кто только не пел? 
А бессмертная щемящая «Беловежская 
пуща»? Песня «Как молоды мы были» - 

до сих пор абсолютный 
хит, который в свое время 
сделал всенародно извест-
ным Александра Градского. 
А Татьяна Доронина до сих пор 
ассоциируется с песней «Нежность», 
которую она исполняла в фильме «Три 
тополя на Плющихе», по-крестьянски 
подперев голову ладонью.

Все это  - Александра Пахмутова. 
Большую часть своих хитов она пи-
сала на стихи любимого мужа Алек-

сандра Добронравова, с которым они 
прожили вместе 67 счастливых лет. 
Он, кстати, был выше ее на тридцать 
сантиметров. Но масштабом таланта 
они полностью соответствовали друг 
другу.

СЛАВА И ЧЕСТЬ
Александра Николаевна не из тех, 

кто сейчас постоянно мелькает на ТВ. 
Не высказывается, что называется, 
«на злобу дня». В ее гражданской по-
зиции никто никогда и не сомневался. 
Но интересно, насколько моменты ее 
биографии вдруг оказываются акту-
альны. К примеру, Пахмутова - почет-
ная гражданка Луганска. Почему-то 
в ее случае это совсем не удивляет.

В честь 95-летия Александры Пах-
мутовой в Большом театре состоялся 
юбилейный концерт. Ее по видео связи 

поздравил президент Владимир 
Путин, подписавший указ о на-

граждении именинницы звез-
дой Героя Труда. Патриарх 
всея Руси Кирилл вручил 
ей церковный орден Рус-
ской православной церкви 

«Слава и честь» I  степени. 
А Александр Лукашенко удо-

стоил орденом Дружбы народов. 
Собственно, Александра Пахмутова - 
обладательница практически всех 
высших наград, как советских, так 
и российских, - от государственных 
премий до орденов. И совершенно 
заслуженно. Но превыше всего - на-
родная любовь.

И ЮНОСТЬ УШЕДШАЯ ВСЕ ЖЕ БЕССМЕРТНА
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ЦИФРА
444 ПЕСНИ 
НАПИСАЛА 

АЛЕКСАНДРА 
ПАХМУТОВА.

На кончиках ее пальцев - 
музыка нашей эпохи.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Могу ли я не ме-
нять летнюю резину 
на автомобиле, если, 
например, ожидается 
теплая зима? Или я должен 
это сделать в обязательном 
порядке?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В зимние месяцы (декабрь, 
январь и февраль) на легко-
вых автомобилях должны 
быть установлены сезонные 
шины. 

Значит, не позднее 1 дека-
бря машину нужно переобуть 
в зимнюю резину, а с 1 марта 
сменить на летнюю. Ее реко-
мендуется использовать при 
температуре выше семи гра-
дусов тепла, причем не только 
в дневные часы, но и ночью. 

И в Беларуси, и в России 
езда зимой на летней резине 
приравнена к таким неисправ-
ностям, при которых движе-
ние запрещено.

Если в Беларуси за это на-
рушение впервые вас остано-
вит инспектор ГАИ, то може-
те получить предупреждение 
или штраф - до одной базовой 
величины (до сорока белорус-
ских рублей).

А за повторное нарушение 
в течение года - сразу штраф, 
от двух до пяти базовых ве-
личин (от восьмидесяти до 
двухсот белорусских рублей).

А если езда без зимней ре-
зины привела к ДТП, в котором 
кто-то из участников получил 
легкие телесные поврежде-
ния или повредил имущество, 
здесь штраф существеннее - 
от двух до тридцати базовых 
величин (от восьмидесяти до 
1,2 тысячи белорусских ру-
блей) или лишение водитель-
ских прав сроком до двух лет.

В России за езду на резине 
не по сезону предусмотрен 
штраф пятьсот рублей. Его 
инспектор может применять 
многократно, но здесь кро-
ется один нюанс.

Остановив автомобиль 
на летней резине, сотруд-
ник ГАИ кроме штрафа со-
ставляет протокол осмотра 
и выписывает предписание 
в десятидневный срок устра-
нить неисправность. Одно-
временно он обязан выписать 
предостережение о недопу-
стимости начала движения. 
Если же водитель возобновит 
движение вопреки предосте-
режению, инспектор вправе 
применить санкцию за невы-
полнение законного распоря-
жения сотрудника полиции. 
А тут даже административ-
ный арест допустим. Поэтому 
придется либо увозить маши-
ну на эвакуаторе, либо при-
везти зимние шины к месту 
остановки автомобиля и там 
«переобуться».

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Неслучайный архитектор» 

(12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 05.45 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
15.05 «Наши люди. Михаил 

Шахназаров» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Александр Шпаковский» (12+)
22.15, 03.15 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ 

ГЕРОЯ» (16+)
00.50 «Горячая точка» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Главный русист планеты» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 15.45, 

23.35, 02.45, 04.50 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
09.15 «Наши люди. Андрей 

Кривошеев (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Союзный рынок: 
как преодолеть национальный 
эгоизм?» (12+)

22.15, 03.15 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» 
(12+)

03.05 «Горячая точка» (16+)
05.05 «Культ культуры. Маквала 

Касрашвили» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 11.00, 12.00, 13.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

08.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Людмила 
Курилович (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Григорий 

Гладков» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
19.05 «Майя Плисецкая, которую мы 

не знали» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ 

ВОЙНУ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Юрий Поляков 
(с субтитрами)» (12+)

10.05 «Майя Плисецкая, которую мы 
не знали» (12+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Катерина Новикова» (12+)
16.05, 00.05 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Второе пришествие 
Трампа. Что нам с этого?» (12+)

22.15, 03.15 «СУВЕНИР ДЛЯ 
ПРОКУРОРА» (12+)

23.50, 03.05 «Горячая точка» (16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 22.00, 

02.45, 04.50 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Алексей Дзермант 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ» (12+)

12.15 «Специальный репортаж. 
Союзная сила» (12+)

13.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
13.20 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Денис 

Клявер» (12+)
16.05, 00.05 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
22.15, 03.15 «ТРЕМБИТА» (6+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

07.20 «Чертополох». Мультфильм (16+)
07.35 «Хрюша». Мультфильм (0+)
08.00 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
09.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
14.30 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
16.25 «ПАРАГРАФ 78 - 1» (16+)
17.55 «ПАРАГРАФ 78 - 2»  (16+)
19.30, 05.05 «Наши люди. Александр 

Морозов» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.40 «ОХОТА НА 

ЕДИНОРОГА» (12+). Начало 
войны. Выпускник летного училища 
Тесленко летит ведомым у 
командира эскадрильи Грабаря. Их 
сбивают, и Тесленко оказывается 
в лагере при немецком аэродроме, 
где советские летчики с 
ограниченным запасом горючего 
служат живыми мишенями для 
немецких курсантов летной 
школы...

22.30 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ТРЕМБИТА» (6+)
09.35 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
13.15 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
14.40 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2010 год». Музыкальная 
программа (12+)

15.40 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» (12+)
17.00 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
18.30 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
19.30 «Специальный репортаж. 

Союзная сила» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.45 «ЗАТВОРНИК» (16+)
22.35 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
00.30 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
04.15 «Карта Родины. Ярославская 

область» (12+)
05.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)

22 ноября 23 ноября 24 ноября

18 ноября 19 ноября 20 ноября 21 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Известный белорусский блогер и журналист 
Григорий Азаренок - о роли славянства в миро-
вой истории и решении Александра Лукашенко 
участвовать в президентских выборах. 

Историк Евгений Спицын - о непростом периоде 
российской истории, Смутном времени. Кем на 
самом деле был Гришка Отрепьев и кто скрывался 
под именем Лжедмитрия?

ВСЕГДА С ВАМИ

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 �  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 �  О Союзном государстве 
из первых рук.

 �  Оперативно о Путине, 
Лукашенко и союзных 
депутатах
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5. Завершаем сегодняш-
нее путешествие мы 

на Русском Севере, в краю, где 
ели царапают верхушками не-
бо, где снег под пушистым одея-
лом способен скрыть целые се-
ленья и где прячется небольшое 
озеро Синее. Оно - символ Ке-
нозерского национального пар-
ка. Там есть места для палаток, 
а  в  окрестностях - старинные 
деревни, где можно остановить-
ся на постой. А еще возле озера 
проложена тропа раздумий. Гу-
ляя по ней и размышляя о чем 
угодно, можно по  табличкам  
изучать местные растения и по-
стигать смысл жизни.

Олег ЗИНЧЕНКО

� Это третья и финальная публикация про 
необычные озера Союзного государства, ко-
торые имеют романтические формы. Так что 
если вы планируете путешествие, обратите 
внимание на все эти места.

1. Озеро Сердце в Викуловском районе Тю-
менской области восхитит даже самого 

искушенного путешественника. Во-первых, это не 
просто озеро, это старица - старое русло реки. 
И вот эта старица образует сердце. А во-вторых, 
холм-полуостров, который окружен озером, тоже 
имеет форму сердца. Поэтому один видит роман-
тический рисунок в водном зеркале, а другой - 
в берегах. И все довольны.

2. Озеро Сердцевидное в Мурманской области подарит 
вам не только неповторимый вид окрестностей, но и вос-

хитительный по красоте маршрут. Ведь пройти к его берегам 
придется по Хибинам, которые создают волшебные образы из 
каждого квадратного метра древнего гранита Кольского полу-
острова. Главное - найдите опытного проводника, чтобы путе-
шествие оставило только добрые воспоминания.

3. Это озеро с неромантическим названием заставит даже са-
мого безэмоционального человека пустить слезу умиления от 

увиденного, пусть и тайную. Осиновое озеро по преданиям - резуль-
тат стародавнего карьера на берегу Свияги в пригороде Ульяновска.

А обозрев озеро, обратите внимание на Свиягу. Удивительный 
приток Волги. Если мать-река течет с севера на юг, то наша речка 
бежит вдоль ее правого берега, но с юга на север. И встречаются 
они недалеко от Казани, напротив острова Свияжского.

4. Чтобы постичь кра-
соту болот, посети-

те озеро Святое в Кувши-
новском районе Тверской 
области. Его сердце распле-
скалось на болотном массиве 
Святинский Мох. Это памят-
ник ледниковой эпохи Вал-
дайского оледенения.

Святое потому, что на 
берегу озера когда-то жил 
монах-отшельник. Сейчас 
там людей нет, но обита-
ет темный окунь. В окрест-
ностях россыпи черники, 
брусники, голубики, клюквы 
и морошки - в сезон, конечно. 
Добраться до сердца непро-
сто, но игра стоит свеч.
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ПЯТЬ ПОЛНОВОДНЫХ 
ОЗЕР-СЕРДЕЦ РОССИИ

Именно здесь можно 
понять смысл всей 
нашей жизни. В чем он? 
Приезжайте и узнаете.

Не только водоем, 
но и ландшафт 
украдет ваше сердце.

Природа рисует знаки для 
романтических натур.

Столько красот в одном 
месте - не перебор, 
а для души услада.
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